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 लोक-सभा  ग्यारह  TA  समवेत हुई  ।

 The  Lok
 Sabha  met  at  Eleves  of  the  clock,

 प्रत्युष  महोदय  प/ठार्स:त  हुए

 [Mr.  SPEAKER  in  the  Chair]

 प्रश्नों  के मौखिक  उतर

 OR/  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 चुनाये  लड़न ेके  लिए  साम्प्रशधिक  दलों  पर  प्रतिमान

 द
 म
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 शी  द्०  है  फार्मा
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 श्री  Ho  सिह  सहगल

 श्री  atria  गुप्त :

 थ्री  दे० ज  नायक

 श्री  स्वयं

 श्री  पाण्डेय

 धमकी  सावित्री  निगम

 श्री  बागड़ी :

 |
 श्री  कज रोल कर :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :

 क्या  विधि  मंत्री  पद  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बया  चुनावों  में
 भाग

 लेने  के  लिए  स्प  प्रद क  क
 दलों

 पर  प्रतीक  लगाते  के

 भ्रौच्त्य  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कौर  चुनाव  श्रुत  को  ait  at  के  लिए  एक  सलहकार

 प्रति  को  स्थापित  करने  करता  पर  सरकार  विचार  कर  रह  ;  शौर

 (a)  यदि
 त  cara

 at  मुख्य  दानें  बया हैं
 ?

 विधि  varia  में
 उपमंत्री

 (
 श्री  जगनाथ  राव

 )  (*)  जौ
 नहीं

 ter
 कोई  प्रस्ताव

 इस  समय  सरकार के  विषय  धन  थ

 प्रश्न ही  उठता  ।  ्
 ह

 थो  सुरेन्द्रपाल  सिह
 : दा

 आरस  को  बसता  pa  ie

 कता  समिति  ने  साम्प्रदायिकता  की  परिभाषा  सम्बन्धी  कार्य  को  झ्र पने  हाथ  में  लिया
 था  a  यदि

 11.0  तो  इस  सम्बन्ध  में  समिति  के  निष्कर्ष  क्या  थे  ?

 sit  जगन्नाथ  राव  :
 इत  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  तो  नहीं  किया  गया  प्रतीत  होता  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :

 माननीय  उपमंत्री  ने  ray  बताया  है

 कि

 इस  aria  में  सरकार  का  कोई जैन
 |  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है

 ।
 क्या  यह  निर्णय  इस  तथ्य  पर  आधारित  है

 कि
 सरकार

 प्रतिवेदन  से  सिद्धान्त रूप  में  सहमत  नहीं  है  azar  ag  निर्णय  इस  कारण  किया  गया  है  कि  समिति

 की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  मार्ग  में  सरकार  के  सामने  कुछ  कठिताइयां  हैं  ?

 श्री  जगन्नाथ
 राव  साम्प्रदायिक  दलों  की  परिभाषा  करने  में  कुछ  संवैधानिक  तथा  कानूनी

 कठिनाइयां  हैं  ।  पटली  बात  तो  पद  है  कि  यहं  कटना  at
 कदाचित  कठिन  है

 कि
 कौन  सा  दल

 कायिक  दल  है  ।  विभिन्न  afafaaat  में  इस  संबंघ  में  पद्मिनी  ही  उपबन्ध  किये  हुए हैं  ।  उदाहरणों क

 भारतीय  दंड  संहिता में धारा में  धारा  है  जिस  के  स्थान  पर  1961
 में  नई  धारा  रखी  गई

 है  ।
 लोक

 प्रतिनिधित्व  1951  की  धारा  125  के  ग्रीन  सारभूत  की  व्यवस्था  की  गई  ह

 सरकार  ag  समझती  है  कि  ये  विभिन्न  उपबन्ध  इस  परकार  की  स्थिति
 का

 सामना  करने
 के

 लिये

 पर्याप्त हैं  ।  द

 Shri
 Jagdev  Singh  Siddhanti:  Has  any  cecision  tcen  teker en  for

 ८

 écfining a  ee

 Communalism
 in  politics  eccorcin,  mS

 ०  to  Incizn  jL  1६]  LILC

 Oo
 666



 24  1886  मौखिक  उत्तर
 ०

 Mr.  Speaker  :  He  says  is  it  rather  difficult  to  do  so.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  May  I  know  whether  the  Governt  ent  of

 India  propose  to  ban  Communal  parties  on  whether  they  have  received

 memoranda  naming  certain  parties  as  Communal  or  have  Government  taken
 द

 decision  that  those  parties  are  working  on  communal  lines?

 थी  जगन्नाथ  राव  :  सरकार  ने  किसी  भी  दल  को  साम्प्रदायिक  दल  घोषित  नहीं  किया  है  ॥

 श्री  दी०  do  शर्मा
 :  क्या  चुराव  के  समग्र  साम्प्रदायिक  भावना ग्र ों  को  भड़काने  के  विरुद्ध

 a

 संविधान  में
 जो

 गारंटियां  दी  गई  हैं  वह  साम्प्रदायिकता  के  नाम  में  जनसमुदाय  के  किसी  भाग  से

 करने  को  रोकने  के  लिए  ate  एक  कुरीति  को  न  पनपने  देने  के  लिये  पर्याप्त  हैं
 ?

 श्री
 जगन्नाथ  राव

 :  जैसाकि  मैं
 बता  चुका

 भारतीय  दंड  afar  की
 संशोधित  धारा  153-

 में  इत  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  1951  में  किसी

 घर्म  aaa  जाति  के  नाम  में  किसी  चुनाव  एजेन्ट  अथवा  उम्मीदवार  द्वारा  की  जाने  वालो  पोल

 श्वैत्र  कुरीति  घोषित  किया  गया  जिसके  अपनाने  पर  चुनाव  को  रह  किया  सकता  है  ।  ट

 1961  में  gat  अधिनियम  में  धारा  125  के  aia  सारभूत  भ्रपराध  का  उपबन्ध  किया  गया  है

 |  जिसमें  यह  कड़ा  गया  है  कि  किसी  चुनाव  एजेन्ट  प्रथा  उम्मीदवार  द्वारा  की  जाने  वाली  एसी  भ्र पो  लों

 द  .  को  ऐसा  अपराध  समझा  जायेगा  जिसके  लिये  उन्हें  तीन  वर्ष  तक  के  कारावास  का  दंड  दिया  जा  सकता

 है
 i

 Shri  Rameshwaranand:  On  a  point  of  order,  Sir,  when  Governme  nt

 have  not  been  able  to  define  communalism  apd  oecice  the  names  of  parti  cS

 the which  they  consider  as  being  communal,  could  such  a  question  be  raised  on

 floor  of  the  House?  I  want  your  ruling  on  this  point.

 e e  क Mr.  S>22k2r  My  ruling  is  that  such  a  question  can  be  raised.

 Shri  Ramzshwaraaand:  When  there  is  no  decision  of  the
 Government

 on  the  matter,  how  could  it  be  raised  ?  How  are  you  giving  this  ruling?

 @
 द

 Mr.  Sp2aker  e  I  have  given  my  ruling.  This  question  can  be  rai  d.

 Shri  Yashpal  Singh:  Have  Government  ever  thought  over  this  fa  talso
 hat  can  such  a  party  claim  itself  to  be  a  nationalist  party  which  accepte  he

 WO ivision  of  the  country  on  a  communal  basis  and  surrendered  before  the

 ation  theory  ?

 ध्रच्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रसाद  का  उतर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 डा०  लक्ष्म नल्ल  तिवी  :  क्या  गत  ढाई  वर्षों  के  दौरान  feat  समय  ऐसा  कोई  सुझाव  प्राप्त

 gar
 है

 कि  साम्प्रदायिक  दलों  पर  sfaaey  लगा  दिया  जाये  ate  क्या  इस  सुझाव  के
 परिणामस्वरूप

 _  सरकार  ने  भारतीय  राजनीति  के  एक  अवयव  के  रूप  में  साइबर  fora  का  अध्ययन  किया  है  ?

 श्री  जगन्नाथ  राव

 :

 इस
 प्रय

 का  सरकार  सर्वदा  भ्रध्ययन  करती  रही  है  परन्तु  कोई  नि  it
 द  किया  गया  है  क्योंकि  सरकार  ag  aaa  है  कि  इत  समय  ऐसा  कोई  निर्णय  लेने  की  कोई

 क कता  नहीं  है  ।

 पद  Chand  Kachh  Trr  tt  sub-
 mitted  t

 aiya  :
 A

 fer
 7  months  ago,  a

 ०
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 Sangh  has  been  named  as  a  communal  party.  Have  Government  considered
 this  matter  and  if  so,  whether  his  report  was  based  on a  previous  report

 qrwas his  decision  based  on  some  other  factor.

 थी  जाना  राव  :
 सरकार  के  सामने  कई  प्रतिवेदन  जित  पर  ag  श्रमी  तक  विचार  कर  रही

 परन्तु  कोई  निगम  नहीं  किया  गया  सरकार  यह  समझती  है  कि  इस  समय  कोई  निर्णय  मेवे

 आवश्यकता नहीं  है  ।

 थ्री  प्र०  चे
 बुरा  :  जो

 दल  झपने  को  राजनीतिक  दल  कहते  हुए  भी  साम्प्रदायिक  प्रवास

 कार्यवाहियां  करते  हैं  उनके  विरुद्ध  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 थी
 जाना  हाल  के  चुनावों  के  परिणामों  से  यए  देखा  गया  है  कि  साम्प्रदायिक  दलों

 अमीनिधि  संसद  में  aaa  राज्य  विकास  पैरों  में  पथिक  ton  में  निर्वाचित  नदीं  हुए  हैं  ।

 भी  दे०  जी०  नायक  :  कया  कुठ  ऐसे  राजनीतिक  दल  हैं  जोकि  विभिन्न  वर्गों  शौर  विभिन्न  घरों
 के  लोगों  के  बोच  भावात्मक  एकता  पैदा  करने  के  कार्य  में  बाथा  डाल  रहे  हैं  ?  यदि  तो  उनके  विद्या

 सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 थी  जाना  राव  :  संधान  के  vite  लोगों  को  संस्थायें  बताने  की  स्वतंत्रता  दी  गई  है

 यड़  स्वतंत्रता  मा तव ोय
 कार्यक  जापों

 के  sets  क्षेत्र
 के  लिए  है  ।  इसलिए  कोई  fats  लेता

 कालिज
 कभी  है  ।  सरकार  भो  कोई  निर्गत  adi  लेता  aga  ।  ag  नागरिकों  को  स्वेता  को  शोभित  नदी

 रता  ।

 ह  a  स्टेज  :  कया  यह  सब  है  कि  1953  में  साम्म्रशधिक  ai  कौर  dani  ax  प्रतिबन्ध
 गाने  के  लिए  एक  जिये यक  बताया  गया  परिचालित  किया  गया  था  ale  उत  पर  जीव  राज्यों

 के  मुझ  dag  ने  दीवार  करिया  था  तथा  चर्चा  को  थो  ?  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  फि  किन  क  रणों

 प
 सरकार

 ने  इस  विधेयक  पर  alt  कार्यवाही  नहीं  की  ?

 घ्रध्यक्ष

 कारण  सरकार  किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सको  है  | महोदय

 :

 oe  बताया  है  कि  सरकार  के  सामने  हुछ  कठिनाइयों  भाई  भोर  उनके

 थी
 मैं  इनमें  से  कुठ  कारणों

 को
 जानना  चाहता

 mera  महोदय
 :

 कारण  as  कि  ञ  बात  का  निर्णय  करने  में  कुठ  कठिनाइयां  हैं  कि  कौनसे

 दल  साम्प्रदायिक  दल  हैं  ;  फिर  संवैधानिक  कठिनाइयां  भी  हैं  ;  मं  इसके  बाद  afasater  तथा

 की  निर्बाध  स्वतंत्रता  को  बने  रहने  का  प्रश्न  है  ।

 ह  ग

 थ  प्र्०  सि०  सहगल  :
 क्या  सरकार  उन  साम्प्रदायिक  संगठनों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 एकत्रित  कर  रही  है  जोकि  बहुत  समय  से  कार्य  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  जगन्नाथ  राव
 :  वे  कुठ  संगठन  हैं  ।  परन्तु  य  कटना  कठिन  है  कि  कौन  सम्प्रदाय  t द

 जब  हम  feat  संगीत  विशेष  से  यह  कटते  हैं  कि  वहं  साम्प्रद  है  तो  ag  इस  बात  को  ग्रस्त

 ह
 कर  देता  है  ।  इसलिए  किलो  दल  पर  साम्प्रदायिकता  का  ठप्पा  लगाना  कदाचित  कठिन  है  ।

 ह ः
 भमत  निगम

 :
 क्या  सरकार  यहं  बता  सकती  है  कि  साइबर  शरीक  प्रचार  कार्प  छ  यों

 कारण  कितने  चुनाव  रह  कर  दिये  गये  थे
 ?  क्या  सरकार  को  यट  ज्ञात  है  कि  रे  भी  it

 सच
 ch  sail

 हैं  चुनावों  में  हर  प्रकार  के  साम्प्रदायिक  प्रचार
 का

 कार्य
 कर

 रहे
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 tere

 ।
 ना
 प्रश्न  संगत  डी are  क्ष  महोदय :  सरकार  इस  बात

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :  माननीय  मंत्री न  जि  त  aa  ats  नाइट  उल्लेख  किया
 मल

 है  उनको  द्र  करने  के  लिये  क्या  सरकार  का  संविधान  में  संशोधन  करने
 का

 विचार
 ?

 द
 श्री  जगन्नाथ राव  :  इस  समय  सरकार  का  ah  ि  दस  wees  विधान  में

 संशोधन  करने  की  कोई  शभ्रावश्यकता नहीं  है

 श्री  कपूर  fag :  संविधान  अ्रधिनियम  के  seta  चुनावों  को  लड़ने  में  भारत  में  बहुसंख्यक

 दाय
 का

 ह र प् प्ल्पसंख्यक
 समुदाय  पर

 जो
 भारी  दवाव  है  उसके

 ae
 में

 अपना
 प्रतिवेदन  देके

 लिये  '  क्या  सरकार  का  एक  आयोग  को  स्थापित  करने
 का

 विचार  है
 ?  थ

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  बिलकुल  दूसरी  ही  बात  है  ।

 द

 श्री  भगवत  झा
 :

 यदि  सरकार  किन्हीं  राजनीतिक  दलों  पर
 प्रतिबन्ध  नहीं

 लगा
 तो

 क्या  वह  चुनावों  के  दौरान  किये  जाने  वाले  धार्मिक  अन्य  इस  प्रचार

 ग  देश  में  धर्मनिरपेक्ष  चुनावों  के  हित  के  प्रतिकूल  विरुद्ध  कोई ee

 प्रवाही  करेगी  ?

 श्री
 जगन्नाथ

 राव  :  जैसाकि  मैं  पहले  बता  चुका  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा

 लोक  प्रतिनिधित्व  ग्र धि नियम  की  धारा  123  के  साथ  मिला  कर  धारा  125  के  झ्र  किये

 उपबन्ध  इस  प्रकार  की  बातों  को  रोकने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  ।  यदि  कोई  नवीन
 सि

 तो  उस

 का  भी
 उपाय  करने  के  लिये  विधि  के  अधीन  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  ।

 क
 श्री  तुलसीदास  जाघव

 :
 भारत  के  कौन-कौन से  दल

 ा

 झव्यक्ष  महोदय
 :

 वे  प्रभी  इसका  निश्चय  नहीं  कर  सके  हैं

 श्री  झा  ना०  चतुर्वेदी :  क्या  ऐसे  भी  कोई  रार  तक  दल
 ले

 है
 forte

 सदस्य  किसी  समुदाय

 h  रूप विशेष  के  व्यक्ति  ही  हो  सकते  यदि  तो  उनको  साम्प्रदारि
 क

 दलों
 रूप  में  घोषित  करने  में

 सरकार  के  सामने  क्या  कठिनाई  है
 ?

 :  वह  Th  कर  रहे  हैं  ।

 Shri  Bishan  Chander  Seth :  The  hon.  Minister  has  stated  that  parties
 Ppropogating  castism  are  considered  as  being

 ona

 The  Congress
 party  has  utmost  belief  in  this  theory.  Is  it  also

 se

 com-

 nuna

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  जिस  समिति  का  ae Ri किया है  क्या

 उसका  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 थ

 afl  जगन्नाथ राव  :  कौनसा

 वि

 क

 ही  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 उस  ‘afi  का  जोकि  इस  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  है  ।

 |
 क  फके
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 शान्ति
 ।

 उन्हें  भ्रध्यक्ष  को  सम्बोधित  कर  के  प्रश्न  पुछना

 चाहिये ्

 af  ह  दोने  TI रामनाथन  चेट्टियार

 था
 ध्रध्यक्ष  महोदय

 :
 यदि  उन्होंने  श्राप  से  पूछ  को  उसका  उत्तर  नहीं  देना  चाहिये

 था  |  अगला
 प्रश्न  |

 Barter  Agreement  with  Pakistan

 (  Shri  M.  L.  Dwivedi :
 |  Shrimati  Savitri  Nigam :

 Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  Subodh  Hansda:

 |  Shri  Bishan  Chander  Seth
 Shri  Rameshwar  Tantia:
 Shri  Dhaon

 |  Shri  Yadava:
 Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  P.  C.  Borooah

 |  Shri  Bishwanath  Roy
 :

 Shri  Solanki  :

 e
 *¥78.<~  Shri  D.  C.  Sharma

 Shri  Narasimha  Reddy:
 Dr.  L.  M.  Singhvi  :

 Shri  S.  M.  Banerjee
 Shri  Bibhuti  Mishra:
 Shri  Tiwar
 Shri  P.  R.  Chakraverti

 |  Shri  Basappa  :

 Shrimati  Jyotsna  Chanda

 Shri  Rama  Chandra  Mallick  :

 |  Shri  Mohammad  Elias  :

 Shri  P.  G.  Sen  :

 Shrimati  Renuka  Barkataki  :

 |  Shri  Sham  Lal  Saraf  Oo

 |  Shri  Veerappa
 :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be

 (a)  the  terms  and  conditions  of  the  barter  agreement
 reached

 recently
 between  India  and  Pakistan  ;

 (b)  the  total  quantity  of  goods  to  be  exchanged  as  also  its  value,  ६  nd  the

 time  within  which  the  exchange  will  be  completed;  and

 (c)  the  benefit  accruing  to  India  by  purchasing  foodgrains  from  Pakis
 n

 as  compared  to  other  countries  ?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Sh:
 D.  R.  Chavan):  (a)  and  (b).  Under  the  Agreement  signed  with  the

 Gover:
 ment  of  Pakistan  on  the  17th  July,  1964,  India  will  import  70,000  tons  01  ce
 and  Pakistan  will  purchase  from  India  such  goods  as  coal,  biri  leaves,  spi

 ime
 stone,  umbrella  fittings,  stone  boulders,  crude  drugs  and  railway

 e

 nt  of  equivalent  value.  The  rice  purchased  is  expected  to  afrive  befo  e  the
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 end  of  this  year.  The  Indian  goods  to  be  वाक  by  Pakistan  un
 क 10९1 1८ क

 the

 Agreement  will  be  imported  by  them  by  the  16th  July,  1965.

 (c)  Payment  for  the  rice  purchased  from  Pakistan  will  be  made  it  non-

 om vertible  Indian  rupees  to  be  utilised  by
 Pakistan  for  the  purchase  of  goods  fr

 India.  From  the  other  countries  the  imports  of  rice  are  normally  made  against

 payment  in  foreign  exchange.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Pakistan  Government  have  stated  that  by  co

 cluding  this  agreement  with  us  they  have  done  an  act  of  favour  to  this  country

 May  I  know  what  favour  has  been  shown  to  us  in  this  matter  and  whether  such

 agreement  could  not  be  concluded  with  other  countries ?

 हम  पर  किये  जाने  का  कोई  प्रश्न खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )

 नहीं है  ।  वास्तव  इससे  कुछ  पहिले  पाकिस्तान  ने  यह  बताया  कि  उनके  पास  लाभ

 लाख  टन  चावल  बेचने  के  लिये  है  कौर  उसने  इससे  पूछा था
 कि  क्या  हम  उसे  खर

 के  इच्छा  हैं  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  उस  समय  हमें  चावल  की  बहुत  ही  शझ्रावश्य

 परन्तु  हमें  वह  किसी  दान  या  कृपा  के  रूप  में  नहीं  दिया  गया  था
 उसके  बदल

 यह  पूर्णतः  एक  व्यापार करार  है  |
 म

 बराबर  के  मूल्य  की  वस्तुयें  दे  रहे  हैं  |

 with Shri  M.  L.  Dwivedi :  Have  similar  trade  agreements  been  conclude

 ther  countries  also  and  if  so,  is  there  any  similarity  between  the  terms  [  those

 ag greements  and  the  agreement  concluded  with  Pakistan ?

 >
 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  चावल  के  ara के  लिये  हमने  थाइलैण्ड  अर

 कम्ब  दिया

 साथ  भी  करार  किये  परन्तु  क्योंकि  यह  चावल  हमें  एक  विशेष  समम  प  दिया

 बात था  वे  समझते हैं  कि  उन्होंने  हमारी  सहायता  की  कुछ  बंद  तक

 पी  कही  जा  सकती

 ं  श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 यह  चावल  किस  मूल्य  पर  खरीदा  गया  है  शर  वह

 कम्बोडिया
 अथवा  अन्य  इफर

 भित  प ५  हए  इत

 गेस

 न _
 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  प्रत्येक  देश  को  दिये  ज  ह  है  at  चावल  के  मूल्य  को  बताना  मैं

 उचित  नहीं  समझता ।

 a  खाद्यान्नों श्री स०  चे  सामन्त  :  क्या  इससे  पहले  भी  हम  पाकिस्तान  का  आपात

 रहे  हैं  र  यदि  तो  कितनी
 ?  यह

 वस्तु
 विनिमय  करार

 क्यों  किया  गया

 थ्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मेरी  जानकारी  में  नही ं।

 रायात  नहीं  किया  गया  |

 इससे  पहले

 war

 त

 चावल

 का

 श्री  सुबोध  पाकिस्तान  से  कितना  चावल  खरीदा  गया  थ

 श्री  चि०  हमें  70,000  टन  चावल  दिया  गया  है  हमारी  श्रावश्य

 को
 पूरा  करने  के  लिये  बहुत  ही  कम

 व

 _sonat
 महोदय

 :
 थी

 wat

 श्री  भी०
 प्र७

 यादव
 |

 न  सदस्यों  के  नाम  तो  we

 के  साथ  a
 ह  त  असन  पूछने  के

 लिये
 घड़े

 ही  नहीं  हो

 रहे
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 ty  Grae  oe
 शरीफ  गो०  सेन  :  अब  चावल

 दिया  है  तथा  हम ह्म  कितनी =
 iv ी  स्तूपों  वहां

 पर  भेज  रहे

 श्री
 द०  1०

 कुछ  चावल  हमें  मिला  इस  वर्ष  के  प्रात  तक  ala

 faara
 दिसम्बर

 TH  70,000  टन  चावल  भारत  के  लिये  जहाज  पर  लाद  दिया  जायेगा  पार्टी  तान
 जिन  वस्तुओं को  खरीदेगा  उनके  बारे  में  मैं  पहले  भी  एक  प्रश्न  का  उत्तर

 re  gq

 बता  चुका  वे  इस  प्रकार  हैं  लाख  रुपये  का  40  लाख  रुपये  की

 बीड़ी  बनाने  की  40  लाख  रुपये  के  10  लख  रुपये  का  चूने  का

 12  लाख  रुपये  की  12  लाख  रुपये  के  तथा  40
 लाख  रुपये

 की
 औषधियाँ

 अखिल .
 श्री  इस  वस्तु  विनिमय  are  पर  पाकिस्तान  को  जिन  विषयों का

 ह अन्य वस्तुयों का भाव ने ? ट् nara  क  केए  की  प  द  ी  गायेंगी जो उनका भारत
 ा <nJey

 7
 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इन  वस्तु ग्र ों  के  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  के  ग्रा घार  पर

 une

 कौ

 x श्र  स०  सो ०  बन्दों
 :  वस्तु  विनिमय  करार  के  अधीन  जो  चावल  हमें  रहा

 सके
 ofatiad कया  यह  सच  है  कि  कया  पाकिस्तान  ने  हमें  यात  भ

 वायदा  किया  था

 प्रतियां  तो  क्या  इस  संबंध  में  क्या  करार  हो  ग  xX  |  न  Gt

 बातें  क्या

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  नहीं  जिस  गेहूं  की  पेशकश  की  गई

 मि

 किस्म

 अच्छी  नहीं  लगी  ।

 ह  serosrr
 श्री  कूँ ७०  ना०  तिवारी  qe  अल्प काल ोन  करार  है  दिन  TUNG  त्या

 यदि
 यह  दीर्घकालीन करार  है  तो  ऐसा  करार

 क्यों  किया गया  है  तथा
 इसकी  शर्तें

 क्या  हैं
 ?

 क

 <=
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  70,000 टन  चावल  दिए  जाने  F

 लिये  हैं

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  कितने  धन  की  वस्तु ग्र ों  के  तथा  वस्तुग्रों के के  निर्यात
 a iat %

 के  लिये  पाकिस्तान  से  करार  किया  गया  है  ?
 क

 श्री  दा०  रा०  पाकिस्तान जिन  वस्तुभ्नों  को  खरीदेगा
 उनक

 नि  att  बताया

 थ्री  प्र०  चल  बरुआ  क्या  यह  सच
 है  कि  अमरीका  से  पाकिस्तान  ताने  वाले आ  ताज  को

 a  रिवा  है  तथा  ऐसा  किन  कारणों  से  किया  गय

 इस
 देश  में  gare  की  बहुत  कमी  है

 ?  थ

 जबकि

 हम  चाहते  थे  कि  कुछ  जहाज  भारत  भेज  दिए ज  जिससे
 ः

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम

 15  अथवा  20  सितम्बर तक  wart  हमें  मिल  जाये  पाकिस्तान  ने  जिन  जहाजों  को  भेजना

 _
 स्वीकार  किया  ag  सितम्बर  के  wea  तक  भारत  कराने  वाले  हैं  ।  उस  समग्रता तक  तो  हमारे

 र  जहाज AT  जायेग  |

 श्री
 पु०  र०  पटेल  :

 जह  ieata  से  सतार  रुपयें  सक  नहीं

 far  कारणों वि  ae

 से  दब  कर पाकिस्तान से  चावल का  आयात  ;  गौर

 व
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 ee ame  See
 श्री  लि

 सुब्रह्मण्यम
 :  की कोई  बात  बता  a  ||  यह  एक

 करार  है  तथा  अन्य  बहुत
 सी

 बातों  के  बारे  में  हमने  पाकिस्तान  से  व्यापार  समझौते  कर

 रखे

 द  श्री  यामलाल  सर्राफ  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  वस्तु ग्र ो ंके  पाकिस्तान को  निर्यात  रन

 के  कारण  हमारे  देश  में  इन  वस्तु प्र ों  की  कमी  हो  जायेगी  ।  कठिनाई  विशेषतया  चूने  के
 '

 की  क्योंकि  इसकी  इस्पात
 सीमेंट  उद्योग  शादी  में  जरूरत  पड़ती  थि

 इस  संबंध  में  कोई  विचार  किया  गया  है  चूने  के  पत्थर  का  पाकिस्तान  को  निर्यात
 न  zr?

 eft  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमारे  पास  निर्यात  करने  के  लिये  चूने  का  पत्थर  पर्याप्त  मात्रा ~  2  ्  म
 क

 ्

 sit  दी०  do  शर्मा
 :

 वस्तु  विनियमन  करार  पेशकश  पाकिस्तान  ने  की
 थी

 अथवा

 तथा  कृषि  wat  पाकिस्तान  गये  थे  था  उन्होंने  पाकिस्तान  को  लिखा  था  कि  इतने

 हमें  देदे  ?  *

 ait  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  उन्होंने  एक  लाख  टन  चा  थ  पनवा

 ताव ह  किया  था  क्योंकि  यह  चावल  उनकी  खपत  से  फालतू  था  ।
 इसलिये

 ह

 कोशिश  की  कि  क्या  वह  चावल  हमें  मिल  सकता है  बातचीत 4  बाद  पता  लगा  कि

 70,000  टन  चावल  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  बासप्पा  ee

 क att
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  पश्चिमी  तट  के  राज्यों के

 श्री  दे०  जी०  नायक  क  हे  पा यात कि  ust  अतर aaa  में

 ह

 ल

 fe

 सर

 ी  मोटा  चावल  अथवा  बढ़िया  चावल ?

 भी  दा०  रा०  यह  चावल  दोशी  तथा  कंपनी  चावल
 .

 डा०  रानी सेन  :  पश्चिम  बंगाल  में  मछली  की
 कमी

 है  तक  तान में  मछली

 प्त  मात्ना  में  होती  है

 तो

 क्या  सरकार  ने  कभी  प्रयत्न  किया  है  कि  wee
 के  बारे  में

 कप्तान  से  वस्तु  विनिमय  करार  करें
 ?

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम

 :
 पूर्वी  पाकिस्तान

 से  पश्चिम  बंगाल  को  मछली  का  आयात किया
 1  रहा

 ्
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  वस्तु  विनिमय  करार  करना  चाहते  हैं

 ।

 श्री  कपूर  सिंह  क्या  सरकार  समझती  है
 कि

 दोनों  देशों  में  उन  ae  का  व्यापार

 करार  करने  से  वापस  में  संबंध  अच्छे  हो  जायेंगे  जिन  वस् तुझ ों  का  व्यापार  करार  कभी  नहीं

 किया  गया  है  तथा  यदि
 तो

 क्या  सरकार  पाकिस्तान  से  व्यापार  संबंध  बढ़ाने
 का

 विचार

 कर  रही है  ?

 भी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  भारत  of

 sor

 कक  ब

 ा  के हुए  .
 |

 माननीय  सदस्य  ने  कोई  नया  सुझाव  नहीं  दिया  है
 ?

 fee
 :  जानता हं  कि  भारत

 _  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  —  संबंध  हैं

 मैन  दु

 वा  कि  हਂ  सरकार  का  कि 2
 संबंधों  को  बढ़ाने  का
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 कायल
 ee

 —
 sat

 on  स  लर  मंत्री श्री  चि०  :
 मैं  वाणी

 ही
 |

 श्रीमती  रेणुका  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  जानती है  कि  कलकत्ते  में  मछली  बहुत  कम मात्रा

 उपलब्ध  है  क्योंकि  पाकिस्तान  से  ur  वाली  मछली  बहुत  कम  कर  दी  गई  क्या

 rq  विनिमय  करार  के  aaa  पश्चिम  बंगाल  में  मछली  की  कमी
 को

 पूरा  करने  के

 में  विचार  किया  जायेगा ?

 थ्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 भरो ०  जी०  एल०  के  अधीन  पूर्वी  पाकिस्तान  से  पश्चिम  बंगा

 मछली  का  निर्यात  fear  जा  रहा  है  ।
 पश्चिम  बंगाल  में  मछली  के  मूल्यों पर  कुछ  प्रतिबन्ध

 लगे हुए  हैं  ।  इससे  मछली  जाने  में  गड़बड़ी  हो  तो  केवल  उसमें  वृ
 ध

 ada  करने  हैं  wie  इसलिये  वस्तु  विनिमय  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 bar-

 ter  deal  in  poultry  ?
 Shri  Sheo  Narain :

 Whether  any  arrangement  will  be  made  to  have

 Mr.  Speaker :  Do  you  want  to  introduce  barter  system
 injpoul

 —

 Shri  Sheo  Narain  This  can  also  be  araranged.

 श्रीमती रेणुका  बडकटकी  :  पाकिस्तान  की  घोषित  नीति  के  कारण  fa
 भारत  के

 विरुद्ध  अमरीकी  शस्त्र  उपयोग  करेगा  क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  यह  वस्तु  तय is  मय  करार

 म्मानपूर्ण है  ?

 महोदय
 :

 इस
 संबंध

 में  अलग  अलग  राय  हो  सकता
 कती

 air  रा०  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या  वस्तु  विनिमय  करार  पाकिस्तान से  भराई  गोलियों

 का  भी
 कोई  हिसाब  रखा  गया

 creme  महोदय
 :  बरगला  प्रश्न ।  क

 रादीप  पतन

 (  श्री  यशपाल सिंह

 |  श्री  सुरेन्द्रनाथ  हवेली

 श्री  काशीराम गप्त

 श्री  नम्बियार

 थी  लक्ष्मी  दास

 श्री  इम्बीचीबावा

 ।  श्री मं ०  ना०

 |  डा०  सारा दी दश  राय

 |  si  गर्के

 श्री  गल दान

 श्री  गो कला नन्द

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 न्द्रीय  परियोजना के  रूप  में  विसपोधित
 (*)  क्या  उड़ीसा  में  परादीप  पत्तन  को  एक्

 करने  तथा  उसके  निर्माण  कार्य  को  केन्द्र  हारा  हाथ  में  लेने  के  संबंध  में  उड़ीसा  सरकार

 से  कोई  wearer  प्राप्त  हुमा

 कि
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 a  _

 Be

 र  किये  गय
 क्या  परादीप  पत्तन

 के
 निर्माण

 कार्य  की  ~~

 प

 वास्तविक  व्यय  के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  भी  प्राप्त
 anf

 गे  सरकार  अवगत
 क्या  परियोजना  में  नियमित  व्यय  से  संबंधित

 अगर

 क्या  इस  समय  चल  रहे  निर्माण  ard  का  पत्तनों  संबंधी  कोई  केन्द्रीय  विशेषज्ञ

 arr Fi कर  रहा  है  ?

 क  ग
 परिवहन  मंत्री

 (  श्री  राज

 (7  )  इस  में  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित कुछ
 रिफ  के  बाब न त  सरकार  को

 नम  इस  प्रायोजना  को  प्रदेश  सरकार  कार्यान्वित  कर  रही  है  कौर  f
 raTaat

 पर

 करना  प्रदेश  सरकार  का  काम

 जी  नही ं1

 ry  ‘committee  h  been Shri  Yashpal  Singh  :  Whether  any  Parliamenta  ate4  h?
 constituted  to  inspect  this  Port  under  the  leadership  of  Shri  Kapur  9

 on  ?

 ह ल
 so,  the  details  of  the  report  submitted  by  this  Parliamentary  deleg

 क
 port

 Shri  Raj  Bahadur  :  I  am  sorry  to  say  that  I  have  not  received  any

 and  I  am  not  aware  of  this  committee.
 क

 Shri  Gulshan  :  Whether  Central  Government  has  offered  any  assistance
 If  so

 to  State  Government  in  regard  to  the  development  of  Paradip  Port.

 the  nature  of  the  assistance  ?.

 Shri  Raj  Bahadur:  Intermediate  Port  Development  Committee  was  the

 first  Committee  of  Engineers  and  Port  Workers.  This  Committee  ha  ५  re-

 commended  that  Paradip  Port  should  be  developed  as  8  Intermediate  Port

 tbeen  ma  de  for  it.  teIr-
 in  the  Third  Plan  and  a  provision  of  Rs.  1-5  crore  had  &

 develop  it  as  a  all wards  State  Government  on  its  own  initiative  decided  to

 weather  Port.  But  Central  Government  was  not  ready  to  share  any  resporisi-

 bility  in  this  regard  and  the  assistance  of  Rs.  1:5  crore  was  only  for  its

 development  as  a  Intermediate  Port.

 श्री  गो कुलानन्द  मिलती :  इस  वर्ष  मई  में  परादीप  पत्तत का  दौरा  करने  वाले  संसदीय

 प्रतिनिधिमंडल  की  व्यय  तथा  काम की  प्रगति  के  बारे  में  क्या  राय  है  तथा  योजना
 प्रयोग

 के  उपसभापति की  क्या  राय  है  ?  थ

 श्री  राज  बहादुर :  मेरे  पास  संसदीय  प्रतिनिधिमंडल का
 कोई  प्रति

 या है

 थी  में  क्या  सरकार  को  कोई  जानकारी  है  कि  काम  aya  के
 omer

 रहा  है  तथा  निर्माण  अ  समय  से  पहले  ही  ga  हो  जायेगा
 ?

 श्री  राज
 बहादुर

 :  जी
 हां

 ।  मूल  अनुमानों  के  बारे  में  पूरा  विवरण  मेरे

 प  |

 महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  काम
 प्रनुसूची  के  अनुरूप  हो

 रहा  है  ।
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 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Whether  Central  Government  enquire  a  ut

 the  working  and  schedule  after  paying  its  contribution  for  its  development  ?

 Shri  Raj  Bahadur  :  I  told  in  the  very  beginning  that  full  respons  ility
 for  the  development  of  this  Port  is  of  State  Government.  But  they  wan

 some  assistance  which  we  gave  them.

 a  crews  मा  cade  गेता  का  दौरा  एरे  ee  ले  ATA.

 प्रतिवेदन पेश  कर  दिया  यदि  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 ध्रध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  में  जो  हो  रहा  है  माननीय  सदस्य  ध्यान  से  उसे  सुनते
 ह

 te

 भी  स०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विश्व  बैंक  के  विशेषज्ञों ने  ग
 प

 नों  का  दौरा  करते  समय  इस  पत्तन  का  कई  बार  दौरा  किया  था  ।  यदि  तो

 प्रतिवेदन  में  इस  पत्तन  के  बारे  में  कुछ  बताया  था
 ?

 ह  थ्री  राज  बहादुर  :  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  विश्व  बैंक  के  विशेषज्ञों  ने
 प

 का  दौरा  किया  था  ।  उन्होंने  हल्दिया  पत्तन  का  दौरा  किया  था  ।

 द  क्रि  कपूर  सिह
 :

 कया  इस  परियोजना  की  जिम्मेदारी  तथा  इसमें  धन  लगाना  सरकार  ने

 इस  कारण  से  ठीक  नहीं  समझा  क्योंकि  कलकत्ता  पत्तन  के  कुछ  लोग  ऐसा  नहीं

 राज  बहादुर  :  ऐसा  नहीं  है  ।  योजना  आयोग  द्वारा  बनाया  गया
 तथा

 द्वारा  स्वीकृत

 एक  पत्तन  विकास  कार्यक्रम  है  तथा  तीसरी  योजना  में  बड़े  पत्तनों  के  विकास

 रखा  गया  है  ।  परादीप  पत्तन  इसमें  नहीं  भ्राता  है  |  ः  र

 बड़ा  सीमित

 Colorisation  of  Vanaspati  _
 द

 +

 Shri  Prakash  Vir  Shastri

 |  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 क  क
 |  Shri  Yashpal  Singh  :

 80.  Shri  P.  R.  Chakraverti  :

 |  Shrimati  Savitri  Nigam  :

 i  Shri  Vishwa  Nath  Pandey :
 a

 |  Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 |  Shri  P.C.  Borooah:

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  yleased  to  refer  to  the

 | ह
 ply  given  to  Starred  Question  No.  15  on  the  11th  February,  1964

 and
 state:

 (a)  the  further  progress  made  in  regard  to  the  colorisation  of

 hee,  and

 (b)  the  reasons  for  the  delay  in  this  matter ?  =
 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture

 (Shri  R.  Chavan)  :  (८)  A  report  has  been  drafted  and  the  same 15  u

 consideration  of  the  members  of  the  Experts  Committee.

 (b)  The  researches  programmed  by  the  Committee  had  to  be  comple
 before  the  Report  could  be  drafted.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Govenment  always  comes  with  the  sa

 feply  that  the  experts  are  being  consulted  the  draft  of  the  report  os  being  pre-

 ared  etc.  May  I  know  whether  Goverment  propose  to  colour  pati  or

 no
 f

 hether  some  parties  are  putting  pressire  and  Gove
 rment  is  ie  elaying  ?

 675.0 eh



 qh  उत्तर

 a
 मंगलवार  15  1964

 खाद्य तथा  कृ  fa  मंत्री  (att Fao चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  यह  बड़ी  ही  कठिन  समस्या  |

 रा  कुछ  न  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है
 ।

 एक  तकनीकी  समिति  परामर्श  देगी  कि  इ
 संबंध

 tet  fens  उपलब्ध  सामग्री  से  पता  लगता  है  कि  पहुं  एक  बड़ी
 ह  ब्

 कठिन

 समस्या  है  ।  इस  समिति  के  कोई  ठोस  परिणाम  निकलेंगे  इसमें  भी  मुझे  संदेह  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Last  time  Government  replied  to  a  ques-

 tion  that  they  have  discovered  a  colour  for  colourisatioon  Now  wh  are

 the  difficulties  which  came  in  the  way  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम :
 रतनजोत  को  उपयुक्त  बताया  गया  था  परन्तु  लांच  से

 पता
 लगा  कि

 यहं  नशीला  पदार्थ  है  तथा  इसका  रंग  भी  स्थाई  रूप  से  नहीं  रहता  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Which  is  the  Indian  group  with  rested

 interest  due  to  whose  pressure  Government  do  not  want  to  colour  च्

 even  though  that  is  the  declared  policy ?
 Sa

 Mr.  Speaker  :  How  Hon.  Member  assumed  that  due  to  pressure  Gc  हिंद
 ह

 ment  do  not  want  to  colour  Vanaspati

 Shri  Yashpal  Singh  :  Whether  Government  is  aware  that  this  que  on
 द  is  being  discussed  in  this  Parliament  for  17  years  and  Hon.  Thakurdas

 द
 Bhargava  died  for  its  sake  If  capitalists  always  come  in  the  wa  of
 colourisation  of  vanaspati,  why
 olour  Ghee  ?

 Government  do  not  formulate  a
 scheme  to.

 Mr.  Speaker:  Shri  P.  R.  Chakravarty

 भरी  प्र०  र्७  चक्रवर्ती  इस
 अनुसंधान  के  परिणामों  पर  पहुंचने  में  अत्यधिक  विलम्ब

 कारण

 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  द  ि  ae
 ?

 भी  fro  सुब्रह्मण्यम  :  अ्रनसंधान  तो  होता  ही  रहता  है

 एसी  चीज़  मिल  जाती  है  जो  लाभदायक  हो  । क

 oes तत

 रत  लक

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  समिति  ने  विचार  कितना  कर  लिया है  ?  क्या

 वनस्पति  में
 रग

 मि  नाने  के  किसी  तरीके  का  पता  लगा  लिया  गया  है  ?

 थ्

 थी
 Fao  सुब्रहमण्यम

 :  दो
 वस्तुओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 ।
 इनमें  से  एक  रतनजोत

 तथा  दूसरी  हल्दी  है  ।  जब  तक  सिफारिशों
 पर  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  नहीं  कर  लिया  जायेगा

 तब  तक  भ्रनुसंधान कार्य  होता  रहेगा  ।

 भ्रनुसंधान  काय  के  परिणामों  के  झ्राधार  पर  वे  अपना
 प्रबंधन

 पेश  करेंगे
 ।

 क  Shri  Vishwa  Nath
 Pandey:  May  I  know  the  क  ip  of  this  om-

 mittee  and  when  it  will  submit  its.  report  to  Government ?

 Shri  D.  R.  Chavan:  The  members  of  the  committee  are  given  b  low

 Dr.  Subrahmaniam,  Director,  Central  Food  Tec

 Res  क

 ए

 Institute.  Mysore.

 h

 ja

 ogical

 2  .  K.  Venktaraman,  Director,  Nation
 al

 Chemical  Leborat  Poona

 =
 naa ete Mubhesice Director

 ,
 क  ८...

 h  Institute,

 677



 Oral  Ans
 peptember

 15;
 5» 1964 कि

 4a R.  S.  Thakur,  Vep  uty  tific  officer  (Army)
 Meas

 प्
 of  Defe

 Dr.  N.  N.  Dastoor,  Principal  Dairy  Science  College,  Karn:  and

 5.  Shri  K.  P.  Jain,  Chief  Director  (Sugar
 Food  and  Agriculture  (Convener).

 and  Vanaspati)  Ministr

 द

 sit  प्र०
 चे  बरुआ

 :
 जबकि

 विज्ञान  ने  इतनी  प्रगति  की  है
 कि

 स्पुतनिकों  का  उत्पादन  सम्भव

 हो  गया  है  तो  क्या  हमारे  लिये  भारत  में  वनस्पति  में  मिलाने  के  लिये  श्रह्दानिकारक  रंग  ढूंढना  ब

 कठिन है
 ?

 या  ऐसा  इसलिये  है  कि  सरकार  ने  इस  मामले  में  गम्भीर  रता पृ वक  विचार  नहीं थ

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  मेरे  साथी  ने  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  पढ़  दिये  हैं  ।  वे  सर्वो

 वैज्ञानिक हैं  ।  यह  केवल  रंग  को  ढूंढने  का  ही  प्रश्न  नहीं  है  ।  जब  वनस्पति को  मिलावट  के

 प्रयोग  में  लाया  जाये  तो  रंग  उड़ना  नहीं  चाहिये  ।

 d  and Shri  Ram  Sewak  Yadav :  For  how  long  is  the  Ministry

 Agriculture  of  the  Govt.  of  India  trying  to  find  out  a  suitabl

 oo

 ring
 matter  for  the  Vanaspati ?

 ः  wt  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मैं  पहल  ही  बता  चुका  हैं  कि  सरकार  स्वयं  उपयुक्त  ममा

 लगा  सकती  ;  यह  काम  तो  केवल  वैज्ञानिक  ही  कर  सकते  हैं  ।

 ह  if  if  ९  ld  that  this Mr.  Speaker  :
 The  Hon.  Member  will  be

 glad
 latter  is  pending  for  the  last  15  years.  .  a

 Shri  Y.  S.  Chaudhary  :  By  what  time  the  Govt.  will  be  e  to  finish

 work.
 =

 थ

 Mr.  Speaker:  The  Govt.  are  doubtful  whether  they  wi 111

 this  work.
 annie

 todo  ,

 Shri  Y.  S.  Chaudhary  :  Then  they  should  say  that ities  are  giving  it

 up  for  ever,

 Mr.  Speaker  They  are  trying  for  it.  But  still  it  is  better  if  th  sues-
 tion  is  raised  after  every  2-3  months

 Shri  Rameshwaranand  :  The  Committee  have  not  been  able  to  find
 out  a  suitable  colour  for  Vanaspati  which is  lasting  and  which is  not  harm  >

 il,
 or  is  it  that  the  Committee  have  finally  concluded  that

 there
 i is  noe

 ible
 colouring  matter  which  can  be  given  to  Vanaspati.

 That  is  not  so  otherwise  it  would  have  been  dissolve Mr.  Speaker

 long  ago

 a  कोकोम  भ्राता  तो  क्या  हम  इसका  श्री  यह  समझें  कि  हमारे  योग्य  वैज्ञानिक  इस

 अनुसन्धान  न  ह  ती

 SL

 नि  न  पग

 क .
 रहे  थे  या  इसलिये  कि  वनस्पति  के  निर्माता  बड़े  जोर  शोर  से  प्यारे  हितों  का  प्रचार करते  रहे  हैं

 महोदय  :  शान्ति  ।  जानकारी  दे  दी  गई  है  ।  निष्कर्ष  निकाले  जा  सब ्at

 tt
 et

 पिछले  15
 बों  से  इस  ज  पर  अनुसन्धान  किया  जा  रहा  है  ।

 ग्राहक
 मर
 महोदय

 :  इट ्  एक  तके  का  मामला है  ।
 a
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 To

 जी  :  क्योंकि  कैसर  faa  att  तक  कोई  उपचार  नहीं  सका  इसलिये

 इसका  कोई  हल  नहीं  निकल  ता

 श्री
 पिछले  प्रभुत्व  को  ध्यान में

 ह  र
 क्या  मान  नीय  मंत्री इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा :  बत  eg

 बतान े-  की  स्थिति  में  हैं  कि  मुख्य  कठिनाई  ग्रीवा  अड़चन  टेक्नोलॉजिकल  है  अथवा  प्र
 ग

 निक है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  यह  टेक्नोलॉजिकल  है  ।  ऐसे  रंग  क
 का  तगाते गाने के  लिये  जो

 ये  स  बातें  पुरी  करता  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  करना  पड़ेगा  |

 हलो
 पु०  to  पटेल :  रंग  के  इस  ग्र सफल  अनुसन्धान  पर  कितना पैसा  ag  fi  कया

 चि०  सुब्रह्मण्यम :  मुझे  खेद  मेरे  पास  यहां  पर  आंकड़े  नहीं हैं
 ।

 क

 ayy  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  :  चंकी  सरकार  पिछले  17  वर्षों  में  इस  देश  में  वि  ऐसे  विशेषज्ञ

 अय  तो  क्या  प्राय मानिक  का  पता  लगाने  में  सफल  रही  है  जो  वनस्पति के  लिये  रंग  ढूंढ

 मामलों  की  तरह  इस  मामले  को  निबटाने  के  लिये  भी  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  को
 बुलाना

 पड़ेगा  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 मैं  नहीं  समझता  कि  विदेशी  विशेषज्ञ

 द

 श्री  भागवत  झा  आजाद  क्यों  नहीं
 ?

 क

 हमारे  वैज्ञानिकों  से  ग्रसित  योग्य थी  चि०  सुब्रह्मण्यम

 क
 श्री  भागवत  ा  अ्राजाद  फिर  17  वर्ष  के  बाद  भी

 क

 कों  नहीं  मिली  ?

 थी  हाजी :  इस  समस्या  का  अ्रध्ययन  करने  वाले  वैज्ञानिको ंन  प
 कभी

 कोई

 थ
 '  किया  गया  है  ग्रीवा  वही  वैज्ञानिक  बराबर  काम  कर  रहे  यदि  बदला  गया  है

 थि
 कितने

 वैज्ञानिकों
 को

 बदला
 गया  है  ?

 _  श्री  चि०  सुब्रहमण्यम :  यह  समिति
 10  जून  1960

 को  नियुक्त  की  गई
 &  नहीं

 स  झला  कि  उसके  बाद  ae reat  किया  गया है  |  थ

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रश्न  यह  कि  उस  से  पहले  क्या  स्थिति  थी

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  as  समिति

 Shri  P.  L.  Barupal :  My  submission  is  that
 regarding  this

 question of  Vanaspati  Govt.
 always  gives  an  evasive  reply  which  is  not  proper.

 bt

 understand  that in  this  scientific  age  it  should  be  difficult  to  find  a  su
 itable

 ylouring  matter  for  the  Vanaspati.

 श्री  दाजी  :  मेरे  प्रश्न  का  पूरा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  जबकि  माननीय  मंत्री  उत्तर

 चाहते थे  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :
 समिति  10  1960  को  नियुक्त  को  गई  थी

 ।
 मुझे  विश्व

 कि
 इस

 समिति  से  पहले  भी  कुछ  समितियां  थीं  क्योंकि
 लीव

 Sere में  भी  उठाया गया  था  इसलिये  uae  समितियां नियुक्त  की  गई  हैं  प्रौढ़  यह  भ्रान्ति स
 a श

 कुछ  wea  समितियां  भी  इस  प्रश्न  पर  ग्रनुसन्धान  करेंगी  थौर  हल  निकालने  प्रयत्न
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 भो  समसे  यादव  बच्  महीं  फि  उसका  हता  निकाता  लागे
 |

 विकास  बो

 +

 ft
 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी :

 थ्री  औंकार  लाल  बरवा
 ्

 ; 18 4  श्री  रामचन्द्र उलाका  :
 द

 i | at  घलइवर च्  मोना
 :

 ह्
 1  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 2
 abe

 ब

 92  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 करेंगे कि  : में  यह  बताने की  कृपा

 सर  किसि  सय  गर  परिचालन  कार्यक्रम
 अधिकारों

 के  ब्यौरे  को  इस  बीच  atean  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  ्

 ह
 इस  नये  बोड़े  के  कार्य-क्षेत्र  तथा  कार्य-कलाप  क्या  होंगे

 तथा
 मरुभूमि  विकास  काय

 में  राउ थों  का  किस  सीमा  तक  तथा  किस  रूप  में  सहयोग  प्राप्त  होगा  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाह नवाज ता ं)  ं
 rT

 )  ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी
 :

 बावजूद  इसके  कि  भूतपूर्व  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ने  इस  सभा

 यह  झ्राश्वासन दिया  था  उन्होंने  मरुभूमि  विकास  बोर्ड  की  स्थापना के  एक  प्रस्ताव को

 कर  लिया  इस  बोर्ड  को  स्थापित नहीं  किया  गया  है
 ।

 इससे  प्रतीत  होता
 है

 कि  इस  कौर

 ही
 परकार  का  बेपरवाही का  रवैया  है  ।  इसलिये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  कब  लार

 ry
 कार्यकारी  दल  ने  सरकार  को  कब  रिपोर्ट  दी  ate  प्रस्तावित  जिसे कि  सरकार

 गर  दमन  re  के  कृत्यों  श्र  अधिकारों  को  अ्रन्तिम  रूप  देने  में  इतना  <q oe

 क्यों लगा  है
 क

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :  इसे  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  है

 हे  ।  कितने
 पद  बनाये  जायेंगे

 दु

 a

 SR

 वग

 इकार  पाग  कजरे  ने  वलित

 ए प्रस्ताव

 तयार  कर  लिये  गये  हैं  ।  मुझे  ura  है  कि  वित्त  मंत्रालय  से  मंजूरी  प्राप्त
 ह

 अन्तिम  रूप  देना  संभव  हो  जायेगा  |  ह  ens

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  इस  प्रस्ताव  के  अ्रन्तगंत  विभिन्न  योजनाओं  पर

 खर्च  होगा  शर  यह  प्रस्ताव
 कब

 तक  लागू
 हो

 जायेगा
 !

 कुल
 कितना

 पैल

 क  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  इसके  लिये  पहले  कुछ  पाइलट  योजनाएं  चलाई  जायेंगी  कौर  उन

 तीसरी योजनाओं के  भ्राता  पर  एक  अधिक  व्यापक  योजना  चलाई  जायेगी  tare  है  कि

 गज ना वधि में  लगभग  12°  5
 लाख  रु०  खर्च  कौर  चतुर्थ  योजना

 के
 श्रुति

 12
 रु०  खर्च  होंगे

 ।

 क

 लगभग

 ri
 Yashpal

 Singh  :
 May

 I  know  7  the  action  taken  a  ainst  tb the  officers

 respon  >  for  the  hundres  ‘cent  decay  of  the  trees  planted  in  Jasalore  area?
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 ur

 | sft  fac  सुब्रह्मण्यम :  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  जानक

 Shri Y.  S.  Chaudhuri  Apart  fron  Rajastan  in  what  oth

 yuntry,  especially  that  of  Punjab,  this  Desert  Board  will  operate  ?

 द Mr.  Speaker  All  this  is  given  in  the  statement,  a

 द
 द

 Shri  Tan  Singh :  What  relation  if  any,  this  Desert  Developme  Board

 ill  have  with  the  Planning
 Commission  and  whether  this  Desert  Yevelop-

 ह m  ent  Board  will  have  its  own  separate  Master  Plan ?  थ

 at  चि०  सुब्रह्मण्यम :  तत्पश्चात्  यह  बोर्ड  पाइलट  परियोजनाएं  बनायेगा
 ee

 पर  काम

 कौर  उन  पाइलट  योजनाओं  के  ware  पर  इस  मसले  को  हल  करने  के  लि

 योजना बनाई  जायेगी  I  थ
 ं  om

 व्यापक

 क  घ्च्यक्ष  महोदय :  योजना  प्रयोग  के  साथ  क्या  सम्बन्ध  होगा
 ?  द

 ह
 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  योजना  आयोग  योजना  के  ी

 पचित
 ;  परन्तु

 व  |  |  च स्तरीय  कार्य  में  योजना  आयोग  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होगा |
 क

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :
 हमारे  पास  पहले  से  ही  एक  शुष्क  क्षेत्र  प्रनुसन्धान  संस्था  है  ।.

 क्या

 यह  समझ  कि  उसने  ott  तक  किसी  पाइलट  योजना  पर  काम  नहीं  किया  है
 ?  इ

 : पये  की  राशि  से  क्या  कार्य  किया  जायेगा  ?
 ॥ | 1. प्

 लाख

 थ  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  12'  5  लाख  रु०  की  राशि  तीसरी  योजना  के  दौरान  ns

 ना reg  चौथी  योजनावधि  के  लिये  प्रत्याशित  खर्चा  10°  12  करोड़  रुपये  यहं
 विजिथ

 नाने  कौर  उन  पर  काम  करने  कौर  उसके  ग्रनूभव झ  के  आधार  पर  एक  व्यापक
 योजना

 पश्न  है
 |

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर :  मेरा  प्रश्न यह  नहीं  था
 हमारे पास पहले र

 दी
 शफक  पोत

 भ

 तथा  पौर  उसने  पहले  से  ही  कुछ  कार्यों  किया है  ।  क्या  ऐसी  कोई  योजना नहीं  है  जो  उस  कार्य

 आधार  दर  ae <)  जा  gt  ॥

 क्या ह  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जी  नहीं  ।  ए  जो  घ
 योजना  बनाने  से  पृ  छ  पाइलट

 q  रयोजनाश्ों पर काम करना पड़ेगा पर  काम  करना  पड़ेगा  !

 दि
 नक

 निमार थ्रो  हरिश्चन्द्र मायर  :  इसका तो  यह  जया
 किं  इस  समय  पास  कछ  भी  उपयोगी

 अनुभव  नहीं  है  ।

 थ्री  दे०  जी०  नायक  :  क्या  कच्छ  के  निकट  10,000  वर्ग  मील  की  मरु  कमी  में  कोई  पाइलट
 क  क

 योजनायें  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  हम  कुछ  पाइलट  पा

 कन  ब्रह्म

 रहे  जिनके  आधार पर  बाद  में  हमें  एक  अधिक  व्यापक  कार्यक्रम  बनाना  है
 ।

 at

 भी  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  तक  इसके  कार्य  क्षेत्र  का  पता  लगाया  और  यदि

 |  सरका रकार  इस  कार्य  को  किस  प्रकार  करना  चाहती  है
 ?

 ait  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 इसके  महत्व  को  समझ  लिया  गया  है  कौर
 इसी  लिये  इस

 प्रस्ताव
 को

 लागा  हग  ह  भत क चग ह ए हिए
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 पाइलट  योजनायें आरम्भ  करने  से
 पह

 rate  ने  यह  पता

 लगाने
 क  ग  कष्ट  किया  है  कि  अन्य  देशों  ने  क्या  किया  तति faa 2  गा  संयुक्त  ग्रीस

 गणराज्य  जहां  कि  साहा  में  यूनिक्स  शर  अन्य  दश  समाये  Ta  हैं
 ि

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मुझे  विश्वास  है  कि  कार्यक्रम  बनाते  समय  प्राय  देशों  द्वारा

 गये  अनुभव  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  T Tet fare

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :  पश्चिमी  एशिया  के  देश  इजराइल  ने  पिछले  15  या  वर्षों में

 जो  झ्राश्वयंजनक  प्रगति की  है  ae  जहां पर  कि  मरुभूमि खिल  उठी  क्या  का  र  इससे

 अर अवगत
 यदि

 तो
 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  मे  उस  देश  से  कोई  सहायत

 सहयोग

 प्राप्त  करने  का  विचार  किया
 ?

 fao
 सुब्रह्मण्यम  इस  बोर्डे  के  बन  जाने  के  पश्चात  सहायता  जहां  उपधब्ल  होगी

 ली  जायेगी

 थ  द

 सहकारी  समितियां

 =

 To  | तक  गोपालन

 इम्बीचीबा

 |  श्री  नम्बियार

 ध  ह
 श्री  यदा पाल सिह

 श्री  हाजी  :
 थि

 |  sft  steer

 श्री  स०  To  कृष्णा

 लि

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गे  कि

 क्या  परिवहन  सहकारी  समितियों  से  सम्बन्धि  एक  केन्द्रीय  भ्रध्ययन  दल  ने  राष्ट्रीयकृत

 न  सेवाओं  की  भ्रनुपूर्ति  के  लिए  यात्नी  तथा  माल  परिवहन  सह  समितियां  बनाने  के  लिये

 ता  की  सिफारिश की  है  ?

 अध्ययन  दल  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  ;

 दल  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 ...  परिवहन  मंत्री  (  श्री  राज  बहादुर )  :  से  भ्रपेक्षित ज  रो  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटलप्पर  रख  दिया
 गया  है  |  [qeaarra  में  रखा  गया  |

 64]  ina

 एल०  eto

 _
 द्य  क्क्०  गोपालन

 द्र  राव

 a  जारी

 ब्याह

 नो इस

 उमर  विचाराधीन

 क
 अधिकरणों के  बारे  में  हैं  ।  श्राप  कहें  मैं

 ¢  थी  राज  बहादुर  :
 मुख्य  सिफारिशें  पोषण

 उनको  विस्ता  बता हथ  कहें  उनकी  मोटी-मोटी  ब

 दय  :  क्या  ये  ब्योरे  विवरण  में  नहीं  दिये  गये  हैं
 ?
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 aft  राज वहा दर  — रण  में  ये  बातें  नहीं  दी  गई  हैं  क्योंकि  ये  पूछी  नहीं  गयी  थीं

 च  |  योजना के  लिये  ग्रामीण एव

 दिजी की रवा! पदक यॉजता व के  लिये  वित्तीय  उपबन्ध  इरादी  fea गये  हैं  ।

 श्री  श्र०  क०  गोपालन  :  विवरण  में  दिया  गया  है  कि  वे  राज्य  सरकारों  पाद

 कर  रहे  हैं  ।  वे  किन  कौर  अभिकरणों  से  परामर्श  कप  रहे  हैं
 ?

 थी
 श्री  राज  बहादुर

 :
 उन्हें  विभिन्न  महत्वपूर्ण  समितियों  जो  इस

 ८
 क्षेत्र में में  पहले  से  कार्य  कर

 रही  परामर्श  करना  है
 ।  इसके  राज्य  सरकारों  की  राय  जानने  के  हग  इक

 देशीय  जल  परिवहन  सलाहकार  समिति  ate  परिवहन  विकास  परिषद्  से  परामर्श  कया

 3.  ,.

 ह =

 Shri  Yashpal  Singh :
 Are  Govt.  going  to  nationalise

 only
 the

 epee

 r  buses  or  goods  transport  trucks  are  also  to  be  na  लाक  ०6

 ह
 shri  Raj  Bahadur :  This  question  pertains  tc

 Co-opre
 to  the  nationalisation. ः  oopetves

 and  not

 stadt  रेणुका  राय  :  क्या  ये  सिफारिशें  केन्द्रीय  सरकार  को  सामान्य  रूप  से  स्वं  हैं
 ?

 किसी  राज्य  सरकार  ने  कभी  तक  राय  भरी  है
 ?

 न
 श्री  राज  बहादुर  :  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  अपने

 वि
 जाने से

 केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  कोई  राय  जाहिर  करना  कठिन  इसी  प्रकार

 एस  करना  कठिन  है  जिनका मैंने  जिक्र  किया  है
 ।

 कज

 के  लिये  भी

 ...  श्रीमती  रेणुका  राय
 :  र  लर  ी  ae ्

 थ  श्री  राज  बहादुर  :  राज्य  सरकारों  को  पहले  ही  इस  बारे  में  लिखा  हुमा

 गरीब थी  हाजी  क्या  सरकार को  जानकारी  है  कि  वित्त  व्यवस्था करने  वाले

 र  संचालकों  को  ब्याज  की  बहुत  ऊंची  दरों  पर  रुपया उधार  देते  हैं  ?  यदि  तो  क्या  सरकार

 किसी  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  जिससे  कि  मोटर  संचालकों  को  कम  ब्याज  पर  रुपया

 उधार  दिया  जा  सके  ्

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  सच  है  कि  वित्त  व्यवस्था  करने  वाली  गैर-सरकारी  संस्थायें  बहुत  ऊंची

 दरों  पर  सूद  लेती  हैं  ।  सुव्यवस्थित  किराया-खरीद संस्थानों  को  स्थापित  करने  के
 लिये

 कुछ  व्यवस्था की  गई  है  ।  सम्बन्धित  अधिनियम  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  कर  दिये  गये  हैं

 इस  प्रकार  हम  इस  समस्या  को  हल  कर  रहे  इस  समिति  ने  भी  इस  प्रश्न  की  जांच  की  है  कौर  यह

 सलाह  दी  है  कि  गेर-सरकारी  मोटर  संचालकों के  लिये  ऋण  प्राप्त  करने  के  हेतु  राज्य  तथा  जिला

 सहकारी
 बैंकों  कौर  भ्रमण  ऐसी  के  संसाधनों  का  भी  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  |

 गी  भागवत श्राजाद  :  क्या  इस  दल  ने  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बताया  क  ये
 a  et  नियोजन  os  सकते

 व्

 बेक  ute

 परिवहन  लेश  समतिया  कितने रुपये

 का  fat

 व
 हैं  ?
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 ae
 राज ज  बहादुर

 :  खन  होंने
 प्रश्न  की  जांच  की  है

 शर  यह  सलाह  दी  है  कि  प्रत्येक  सदस्य को

 र  में  लगभग  1,000  रुपये का  विनियोजन  करना  चाहिये  तथा  शेष  500  रुपये  का  इसके

 द  arc  अपेक्षित घन  का  50  प्रतिशत  भाग  सम्बन्धित राज्य  सरकार  द्वारा  दिया  जाना
 mah

 चाहिये  |

 ह

 श्री  में
 :

 जिन
 राज्यों

 में  यात्री  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  गया  है

 इने  a  ा  के  स्वय  हें  परिवहन  सहकारी  समितियों  के  परिचालन  के  बारे  में  क्या  इस

 हत

 त  ग  ?

 थ

 श्री  राज  जहां  पर  राष्ट्रीयकरण  के  पश्चात्  परिवहन  सेवायें  प्रारम्भ  की
 ग

 जा  चुकी

 Pe  opiate  ा  का  विचार  नहीं  है  ।
 परन्तु  जहां  पर  नयी

 ्  राहत  सेवायें  प्रारम्भ  की  जानी  हैं  वहां  पर  जहां  तक  सम्भव  हो  सकेगा  सहकारी  क्षेत्र  को  प्रति

 मान  दिया  जायेगा ।  क

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  राष्ट्रीयकृत  परिवहन  सेवाओं  की  अ्रनुपूति  के  लिये  सहकारी  of

 समितियां  बनाने  की  बात  पर  सरकार  को  क्योंकर  विचार  करना  पड़ा  ?

 श्री
 राज  बहादुर

 :
 मोटरगाड़ी  अधिनियम  के

 तिगत  की
 गई  व्यवस्था  के  अनुसार  प्रत्येक  र

 रकार  सड़क  परिवहन  के  राष्ट्रीयकरण  के  कार्यक्रम  को  एक  नियमित  तथा  क्रमबद्ध  ढंग  नं

 रती है  ।  परन्तु  यात्नी  तथा  माल  दोनों  ही

 ese

 ie

 ee

 et

 naa
 कौर  उसको  पुरा  करने  के  लिये  जितना  व्यवस्था  कोई  राज्य  सरकार  कर

 asm _ eae

 थ

 ate  शेष  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  सहकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन दिया  जा

 ग

 Shri  Tulshidas  Jadhav :
 Government  are  not  giving  facilities  to  th  =

 isting  transport  cooperative  societies  at  present.  If  any  facilities  are
 Ben

 g

 ही  given  to  them,  may  I  know  the  details  thereof?

 Shri  Raj  Bahadur.  They  are
 being  given  same  facilities  so

 For  the  issue  of  permits  etc,  preference  i 15  given  to  a  cooperative  ociety,
 if  it  is  recognized.

 at  वी०  च०  शर्मा  :  क्या  किसी  wea  देश  में  भी  परिवहन  सहकारी  समितियां  कार्य

 रही  हैं  ae  यदि  तो  कया  अपने  देश  में  इस  कार्य  क्रम  को  सफलतापूर्वक चलाने  के  लिये  उन

 me अनुभव  को  भी  जानकारी  कर  ली  TE  है  ?

 श्री  राज  वे  अन्य  देशों  में  भी  कार्य  कर  रही  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इजराइ  ला

 सहकारी  समितियों के  लिये  विख्यात  है  ।  परन्तु  सड़क  परिवहन  के  क्षेत्र  में  सिंका  री  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन

 देने  के  कार्य  की  हमने  एक  नीति  के  रूप  में  अरपना  लिया है  |

 श्री  बूटा सिह  :
 क्या  इन  परिवहन  समितियों  की  सहायता  करने  के  लिये  सरकार

 का
 एक  वित्

 निगम  को  स्थापित करने  का  प्रस्ताव है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ऐसी  भी  एक  सिफारिश  की  गई  है  कि  ऐसे  निगमों,की  स्थापना  की  जानी

 श्र  इसके  लिये  धन  राज्य  सरकार  से  प्रथम  स्टेट  बैंक  प्राण  इंडिया  से  लिया  जा  स
 ता

 है  |

 ह  sit  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  सरकार को  बेल्लारी  ज़िले  से  कोई
 x WATTS  हुमा

 सहकारी  समिति  पंजीकृत  हुई  है  ग्रोवर  उसे  विकासों  र्थ
 खान

 थ

 न  मंत्रालय

 क
 it  सहायता  प्रदान  नहीं  की  गई  है

 ?

 wae  a
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 रख  उत्तर

 18  fore
 es  ऋण  —

 थी  राज  बहादुर  :  इस  समय  मुझे  ऐसी
 किसी

 भी
 शिव  तकी

 जानकारी  गीरी उसकी एक  प्रति  दी  जायेगी  तो  निश्चय  ही  मैं  उस  मामले  की

 विमान चालन  में  रेडियो  की  सहायता

 pst
 रामेश्वर  टाटिया

 थ
 श्री  श्रीलंका  लाल  बरवा

 थी  बिशन चन्द्र सेठ
 |

 ef  पी०  Some

 2  83  थ्री  way

 थी  |" (५  |: ह ०

 att  सोलंकी

 श्री  नरसिम्हा  रेडडी

 दा०  ना०  चतुर्वेदी
 :  क

 a

 wife
 see

 संती  यहं  बताने  की  हवा  करेगे
 ह

 में  सहायता करने  के  लिये या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  पालम  हवाई  AE  ax  विमान

 al  नक  रेडियो  सहायक  यंत्र  स्थापित  किये  गये  थे

 af  तो  इस  उपकरण  से  विमान  परिवहन  में  कहां  तक  म  मिली है  ;

 उस  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  हुई  ;  कौर

 a  ?
 )

 दि  सरकार  दूसरे  हवाई

 अं

 पर  भी  ऐसी  व्यवस्था  करने  के

 बारे

 मं  विचार  कर

 anatase  उड्डयन  मंत्री  (  थी  कानूनगो )  मैं  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखता  हुं  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०टी०  3116/64]

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  कलकत्ता

 और  नागपुर  के  हवाई  Al  पर
 वी०  प्रो ०

 करार  सुविधायें  पहिले  ही  से  उपलब्ध  है

 वि  पालम  हवाई  प्रति  जो  कि  देश  का  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  हवाई  अट्टा  है

 तथा  हाल  ही  में  की  गई  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इसके  क्या  कारण  हैं

 श्री  कानूनगो  :  बात  ऐसी  है  कि  कलकत्ता  कौर  बम्बई  के  हवाई  WE  भी  मह

 eo  नागपुर  तक  में
 भी

 ये  सुविधायें  पहिले  से
 उपलब्ध  हैं  ।  दिल्ली

 की  ही  बारी  इतनी  देर  से  ae

 थ्री  कान नगों  दिल्ली हवाई  प्रास्पर  ट्र,मेन्टलर  लैंडिंग की  सुविधा  उपलब्ध  है  जो

 कि  ser  किसी  हवाई  wg  पर  नहीं

 शी  रामेश्वर  टाटिया
 उखर

 यह  alo  तरो ०  ग्राम  उसी  प्रकार  होगा  जैसा  कि

 Xl  हवाई
 ह
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 व

 nswers  OO

 ot  कानूनगो  :  इसके  बारे  में  Wl  स  Thi  I cae sag  भाभा  ore
 मार

 सहा
 को  उपलब्ध किया  जायेगा

 थ्री  प्र०  चे  AMT:  इस  उपकरण  की  विशेष  बातें  कया  हैं  कौर  क्या  इसकी  व्यवस्था

 ने  से  कोई  विमान  खराब  मौसम  में  भी  उतर  सकेगा  यदि  तो  क्या  उत्तर  पूर्वी

 म्

 हवाई  प्रेडो  पर  भी  इस  उपकरण  को  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  जहां  कि  श्राम  तौर  पर

 खराब  रहता है  ।

 थी  कानूनगो
 :

 इससे  दिशा  का  शासन  करने  में  विमान  को  सहायता  frat

 थी  दा०  ना०  चतुर्वेदी  :  यह  नया  उपकरण  इससे  पहिले  के  उपकरण  से
 +

 किस  बात  मे
 प्रतीक  अच्छा  है

 ?

 श्री  कानूनगो  :  रेडियो  संचार  के  कार्य  को  यह  अधिक  प्रगति  तरह  करता
 बस

 इससे  शरीक  बताना  मेरे  लिये  कठिन  है  |

 थी  आल्वा  1952-53  में  इस  सदन  द्वारा  जिस  दिन  fam

 ह
 विधेयक  पारित  किया  गया  ठीक  उसी  रात  को  दिल्ली  हवाई  ag  पर

 न

 लाइन्स  का  एक  विमान  दुर्घटनाग्रस्त हो  गया  जिसमें  चालक  तथा  कई  यात्नी  मारे

 गये थे  ।  दस  लाख  रुपये  मात्र  व्यय  करके  इस  उपकरण  को  लगाने  में  हमें  तेरह

 समय  क्यों  लगा

 थी
 कानूनगो

 :  मेरा  अनुमान  है  कि  इस  दुर्घटना  की  रिपोर्ट  पुस्तकालय  में
 रख  दी  गई

 थी
 ।

 कग  ह

 जनन  हीं  करता  ।  दिल्ली

 हवाई  wed  पर  nfs  उपयोगी  उपकरण  की  व्यवस्था  की  हुई

 नेपाल को  गेहूं का
 रण

 थ  भी  टांटिया

 *184
 श्री  हिम्मत

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 |  श्री  राम  रख  यादव

 खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वही
 दरत  अकार  फलत  गधियों  मे  अति  परि  मेपल

 को
 500

 टन  गेहूं  का  सम् भरण  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही
 है  पर

 यदि  तो  भारत  सरकार  किन  शर्तों  पर  नेपाल  सरकार  को  ie  का

 के  लिये  सहमत  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  |  are

 राज्य  सरकार  की  प्रार्थना  पर  नेपाल

 Sine
 et  गेहूं  निम्न  शर्तों  पर  दिया  ae

 वि

 संयुक्त  राज्य  सरकार

 ि  की  जाएगी  ;  .  श्र परकार  ढास

 गहे  की

 इतनी

 ही

 माला  कलक

 में  वापिस
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 विकि
 aa

 24  1886  क  कक

 a)  ate  afenpr
 और  पी  gree  err  राज्य

 सरकार  द्वारा  wer  किये  जायेंगे  ।

 att
 रामेश्वर  :  लागत के  कलकत्ता पत्तन  पर  जहाजों

 का  भारी

 सब-शुल्क जमाव  हो  गंया  था  at  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  इसके  लिये  करोड़ों  रुपये  विलम्ब-शुल्क
 पर  भी

 के  रूप  में  देने  पड़े  थे  ak  इसलिये  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  उस  पहलू

 विचार
 किया  गया

 ने ao  रा०  चह्वाण  :  इस  बात  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 यह  प्रार्थना की  थी  ।

 थ्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  सरकर  यह  समझती  है  कि  इस  गेहूं  का
 ग  किया  जायेगा  कौर  उसका  चीन  जैसे  wea  देशों  को  फिर  से  निर्यात

 ह
 हन हीं क्या

 ह

 aman  कृषि  मंत्री  (  श्री चि०  सुब्रह्मण्यम ):  यह  केवल  5,000  टन  ने

 site  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  लिये  इन  सब  बातों  की
 जांच  करने  की  ट

 7

 Shri  Vishwanath  Pandey  :  When  was  this
 process

 of  supplying 5 6s ys  00

 11165  of  wheat  to  Nepal  begun  and  when  would  it  be  completed ?  ह

 5४1  D.  Chavan  We  have  supplied  ९०००  tonnes  0”  wheat.  T  his

 ipply  was  stated  on  16th  June  1964  and  completed  on  13th  August,  I

 श्री  में  बेंकटासुब्बया  क्या  इतनी  ही  मात्रा  में  भारत  सरकार  नैपाल  को  गेहूं

 रही  है  भ्रथवा  नैपाल  सरकार  ने  अ्रधिक  गेहूं  की  मांग  की  थी  ate  अपनी  मांग
 की

 ताई  थी ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  अमरीकी  सरकार ने  हमसे  यह  कहा  था  कि  पी०  लग

 eae
 कैटरीना  क  ह  क

 es  eee  Geren  era
 द  स

 दिया  जाये  जिससे
 कि

 वहां  का  खाद्य  संकट  कम  हो  सके  ।  इस  व्यवस्था  के  श्रतुसार  हमने

 गेहूं  दिया  था  ।

 श्री  कपूर  fag:  क्या  यह  सच  है  कि  यह  गेहूं  जो
 कि

 हम  नैपाल  को  दे  रहे  हैं उस

 गेहूं  में  से  दिया  जा  रहा  है  जो  कि  हमारे  देश  में  aware  की  स्थिति  की  चीख  पुकार  पर

 विदेशियों  ने  हमें  दिया  है  कौर  यदि  सरकार इस  बात  को  किस  प्रकार
 aaa

 st
 चि०  :  हमको  हजार  टन  ag  मिलता  रहा  ge  अर  क

 से
 हमें

 5,000  टन
 गेहूं  नेपाल  को  वहां  के  खाद्य  संकट  को  कम  करने

 के
 लिये  भेजना

 क
 सी

 ह

 हिं  उन  हुए  इद  लगाई  मो
 द

 & at Tosa  ey  सह
 नह

 पर  भेजना  ही  चाहिये  था  श्र  मुझे  इस  बात  के  लिये  प्रसन्नता  है

 गया है  ।

 “ कि  हमने  नैपाल  को  दिया सो०  बनर्जी
 क्या  उस  गेहूं  के  बदले  में  जो

 हमें  उनकी  भावनाओं  के  अतिरिक्त  भी  कुद
 खो  के  अरि



 क
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 =

 ल्म
 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इस  5,0/

 %
 ग

 के बदले  में  mae  सरकार  हमे  इतना
 हो

 ई
 भ  हर  दे  देगी ।

 ily  eel  शाए

 क्या  नैपाल  सरकार  से  हमें  कोई  पारस्परिक

 है  सिहर  जत  में  गेता  पातल  कहा  शा  है  थो
 जरि

 सहा

 काए  मत

 oh

 de  fei  ene  इसके  बदले  में  ys  चीज  नहीं  लेना  चाहते  ।

 वनस्पति

 रामेश्वर  भाटिया
 :

 थीਂ  श्रोकार लाल लाल  बरवा

 थ  श्री  भी०
 प्र०  यादव  >

 #  185.  श्री  भवर  :

 ं  श्री  विमान चन्द्र  सेठ  :
 |

 थी  बड़े

 क

 ः

 यशपाल  fag

 बया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वैच्छिक  मूल्य
 1
 fi  &  aap  ज  वापस  ina  ath

 * oT aw f&
 pal

 यी  के  बेक  नि

 मूल्य  निर्धा रित
 करने  फि  सनवर

 में  कि किन्हीं  उपायों  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  मूल्यों  को
 से  से  रसे  के  aa  ते  कदम

 स्व
 ा

 रहे

 7.
 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  )  ar  (@)

 यन्  पति
 के  मूल्यों  में

 जो
 हाल  ही  में  वृद्धि  हुई  है  वहं  केवल  कच्चे  वनस्पति  तेलों

 पसे
 मूंगफली के  के  मूल्य  में  वृद्धि  के  कारण  ही  है  जिनसे  कि  वनस्पति  बनाया

 ता  हैं  ।
 ae  वनस्पति  के  मूल्यों को  स्थिर  करने  के  लिए  भारत  सरकार

 उन संपति  उद्योग  में  प्रयोग  करने  के  लिए  पी०  एल०  480  के  अन्तर्गत  अमेरिका  से  75,00

 मीट्रिक टन  सो  ait  का  तेल  मंगाने  की  बातचीत  कर  रही  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  क्या  यह  सच  है  मूंगफली  जिसका
 उ

 rt

 वनस्पति  घी  को  बनाने  में  95  प्रतिशत  की  मात्रा  में  होता  इस  समय  देश

 ऊंचे  मूल्य  पर
 बिक  रही  है  जितना  कि  पहले  कभी  भी  नहीं  था  air

 यदि

 तो

 क्या
 के  तेल  के  मूल्य  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  कुछ  उपाय  करेगी

 ?

 ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  मुल्य  को  कम  करने  के  लि

 तो  मने  मूंगफली के  तेल  का  निर्यात बन्द  कर  दिया  है  कौर  हम  यह  भी  प्री
 कर

 इस  कार्य  के  लिये  ऋण
 न

 दिया  जाये
 ।  फसल  करने  का  5३  मी  मौसम रट  हैं  कि

 जाया जब  आरम्भ  हो  जायेग
 1  तो  कदाचित इसके  मलय  के

 टोने की  aTLIT
 है  ।

 a
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 , 1964  मौखिक  उत्तर ,  15  सितम्बर
 ५64  =  — ve  के  हीक  क  en  Se

 अल्प  च दे: दि है  <"d

 ORT  NOTICE  QUESTION

 उत्तर  प्रदेश  को  खाद्यान्न

 अल्प  ि
 L  धी  fasaqaty ta राय  क्या  कृषिमंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 अ

 ि के  व  में  कमी  कर  रही

 क्या  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  की  aoe  m a ~ qT ]  पिय  र

 tire  सरकार  बाधा  उपस्थित  कर  रही

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;

 हका है

 का
 धर  चा  ely sv  को  सह  ai Qy  दि  प  उगत  ह

 इस  समय

 काश्तकारों  को  खती  फसल  के  लिये  पर्वा  बीन  देंने  को  स्थिति  मे  नहीं

 है

 ह  खाद्य तथा
 मंत्री  (  श्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  नहीं  ।

 से  पंजाब  सरकार  ने  25,000  टन  स्वदेशी  गेहूं  एकत्रित  कर F *y ;

 जिसको  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  था  ।  इसमें  5,000  टन

 हूं  अस्थायी  तौर  पर  महाराष्ट्र  गुजरात  को  दे  दिया  गया  है  ।  बीज  के  लिये  ं  के

 घोर  अ्रभाव के कारण के  यह  सारा  का  सारा  25,000  टन  इन  तीनों  राज्य  सरका

 केवल  बीज  के  लिये  ही  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  खाने  के  काम  में  नहीं  ।  बीज

 के  लिये  गेहूं  की  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  मांग  भारत  सरकार  के  पास  भाई  है  प्रौर  अ्रधिव
 म

 संभव  सीमा  तक  उस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ राय  :.  क्या  यह  सच  है  कि  जुलाई  1964  तक  उत्तर  प्रदेश

 को
 दिये  जाने  के  लिये  जो  खाद्यान्न  की  मात्रा  निर्धारित  की  गयी  थी  वह  नियमित  रूप

 द
 1

 नहीं
 दी

 जाती  रही  है  तथा  पूरी  निर्धारित  मात्रा  में  खाद्यान्न  नहीं  दिया  गया
 द

 भी
 चि०  सुब्रह्मण्यम  बम्बई  बन्दरगाह  पर  हुई  श्रम  सम्बन्धी  गड़बड़ी  द

 कारण  इसमें  कुछ  विलम्ब  हो  गया  परन्तु  वहँ  कमी  दूर  कर  दी  गई  है  ।  मान  त

 सदस्य  को  यह  भी  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  वास्तव  में  अ्रगस्त  ग्यात  पिछले  महीने  के  fa

 हमने  1,05,000  मीट्रिक  टन  गेहूं  निर्धारित  किया  था  जब  कि  हैं  1,  21,000  मीट्रिक

 टन  गेहूं  दिया  गया  है  ।

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  केन्द्रीय  सरकार

 यही

 चित कर

 el  Sid

 ee

 pee  si  इरा
 ही

 दीग नहीं  दिया  गया  at  किसानों  को  भारी  हानि  होगी ?

 थ
 .  थ्री  fro  सुब्रह्मण्यम :  मैं  इसका  उत्तर  पहिले  ही  दे  चुका  हूं  कि  हम

 mek

 ester  करते
 के  लिये  शर  उसे  उत्तर

 प्रदेश

 तवा  राज्यों  को  यो  देने  के  धीमे

 हलवा

 त  रि ae  ह

 क
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 श्री  1-16 ०  ना०  चतुर्वेदी  सरकार  ने  केन्द्रीय सरकार  से  कितने  att

 की  मांग  की  कौर  केन्द्रीय  सरकार  उस  मांग  को  कहां  तक  पुरा  कर  सकेगी

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 प्रारम्भ  में  2,00,000  लाख  मीट्रिक  टन  बीज  की  मांग  की

 ई  थी  परन्तु  बातचीत  के  पश्चात  उन्होंने  अपनी मांग  घटाकर  40,000 से  45,000  ट्रिक

 न  कर  दी  है  ।  हमें  तराशा है  कि  40,000  टन  की  इस  प्री  मांग  को  हम  पुरा  कर  सकेंगे  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  क्या  सरकार  इस  बात  से  wana  है
 कि  बीज

 के  लिये

 0,000  मीट्रिक  टन  गेहूं  के  सम्भरण  के  पश्चात्  यदि  गेहूं  फिर  से  अ्रनियमित

 ?
 दिया  गया  तो  बीज  के  गेहूं  का  भी  खाने  के  लिये  उपयोग  किये  जाने  की  सम्भावन a

 faa aa  नियमित  रूप  से  गेहूं  का  सम्भरण  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर

 ?

 ि
 बोन  को  4 ray  के  aa . @  करबी

 को  जा  सहो

 ail arrr 1
 के  लिये  जितना  गेहूं  निर्धारित  किया  गया  है  वह  सभी  इसी  महीने  के

 दौरान

 भेज

 जायेगा  दौर  इससे  सम्बन्धित  सभी  कार्यवाही  की  जा  रही  किन् ||

 श्री  दी०  चल  शर्मा  :  इस  खाद्य  संकट  की  स्थिति  में  उत्तर  yey  ही  ता

 रने  के  सम्बन्ध  में  पंजाब  सरकार  की  कौर  से  कोई  भ्रनिच्छा  प्रकट  को  गई  है  AY
 यदि

 at  किस  प्रकार से  ?  द

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  यह  नहीं  कह  सकता
 कि

 यह  उनकी  after  है
 ।  पंजाब  का ए

 क

 न नोन  है  जिसमें  aa  क्षेत्र  भी  शामिल  हैं
 ।  एसी  are  की  जाती  थी  कि  उस  क्षेत्र  में  जो  उत्पादन र

 वह  उसकी  श्रांवश्यकता  पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  होगा  |  wa  यदि  उस  क्षेत्र  से  निर्यात  किया  जाता
 है  तो

 ही  वहां  पर  प्रभाव  की
 स्थिति  बदा  होने  की  सम्भावना  उन्हें  बनी  रहेगी  ।  परन्तु  इसके

 जद  भी  पंजाब  सरकार  दूसरे  राज्यों  के  लिये  अपेक्षित  मात्रा  में  बीज  को  एकब्लित करने के लिये करने  के  लिये  लर

 Ta-
 हो  गौर  वह  उन  राज्यों  को  बीज  भज  रही  है  ।

 Shri  K.  Tiwary  :  The  hon.  Minister  has
 just  stated  that

 25,000  to  sof
 ad is  being  supplied  to  Uttar  Pradesh .  But  ravi  crop  is  grown  in  Bit  8150

 \re  any  arrangements  being  mace  to  supply  seed  to  that  State  and  ifso,  by
 when  it  is  to  be  supplied  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  बिहार की  मांग  ७,०००  मीट्रिक टन  की  है  कौर  उनको  भी  ats

 जायेगा  ।

 श्री  भागवत झा  :  माननीय  मंत्री  ने  बड़ी  दुढ़तापूवंक  यह  कहा  है  कि  उत्तर  प्र  देश  के

 हुं  की  निर्धारित  मात्ना  में  कोई  कमी  नहीं
 की

 गई  है  सनौर  सभी  राज्यों  के  मामले  में  ही  ऐसी

 वात  है
 परन्तु  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बिहार  राज्य  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  आवंटन  में  कमी  कर

 दी  गई

 है  ौर  इस  पर
 भी  उस  राज्य  को  बहुत  सा  गेहूं  नहीं  दिया  गया  है

 ?

 अध्यक्ष  महो  दय  :
 माननीय  मन्त्री  ने  जो  उत्तर  दिया  था  उसके

 इस
 भाग  की  प्राय  में  साननीय

 ry लि  पन्य राज्यों

 coe  ee
 Seas

 करके

 PASS  PN
 पियें  ।  मुख्य ्

 प्रश्न  भी  हवा  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 |
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 सक

 _  श्री  भागवत  झा  आजाद  मैं  तो  एक  निश्चित  प्रश्न  पूछ  च  है  कि  wat  कि

 बिहार
 को

 पहिले  किये  गये  आवेदन  में  कमी
 करे  दी

 गई
 है  ।

 महोदय
 : ६

 मे  इसका  उत्तर  देगे  के  ay  नहीं  Te  बात  के  लिये  Aglea  को

 आलोचना
 करने  के  हेतु  अन्य  कोई  अवसर  खोज  लिया  जाये  |

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी :
 श्रीमान्  झपने  बताया  है  कि  ऐसे  प्रशन  नहीं  पूछे  जाने  चाहिए

 जिनका  मूल  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  ।  मेरा  विचार ऐसा  है--सम्भव  है  वह  प्रीत  हो--रमें  श्राप
 से

 मांगें  दरशन  चाहता हूं--कि  एक  सदस्य  द्वारा  पूछे  गये  मूल  प्रश्न  के  पर  ही  अनुपूरक  प्रश्न
 न

 पुछ  जाते  हैं  परन्तु  जब  मन्त्री  महोदय  मूल  प्रश्न  HT  उत्तर  देते  हैं तो  उस  उत्तर के  अ्राघार  पर  भी

 प्रश्न  पूछ  जातें  हैं  ।
 इसलिये  मानी  दारा  पेश  किए  गए  विवरण  के  आध्र  पर  भी  प्रश्न

 पूछे  जा  सकते  हैं  ।

 श्रच्यक्ष  महोदय  मैं  उनसे  सहम  त
 नहीं  हूं  ।

 ऐसा  होने
 पर  हम

 मूल  प्रदान  से  दूर  भटक  जायेंगे
 इस्पात  के  बारे  में  होगा  परन्तु  पहुंच  लकडी  वर्षा  पर  जायेंगे  ।  इसलिये

 थ

 पूछा  समय  मूल  प्रश्न  का  ध्यान  अवश्य  रखा  जाना  चाहिए  ।

 श्री स०  मो०  बीजों  :  क्या  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  कि  होल  में  ही  उत्तर  प्रदेश में  ग  हूं
 ह  के

 मूल्य
 बढ़  गये  हैं  तथा  दोनों

 ही  वस्तुयें  प्रति
 सेर  एक

 रुपया
 के
 हिसाब

 से  बिक  रहा  हैं  द
 ै  तो  कया  एसा  केन्द्र

 से  अनाज  विलम्ब से  पहुंचने  के  कारण Far  कौर  यदि  कोमल यों  को

 +
 कम  करने  के  लिये  खाद्यान्नों  का  नियमित  सम् भरण  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाह

 जा  रही है  !
 थ

 थ

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम : बल  जहां

 pees  अनाज  रय  कारन

 मकार के  म
 यन  कर  रहे  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  आवश्यकता  जो  लगभग  1०

 oe
 टन  अथवा

 1०  5,०००
 टन  है  पूरी  होतो  रहे

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  मूल्यों  के  बारे  में  क्या  किया  गया  दि a

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननोय  मन्त्री  ने  मूट  तथा  सभा  को  एक  साथ  frat  दियां  |  उन्होंने

 बताया
 पर्याप्त  तथा  नियमित  रुप

 े
 TTA  वहाँ  भेजा

 जाता  T RT War  |  यही

 कस हदो
 जायें  |

 a

 श्री  पण  मो०  बीजों  मेरे  प्रश्न  में  दो  बातें  पूछी  गई  हैं  ।
 ्

 सीधा  मिल  aren |
 we

 महोदय  :  यदि प्रश्न मैं  एक  ही  बात  पूछी गई  होतो  तो  उत्तर  भी

 स०  सो०  बनर्जी :  pe  हथ  कि

 हादी

 क
 एप

 सट
 दु  a  हैं  तथा  उत्तर

 प्रदेश  स  का  यह  कहना है  कि  ऐसा  केन्द्र  हवा रा  अनियमित  सप्लाई
 के

 है
 तो

 केन्द्र
 सरकार  का

 कया  कार्यवाही करने  का  विचार  है  अ

 यह
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 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  कदाचित  माननीय  सदस्य  देसी  गेहूं  के  बारे  में  कह  रहे  हैं
 ।  इ  सका  प्राया

 किये  गये  गेहूं  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 जिसको  नियन्त्रित  दामों  पर  दिया  जा  रहा  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Whether  there  was  any  agreement  between

 Punjab  and  U.P.  that  Punjab  will  supply  wheat  to  U.P.  for  seed  purpose  and in

 exchange  U.P.  will  supply  sugar  to  Punjab .  But  as  central  Government  has

 come  in  the  way  this  agreement  was  not  implemented.  May  I  know  that  whe-

 ther  it  was  right  on  the  part  of  Central  Government  to  come  in  the  way
 ?

 eft  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इस  मामले  में  पंजाब  सरकार  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार के  बीच  समझोते

 लिपि  ees

 गहूं लेत  ee  ee  ee  ।  ऐसा

 ही  हो  रहा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  तथा  जाब  सरकार  के  बीच  कोई  ग्रहण  समझौता  नहीं  er

 qa

 att  इक़बाल सिंह
 :  पंजाब  सरकार  उत्तरप्रदेश  सरकार  को  किन  मूल्यों  पर  गेहूं  प्रौढ़

 प्र
 देश  सरकार

 इस  धूहा  को  किसानों को  अथवा  उपभोक्ताओं  पिको

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  पंजाब  में  मूल्य  नियंत्रण  है  ।  पंजाब  में  जो  मूल्य  होते  हैं  क  हू ंलिया

 ता  है  कौर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  दिया  जांता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  गह  को  परिवहन  भार

 दि  di  a  हानि  के  apart  पर  किसानों  को  दे  देगा  ।

 द

 श्री  जोखिम  ग्रात्वा  :  माननीय  मन्त्री  जानते  हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में
 खाद्यान्न

 को  बचा

 कर  रखने  के  लिये  जंगली  हाथियों  को  नष्ट  किया जा  रहा  क्या
 माननीय  मनत  ने  हिन्दुस्तान

 टाइम्स  में  प्रकाशित  इस  सम्बन्ध  में  पत्र  पढ़ा  है  ।

 चि०  सुब्रह्मण्यम :
 मैंने

 वह  पत्र  नहीं  पढ़ा
 ।  ्

 थ

 att  बूटा  सिह
 :

 पंजाब  सरकार  ने  जब  उत्तर  प्रदेश
 गर

 को  पह  देना  स्वीकार  कर  लिया

 कया  ऐसा  ज  था  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  गे  के  लिये  पंजाब  सरकार  के  पास  अपना  कोई

 pal  मी  तीन  सप्ताह  तक  नहीं  भेजा
 ?  गेहूं

 ले

 श्री  चि सुब्रह्मण्यम  :  जी  नहीं  ।  सत्तर  प्रदेश  सरकार  के  म्रधिकारी  वहां  पहुंच गए  हैं  wire

 कर  रहे  हैं

 गी  बूटा  fag  उनके  पास  धन
 नहीं  था  वह  + रीद  सके

 Shri  Rameshwaranand :  At
 what

 price
 Punjab  Gor  rnrmap

 wheat  and  seed  to  U.P.  and  at  what  p
 ent  is  supplying

 fe  ers
 ill  supply  shis  to

 क
 -  Speaker:  The

 Merr
 er  should  bez atte

 ti
 ———

 was  asked  by  Shri  Iqbal  Singh.  Hon
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 प्रश्नों  के  खित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWE  S  TO  QUESTIONS

 दिल्ली  में  चोरी  का  प्रभाव

 श्री  भी  ०  Qo

 st  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 श्री  धवन

 श्री  दी०  चे

 *186.4  श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  0: (५  ला०  द्विवेदी  oo

 ह
 |

 श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  इयामलाल  सर्राफ़  :

 थ |_ att  चंडक

 क्या  खाद्य  तया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  आश्वासन  दिये  जाने  के  द  भी  fara  मे  च

 T  प्रभाव  बराबर  बना  अर्ह  है  ;
 गा

 ”
 कया  यह  भी  सच  है  कि  बाजार  में  चीनी  उपलब्ध  नहीं  है  शोर  विशेषकर  जन  मास  में

 लगभग  १५  दिन
 तक  दिल्ली

 में
 चीनी  बिल्कुल  ही  नहीं  थी  ;  कौर

 क
 इस  श्रसफनता की  दृष्टि  राजधानी  में  पर्याप्त  मात्ना  में  चीनी  उपलब्ध  क  कौर

 इस
 के  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  किये  वाही  करने  का  निर्णय  किया  है  °«

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 (ait

 fao  :
 से  सभा  पटल  पर

 "  विवरण

 रखा  जाता है
 ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 खाद्यान्नों  का  आ  कढी--गई

 (  थी  नम्बियार

 |  श्री
 स०  ना०  स्वामी

 |  डा०  सारा दीदा  राय

 |  श्री  qo  कुन्दन

 श्री  इम्बीचिबाबा
 |

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य
 |

 डा०  रानी  सन

 7-7  श्री
 विश्वास  प्रसाद

 |  उठ  बेंकटासुब्बया

 |  श्री  यशपाल  fag

 श्री  प्र०  बुरा

 |  थी  हेम  राज

 |  भी  विश्वनाथ
 ait  कपूर  सिह

 सोलंकी

 963



 थ

 Answers
 i  September  15,  1964

 लि-हदीथ
 batt  wet

 |  श्री  De  eal

 श्री  Ho  do  fag

 श्रीमती  रेणुका  राय

 श्री  प्र०  ०  चक्रवातों

 |  श्री  इ०  सध सदन  राव

 श्री  राम  सहाय  पांडेय

 श्री  राम  रख  यादव
 |

 श्री

 श्री  ब०

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बता  करा  कि

 क्या  सरकार  ने  पिछले  कुछ  महीनों में  vat  के  आयात  के  लिये  कुछ  देशों  से  कोई  नया

 atat  किया है  ;  तौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 तथा  कृषि  मंत्री  चि०
 :

 जी

 द
 ह  पाकिस्तान  से  70,000  टन  चावल  ।.  a

 थाईलैण्ड से  10,000 टन  चावल  |  थ

 आस्ट्रेलिया  से  75,000  टन  थ

 कनाडा से  86,000 टन  ग  |  व

 पाकिस्तान से  आयात  वस्तु  विनिमय  व्यवस्था के  भ्रमित  होना  है  |  TST  से  कोलम्बो

 योजन
 सहायता  के  अधीन  ।  शीघ्र  ही  कम्बोडिया  से  10,000  टन  चात  प्रायात  के  लिए

 पर मे रिका  से  पी०  एल०  480 के  अधीन  1964-65 | ें गहू  कौर  चा  के  रायात
 के  लिए

 करारों  पर  हस्ताक्षर होने  हैं  ।  थाईलेण्ड  के  साथ  पहले  ही  करार  पर  हर  नर  के  हैं  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  क  रेडियो
 ह  चर

 श्री  यशपाल सिह
 1»

 लि श्री  fara  प्रसाद
 थ

 क श्री qo  क्क्०  दास

 [sre

 et

 f= |  श्री  स०  ला०  द्विवेदी
 कें  1  £

 साबित श्री  स०  चे

 |
 थो  प्र०  Wo  बरुआ  a

 श्री  इन्द्रजीत गप्त  :

 |  मोहन  स्वरूप

 sv  न  सि०  सहगल

 प्र सेनिक  उड्डयन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 या  इण्डियन  एयर  थ  कारपोरेशन  के  रेडियो  अधिकारियों  ने  भ्र पनी  मांगों  के  पुरा
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 24 भ  1884  (  शक  )  a  लिखित  उसर

 कूर

 a a
 ee

 न  किर  जाने  के  प्रति  विरोध  प्रकट  करने  अन्तर्राज्यीय प्रथा  के  श्री  सार  80  घंटे  प्रति मास

 उड़ान  करने  का  फैसला  किया हे  जातर

 ्
 )  यदि  तो  उनकी  मांगे  क्या  थीं  ;  कौर

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  इन  मांगों  के  कारण  जनता  को  समय-समय  पर

 सामना  न  करना  पड़े  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 गला

 ध्वनिक  उड्डयन  मंत्री
 :  पाल  इण्डिया  रेडियो

 आफिसर्स  एसोसियेशन

 अपने  मांग-पत्र  पर  समझौते  की  बातचीत  शुरू  करने  के  लिए  कारपोरेशन  के  प्रबन्धकों  पर  दबाव

 लने  की  दृष्टि से  8-7-1964
 से  उड़ान

 के
 समय/ड्यूटी  के  समय  की  परिसीमाश्रों  को  लागू

 करने

 Auten  Taha  की  उस  के  सरन  सीर  फेन  नाद  करने की धमकी दी थ  ।

 ह
 बक  ज

 चे  अकवि
 सम्बन्ध

 में  था  ।

 कक  न  BAA ¢ WIC AE

 आशा  की
 ज

 ताती  है  कि  एसोसियेशन  इकतरफ़ा  कार्रवाही  नहीं  करेगा  जिससे

 वि

 अ्रसुविधा  हो  ।

 गेंद

 क

 का  रक्षित  भंडार

 | श्री
 So  Wo  as

 Ul J ovr
 विश्वनाथ

 159  श्री  बागड़ी

 |
 श्री  रामपुर

 |
 श्री  Fo  नाम  a  |

 ata  तथा  कृषि  मनवरी  10

 में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  seminteeotias

 503
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 चावल  कौर  चीनी  के  वितरण  कौर
 fi

 a  -  पर  विन  मत  करने

 के  लिये  द्वय  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों द्वारा  इ
 हर  दै  पहले  से  कितना  क्षत  भण्डार

 है  कौर  उसकी  लागत  क्या  हैं  ;
 क

 भर
 :

 केन्द्रीय
 तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  प्रकार  के  कितने  भण्डार  बनाये  जायेंगे

 T  र
 उन्हें

 तत  रखा  जायेगा ;  AIT
 क

 ?
 इन  भण्डारों  में  प्रावश्यक  मात्रा  में  माल  रखने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  से  जैसा  कि  पहले  प्रश्न  संख्या
 द

 503
 के  उत्तर में  10  1964  को  बताया  जा  चुका  है  कि  भारत  सरकार  के  पास  शंकरा  का  कोई

 नहीं  है  ।  राज्य  सरकारों  के  पास  भी  शर्करा  के  कोई  भण्डार  नहीं  हैं  ।  भारत  सरका

 यथासमय
 में

 40
 लाख  मीट्रिक टन  गेहूं  20  लाख  मीट्रिक  टन  चावल  का  समीकर

 ह
 डार  बनाने  का  विचार  है  ।  खाद्यान्नों  का  उचित  मूल्य  की  दूकानों  द्वारा  वितरण  करने  कौर  सम  ड

 भण्डार  बनाने  के  लिये  विदेशों  से  खाद्यान्नों  का  आयात  बढ़ा  दिया  गया  सरकार  के पास

 om  उस्मान  भण्डार  की  मात्रा  बताना  जनहित  में  नहीं  है  ।
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 द
 क  a  ह  चीनी  का  निर्यात

 साए
 ह  ख०  का०  भट्ट

 #190)  श्री  प्र०  Co

 |  प्री  प्र०  चं०  बरुआ

 पा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  भारत  3  लाख  मीट्रिक टन  च॑  ही  निर्यात  करेगा  जबकि  गत  वर्ष
 5  लाख

 मालिक  टन  चीनी  निर्यात  की  गई  थी  air

 .

 यदि  तो  इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  चि०

 :  ba  ह  कि  1964 में  2.  30

 लाख  मीट्रिक  टन  शकरा  नियोग
 की  जाएगी  जबकि  1963  में

 लाखे  मीट्रिक  टन  निर्वात

 की  Wa पी  थी  ।
 on

 )  शकीरा  के  उत्पादन  में  कमी  होने  के  कारण  निर्यात  में
 दें  कमी  की  गयी

 ।

 Prices  of  Gur  and  Khandsa

 Shri  J.  P.  Jyotishi  ,
 “191.

 Shri  Achal  Singh :
 र  ill  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleas Een me  state  :

 a)  whether  Government  propose  to  contro

 of  <

 ही su  r  and  Khandsari ;  1  the  roduetion
 and  prices

 द  (0)  whether  with  a  view  to  reducing  the  consumptior  ar,  Govern-

 nt  propose  to  make  available  to  the  consumer  the  Kha  at  reasonable

 pr  ice  >  and

 ©

 )  if  so,  in  what  manner  ?
 an

 ‘he  Minister  of  Food  and  Agricu
 (a)  to  (0) ,  The  matter  is  under  consideration

 ture
 (Shri  C.  Subramaniam ):

 ae  द चार

 परिचय
 ही

 विकास  परिषद

 -  श्री  विनती  मिश्र

 यह  ना०  तिवारी

 *192) श  |  हेम  राज
 ह Lait  मोहन  स्वरूप  थ

 leer _  afar  भारतीय  परिवहन  विकास  परिषद्  के  पांचवें  झ्रधिवेशन  में  क्या  निर्णय किये

 नीतियों  की  क्रियान्विति  के  लिये  सरकार  क्या  कार्य वा  दर

 परिवहन  बंगी  रान  TeIqz) [gear

 :

 \*) Tq  ar

 ate  wafer  सूचना  के  बारे  में  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर
 पर

 रख
 दिया  गया

 ग
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 15  1964  लिखित  उत्तर

 फसल
 बीमा  योजना

 [  श्री  रामचन्द्र  इलाका
 भी  घुलेयवर  मीना

 थ

 श्री  चंडक
 क

 {ag

 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  28  तारांकित प्रश्न  संख्या  1217 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : र

 त

 re  शौर

 फल

 बीमा

 2

 विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 द
 फी  कतली  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 ?

 क
 तथा  कृषि  मन्त्री  चि०  (  ,  देश  में  फसल  बीमा  को

 शरू  कर  के  लिए  विशेष  विधान  की  आवश्यकता  है
 ।

 इस
 विधान  ar  मुख्य  बातें  कब

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 वि

 गठन  का  मूल्य  क
 ्

 थ
 194.  श्री  चंडक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दा
 गे

 far  :

 कि

 ही  )  क्या  गुड़  वहन  नियंत्रण  आदेश  के  समाप्त  हो  जाने  के  कारण  सरकार

 क

 विचार  गन्ने

 द की  मिलों  द्वारा  खरीद  के  लिये  न्यूनतम  कीमतें
 '  सीमा  के

 करने  का  है

 ताकि  नी  मिलों  को  गन्ने  का  मौसम  आरम्भ  होते  ही  गन्ना  काफी  मात्रा  में  मिल  सके  ;

 यदि  तो  सरकार  इन  न्यूनतम  कीमतों  की  घोषणा  कब  कर  रही  है
 ;

 अर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?  क

 खाद्य तथा  कृषि  मन्त्री
 चि०  :  सरकार ने

 4  1964  को सदन

 में  पह  ही  घोषणा कर  दी  थी  कि  1964-65  की  फसल  में  WHT  मिलों  द्वारा  गन्ने  का
 देय  मूल ft

 तम मू
 लेहंदा

 9.  4  प्रतिशत  या  इससे  कम  की  उपलब्धि  होने  पर  रु० 4.  96:  डल  होगा  तथा

 प्रत्येक  1.0  प्रतिशत  की  अतिरिक्त  उपलब्धि  पर  मलय  में  4  पैसे  प्र  बढ़ौतरी को

 व्यवस्था ह
 गी  we

 (a  कौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 व  थ  era  स्थिति

 *  195.  श्री कृष  की  कृपा  करेंगे कि क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 196  में  देश  में  समस्त  जनता  के  लिए  ग्रपेक्षित  की  मात्रा का  श्रीमान

 क्या है

 इस
 का

 कितने  भाग  का  उत्पादन  में
 हो

 ;  भर

 खाद्यान्न  का  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  जायेगा
 ?
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 area  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  से  भारत  में  आहार  सम्बन्धी
 ड

 रातें  भिन्न-भिन्न  हैं  atc  इसलिए  खाद्यान्नों  के  उपभोग  का  कोई  मानक  प्रतिरूप  नहीं  है  ।  अच्छी

 उपज  के  वर्षों  में  लोग  afer  खाते  मन्दी  उपज  के  वर्षों  में  वे  भ्रपेक्षाकृत  प्रतीक  कम  मात्रा  से

 गुजारा  कर  लेते  हैं  ।  कुल  मिला  लोगों  की  मांग  देश  में  पैदा  हुए  खाद्यान्नों  ate  विदेशों  से  पाया

 तीन  खाद्यान्नों से  पुरी  की  जाती  उत्पादकों  wie  उपभोकक््ताश्रों के पास उपलब्ध के  पास  उपलब्ध

 स्टाक  जोकि  समीकरण  भण्डार  का  करता  है  अ्रच्छी  फसल  के  वर्ष  में  बढ़  जाता  है  कौर  खराब

 उपज  के  वर्ष  में  कम  हो  जाता  है  ।  इन  सभी  अनिश्चित  तथ्यों  के  1964-  65
 में  देश  की  सारी

 जनसंख्या  की  खाद्यान्नों  की  आवश्यकता  का  कोई  उपयोगी  प्र नमा  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  1964-65

 के  मौसम  में  खरीफ  कौर  रबी  की  फसलों  की  उपज  का  कोई  देना  इस  समय  बहुत  जल्दी

 होगा  ।
 1964-65  में

 आयात  करने  की  बात-चीत
 भी

 अभी  पूरी  नहीं  हुई  है  कौर  वर्ष
 1.

 64-65

 में  खाद्यान्नों  की  कुल  जितनी  मात्रा  का  आयात  करना  सम्भव
 उसका

 सही  अनुमान देना

 बहुत  कठिन  है
 ।

 एगमार्क घी  कौर

 थी  स्वर
 क  .

 थी  तन  fag
 थ

 श्री  ब०  Fo  दास :

 कया  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 न

 (  क्या  पश्चिम  वराल  सरकार  गे  लगर  में  स्वापक  सर
 घी  a  सरसों के

 तेल  में  हो  रही  मिलावट  की  sie  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  है  ;

 कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  विपणन  तथा  निरीक्षण  f

 ee  ot
 चकारी  इस  मिलावट  के  लिये  दोषी  पाये  गये  हैं  ;

 र ् क्या  सरकार  ने  इन  अ्रधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  है  ;

 ee  कॉ

 हावी  गों  भीति  सरा

 थ

 उठा  रही  है
 ?  र  म्  कया  कदम

 खाद्य  an  कृषि  मंत्री  चि०  :
 ता  में

 एग मा कं  घी  में  की  गई

 मिलावट  का  एक  केस  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  था
 ।  ना  र  सम्बन्ध में  ऐसा  कोई

 केस  ध्यान  में  नहीं  लाया  गया  है  ।  क

 जी  नहीं  ।

 द प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 मत  dite  ह  Tora  नो  हैं ।
 ्

 Election
 Petitions

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :
 Shri  Yashpal  Singh

 se  Shri  Jagdey  Singh  Siddhanti :
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey :

 i

 ill |W 1 fT

 the  Minister  of  Law  be  pleased  to  state

 peer

 it  is  a  fact  that  most  of  th  e
 electior

 ॥  petitions  filed  after  the  third:
 ee  lection  not  been  dispos  ed  of  yet ;
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 लिखित  उत्तर अ  शक  )
 क  कर गए

 (9)  if  so,  the  reasons  therefor  and

 (c)  the  action  taken  to  expedite  their  disposal  ?  क

 a The  Minister
 of  Law  (Shri  A.K.  Sen) :  (4)  No,  Sir.  Of  the  348  electi

 petitions  in  respect  of  the  last  General  Elections  referred  to  Election  Tribuna <i

 295  have  already  been  disposed  of  by  them  and  only  53  election  petitions  wer

 pending  with  them  on  the  Ist  September,
 1964.

 (0)  The  reasons  for  the  delay  are,  generally)  the  filling  of  writ
 petitions

 to  the

 High  Cour’  in  respect  of  interlecutory  orders  passed  by  the  tribunals  and

 obtaining  interim  stay  of  proceedings,  large  number  of  witnessessited,  transfer

 of  district  judges  appointed
 as  members  of  tribunals,  inability  of  members  to

 spare  sufficient  time  for  tribunal  work,  etc.

 (c)  The  Election  Commission  keeps  iteself  informed  of  the  progress  made

 When- by  the  tribunals  in  each  case  by  means  of  monthly  reports  from  them.

 ever  necessary,  the  Election  Commission  requests  the  members  of  the  tribu.
 nals

 to  devote  more  time  ard  expedite  disposal  and  occassionally  also  seeks  the  assis-

 tance  of  the  High  Courts  for  the  same  purpose.

 सहकारी  खेती

 डा०  लक्ष्मी मल्ल

 |  थ्री स०  do

 थी  diet  लाल  सेरवा

 हक
 |  थी  यशपाल  सिह

 थ्री  विनती  मिश्र

 |  श्री प्र०
 Yo  meat

 |  श्री  बागड़ी

 ato  ato  चतुर्वेदी :

 कया  Tar hag  विकास  तयार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  पं प्र क्त  सहकारी  खेती  में  एक  मध्यवर्त  प्रारम्भ  करने  Area}

 एक प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  शभ्रन्तनिहित  बातें  क्या  हैं  ;  ak

 क्या  उपरोक्त  संदर्भ  में  सहकारी  खेती  के  प्रति  किसानों  के  रवैये  तथ्

 व  शत खेत  ग
 के  सम्बन्ध  में  होने  वाली  प्रगति  का  भ्रनुमान  लगा  लिया  गया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  [ (०  स०  ae

 )  इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  |
 ल

 .
 सहकारी  खेती  समितियों  की  प्रगति  का  मूल्यांकन  करने

 के
 लिए  प्रो  ०  डी

 ०  कार  गाडगिल
 की  1  में  एक  निर्देशन-समिति  ्य

 पृष्ठ  की  गई
 है

 ।.  समिति  की  पिट

 प्रभी  प्राप्त

 नहीं
 हुई  ।
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 चोरी के

 सुरेन्द्रपाल  सिह

 Reig

 स्थापन

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  :
 *

 म  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 att  घेवर  मीना

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पुराने  तथा  अलाभकर चीन  कारखानों के  पुरःस्थापन  सम्बन्धी

 प्रश्न  पर  विचार  करने  के  हेतु  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  ने  अपना  कार्य  पूरा  कर  लिया  है  तथा  भ्र पना

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;
 भ्र ौर

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं
 ?

 सादा  कृषि  मंत्री  चि०

 अभोगी

 (@)  ही  नहीं  उठता  |

 हवाई  weet  का  विकास

 (at  marae  सिह
 श्री  dio  Wo

 श्री  प्र०  चनेठ

 श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती

 at  राम  सहाय  पांडेय

 श्री  आकार  लाल  बरवा *
 201

 भी  बासप्पा

 श्री  विश्वनाथ  पांडेय

 at  घर्मालगम
 थ

 eft  राम  रख  यादव

 |  भी  मुरली  मनोहर

 जसवन्त

 wars  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने
 की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बड़े  विमानों  की  डाउन  के  लिये  कुछ  हवाई  west  का

 करने  का  विचार  है
 ;

 (3)
 यदि

 तो

 इस  कार्य  के  लिये  चुने  गये

 हवाई  डंडों  के  क्या  नाम  हैं
 कौर

 इस  अ  |  व्यय  ह  a

 झअसनिक  उड  ती  (ait  ay  हां
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 ध
 लिखित  उत्तर

 cae

 कौर (  मैं  सभा  पटल  पर  एक  Freee  एकता

 विवरण

 अनुमानित  लागत

 में  )

 10  90

 35  00

 32  00

 24  24

 30  00

 35  00

 त्रिवेन्द्रम  33  29

 8.  उदयपुर  98

 नाथ  लखीमपुर  24  01

 10  बगमपत्त  58  13

 11  श्रगरताला *  28  00

 12.  इन्दौर  23  84

 13  11  53

 14  भज  35  00

 15  कांदला *  35  00

 16  औरंगाबाद *  35  00

 17  16  00

 18  16  00

 19  15  00

 20  केशोद *  35  00

 21.  पोरबन्दर *  35  00

 22.  तिरुचिरापल्ली *  35  09

 23.  जबलपुर *  35  00

 4.  विशाखापत्तनम *  35  00
 —

 a  35  00

 26.  कोटा *  35  00

 27.  रुकेगा *  35  00

 (ste  योजना  के  मसौदे  म
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 Written  Answers  September  15,  1964

 oo

 चीनी का श्रभाव का

 fae:  दें  अक

 *  20: Z

 48
 श्री

 प्७  रं०
 चक्रवातों

 :
 क्

 क रामेश्वर  नन्द

 श
 se  उत

 दि
 लिस  होकर  से

 क्या  बह  सच  है  कि  यून
 1564

 से
 देश

 में  चीतों  का  भारी
 sara  हो  गया

 _
 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्यक्षेत्र

 की
 सामान्य  आवश्यकता  FAT  तथा

 इस  ध  के  दौरान  चीनी  की  कितनी  मात्रा  इनको  दी  गई  तथा  प्रत्येक  राज्य

 श्र

 सवब

 क्षत्र  पास  इस  समय  चीनी  का  कितना  स्टाक  मौजूद  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चीनी  भारी  मात्रा  में  मिलों  के  पास  पड़ी

 बी

 शशि

 Seat

 ee

 हीं हैं जॉक
 ee

 नी  ak

 हजा
 ा  ताती  ee  ली  रे  बे  दे  पा  उ

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०
 :  शकरा की  कुछ  कमी

 ी

 प्रत्येक  राज्य/संघीय क्षेत्र  को  1964  से  शकरा  के  मिले  मासिक  को

 क्षेत्रों  द्वारा  मांगे  गए  मलिक  कोटे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  प
 ty

 va  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्याबल

 )  सप्लाई  को  छोड़कर  राज्यों  दि क क प्रौर  संघीय  क्षेत्रों  में  कोई  भण्डार  नहीं

 द  जी  नहीं ।  मिलों के  पास  शकरा  का  कोई  बहुत  बड़ा  भंडार  इकट्ठा

 पे  शकरा  की  निकासी  सुव्यवस्थित  ढंग  से  की  जाती  है  ।  क्  ह

 थ

 राज्यों  में  शकीरा  के  वितरण  की  व्यवस्था  राज्य a  TAT  दार  को  चो
 वितरण  प्रण  तो

 काफी  डाक  प्रकार  से  चल  रही  ee

 दिल्ली  ava  alta

 डा०  लक्ष्मी मल्ल

 रखी ही  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री
 यद्यपि  सिह

 श्री  fara  प्रसाद

 *  2
 1

 बड़

 श्री
 to

 च०

 |  1.0  10.0  प्र्०  यादव
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 लिखित  उत्तर 24
 mt

 धवन

 श्री  टार का दास दास  त्री

 विभूति  मिश्र

 श्री  ई  ना०  चारा

 |  धी  सोलंकी

 श्री  सदानन्द

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 थ्री  श्रोंकार  लाल  ava

 |  श्री  So  कठ  देव

 श्री रा०  gent  ह

 ा
 काक  तथा  afq  सती  इतनी  की  डा

 कॉ

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  A  योजना से  संबंधित  कुछ  आरोपों की  जांच

 की  गई  रथ

 रया  था
 जांच  समिति  की  उप-पत्तियां  गया तो  आरोप  अरे  नी  1  जान

 हैं
 ;

 परं

 जांच  समिति  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन  के  झ्रतुसरण  में  यदि

 की
 तो  वह  क्या

 रोज थ  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  से  दिल्ली  दुग्ध  ्
 ह

 से

 सम्बन्धित  किसी  are  की  जांच  के  लिए  कोई  जांच  समिति  स्थापित  नहीं  की  गई  है  कि

 विभाग  द्वारा  कुछ  आरोपों  की  जांच  की  गई  थी  ।  पिछले  ag  दिल्ली  दुग्ध  योजना

 इकट्ठा  किया  gar  बड़ी  मात्रा में  जो  सफेद  मक्खन  सड़  गया  था  उसकी  जिम्मेदारी  किस  पर

 होगी  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना  था  |  मन्त्रालय  के  एक  सीनियर  शअ्रफसर  को  प्रारम्भिक

 जांच  के  लिए  नियुक्त  किया  गया  ।  उसकी  रिपोर्ट  31-8-64  को  मिली  जो  विचाराधीन  है  ।

 योजना  के  ठीक  कार्य  के  विरुद्ध  भी  प्रा लोच ना  की  गई  1964  में  योजना  के

 कार्य  का  निरीक्षण करने  के
 उसके  दिन  प्रति  दिन  के  कार्य  में  सुधार  करने  के  विचार

 से  विशेषज्ञों  की  एक  टीम  नियुक्त  की  गई  जिसका  काम  यह  भी  था  कि  वह  योजना  के

 भावी  ढांचे
 प्रो

 उसके  कुशल  कार्य  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को
 सिफारिशें  प्रस्तुत करे  ।

 ह टीम  की  रिपोर्ट  5  1964  को  मिली  जो  विचाराधीन  है  ।

 ः
 थ

 श्री  प्र०  च०  बर्पा

 कृषिजन्य  वस्तु ग्र ों  के

 il

 द

 थ ह

 श्री  हार का  दास  मंत्री  :

 क्या  खार  गे  कि
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क

 क्य  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  के
 यों

 को
 दृष्टि  में  रखते  हुए  कृषिजन्य  वस्तु ग्र ों

 के  मलय  निशचित  41.0
 तति  हवा  war  की  स्थापना  की  गई  है  ;
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 OO
 Oo

 Oo  Oo

 Sain
 Meise  Bhadra  24,  (Saka)

 ee

 बॉर  ती  उसका  पसार  का  एरे  कमा

 प्रधान  मंत्री  के खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  fro  :  कौर

 चीन  श्री  एल०  के
 ०

 झा  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  का  पहले  ही  गठन  हो  चुका है गी

 समिति  अन्य  बातों  के  भ्र ति रिक्त  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  श्रावश्यक  विभिन्नताश्रों  के  होते

 हुए  क्वालिटी  तथा  क्षेत्र  के  प्राकार  पर  अगामी  फसल  के  लिये  पहले  चावल  तथा  फिर  गर

 लिए  उचित  कौर  मितव्ययी  मलय  निर्धारित  करने  व  थोक  तथा  खदरा  व्यापारियों  के  लिये

 लाभ  की  मात्रा  ate  के  लिये  मलय  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश

 रेगी  |

 समिति  को  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वह  आगामी  मौसमों  के  लिये  लगातार  परामर्श

 देने
 एक  समिति  के  निर्देश  पद  तय  करे  जोकि  इस  प्रकार  की  निकाय

 के  उचित
 स्वरूप

 तथा  उसके  लिये  उचित  व्यक्तियों  के  विषय  में  भी  सिफारिश
 करें

 ।  समिति  के

 निम्न s  गर  हैं  :--

 1.  श्री  टी
 ०  पी  ०

 योजना  आयोग  |
 ह

 श्री  बी०  एन  ०  भ्र ति रिक्त  श्रमिक  कार्य  वित्त  मंत्रालय ।

 प्रोफेसर  एम
 ०  एल  ०

 अर्थशास्त्र  बम्बई
 विश्वविद्यालय  |

 4.  AY
 एस  ०

 पी  ०
 प्रथ  खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मंत्रालय

 ।

 खाद्य  प्रौद्योगिकी विज्ञ
 ्  क

 542.
 श्री  दया मलाल  सर्राफ

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  कृपा  करेंगे

 किः

 an

 स  देश  में  खाद्य  प्रौद्योगिक  वीरों  सूस  की  जा  रही

 है  ?

 )
 क्या  सरकार  उन  विश्वविद्यालयों  को  बाध्य  करेगी करेगी

 ्  ग्राम  यहां  खाद्य

 औद्योगिकी  शास्त्र  को  एक  विषय  बनायें
 ?

 ्

 खार  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री दा०  रा०  जी

 इस  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।

 पेंशन  महानिदेशक  का  विदेशों  का  are

 कम
 543.  श्री  रामनाथन  चेट्रियार  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 /  1962-63  ;  1963-64  पर्यटन  महानिदेशक

 ने
 विदेशों  का  दौरा

 कितनी  बार  किया  तथा  वह  किन  किन  देशों  को  गए  ;

 ख
 दौरे  का  कया  प्रयोजन  था  तथा  इस  पर  कितना

 ar  वि

 ं  दा  व्यय

 gat
 a

 Un

 (7)  प्रत
 क

 बार  उनकों  उनके
 व्यक्तिगत  खर्च

 दि  न  eae Tt  लिये
 fara  विदेशी  मुद्दा  दी  गई

 थी  ;  कौर

 पाइन  वारा  ला  eee
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 मं  र  ॥  डसितस्थर  1964
 a

 लिखित  उत्तर

 ्
 \

 .  परिवहन  मंत्री  राजब
 :  से  }

 सभा  पटल  पर  रखा
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  64

 Intensive  Cultivation

 544.  Shri  Tan  Singh :  Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be

 leased  to  state:

 (a)  the  number  of  blocks  selected in  different  States,  separately,  fe

 cultivation  this  year  ;  rims

 (b)  whether  the  intensive  cultivation  scheme  has  been  introduces  suc  $5-

 fully  in  all  these  blocks  ;

 (c)  the  reasons  for  the  non-achievement  of  the  target,  if  any  ;  and  |

 (d)  the  decision  taken  by  Government  to  remove  such  difficulties  in
 future

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agricultue  (Shr:
 hah  Nawaz  Khan) :  (a)  The  number  of  blocks  selected  for  the  implementa-

 tion  of  the  Intensive  Cultivation  Programmes  of  Paddy  &  Millets  during  1964-65
 is  en  below  separately  for  each  state

 Number  of  blocks

 States  selected

 Oo  Oo  Oo

 a  ९866 1112 15 =  Millets ee ee  ee

 1.  Andhra

 Pradesh
 150  20

 2.  Assam  21

 3.  Bihar  98  20

 4.  Gujarat  13

 19

 33  82

 7.  Mysore  20  44
 Punjab  ं  23
 Uttar  Pradesh  24  92

 Io

 Orissa

 West  Bengal

 ः

 115

 35

 Madhya  Prade  53
 Maharasthra

 oo
 45  ्

 14  Rajasthan  क
 6*

 15  Pondicherry
 Oo  a OS  en  ee

 LOTAL
 ee  ees

 646
 a  354

 For  the  Intensive  Cultivation  of  Wheat,  which is  a  Rabi  Crop,  the  State
 ments  of  U.P.,  Punjab,  M.P.,Bihar,  Rajasthan  and  Mysore  have  selected  abuot
 20  districts  comprising  nearly  200  blocks.

 (b)  In  most  of  the  States,  a  beginning  in  the  implementation  of  these  pr  0

 grammes  has  been  made  only  during  the  current  year  (1964-65).  The  addition  i
 staff  required  has  been  placed  in  position  in  these  areas  anc  also  trained

 sary  arrangements  for  the  supply  of  fertilisers,  seeds  etc.  as  well  as  credit  to

 farmers  have  also  been  made.  rio  पी

 (c)  In  view  of  (b)  above,  it  is  too  early  to  say  anything  about  the  acni

 <  f  these  programmes.  nie
 emencs

 (0)  Does  not  arise.  BS

 92021  ayat  Samitis,
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 Written  Answers

 — $e
 September  15,  1964

 द
 Go-Sadans

 545.  mri  aan  singn
 ॥  Will lithe  Minister  of  Food  and  Agriculture  be

 please  V7  State  :

 \e  the  total  number  of  Go-sadans  working  in  the  ry  at  present,  State-
 wise

 (b)  the  number  of  cattle  in  these  Go-sadans  ह

 (c)  the  extent  of  financial  assistance  being  given  to  them  by  the  nion  and
 state  Governments ;  and

 ner  ase  the (d)  the  steps
 Deine,

 taken  by  Government  as  an  incentive  to  i

 number  of  Go-sadans ?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agricult  e  (Shri

 hah
 Nawaz  Khan)  (a)  to.(c)  The  information is  being  collec  ted  from  the

 rate  Governments  and  will  be  placed  on  the  Table  of  the  Sabha  a  ON  as  it

 becomes  available  "

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें
 ्

 546.
 श्री go  मधुसूदन  राव

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री  5

 मई
 1964  के

 .

 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  2865  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  किः

 से  1964  तक  दिल्ली  में  कितनी  सड़क

 दुर्घटनाओं के  कारण  कितनी  मौतें  हुई  ad

 ge  थीं

 सरकार  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  कर
 द्

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  17531

 (q@
 )  171.0

 माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये  गये  अतारांकित  प्रश्न  के  र
 में  बताये  गये  उपायों

 के  प्रगति  कक  दे मिट गाओं  कर  रकत  निर्धारित
 गदर  ठ  ये

 गये  हैं

 नगर  के  लगभग  25  fara में  नियमित से  यातायात  ना  की

 स्लाइडें दिखाई  जा  रही  हैं  ;

 पदयात्रियों  को  चौराहों  पर  पैदल  पारपथ  से  सड़क  पार  करना
 सिख  ने  के

 लिये  विशेष॑  आन्दोलन  किए  गए  हैं  तथा  मोटर  चलाने  वालों  को  सिखाया

 जाता  है
 कि

 ऐसे  स्थानों  पर  वह  पदयात्रियों  के  पार  जाने  के  अधिकार  का
 ध्यान  रखें  ।

 धारने  के  लिये  निम्नलिखित काम  किए  गए

 तथा  चौराहों  को  दु

 (1)  चौराहों  को  चौड़ा  करना  तथा  प्राइलैडों  को

 बनाना  |

 (2)  रोशनी  बढ़ाना
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 nsec

 \
 }  क  लिखित

 So R4q (3) §  उपायों  तथा  area?  के  रास्तों  का  सुधार

 )  सड़कों  को  चौड़ा  करना  .

 (5)  सड़क  चिन्हों  को  लगाना
 थ

 (6)  सड़क  पर  चिन्ह  लगाना

 (  पीठ  वाले  क्षेत्रों  से  बस  =  टैक्सी  स्टैंडों  को  हटाना

 समय  पर  विशेष  ग्रान्दोलन  किए  जाते  हैं  जिससे  चलते  फिरते  cara

 ट
 के  द्वारा  अपराधियों  के  विरुद्ध  तुरन्त  उ

 अ

 क्
 दिल्ल  द्भय  योजना

 ्

 547.  a
 कया  खाद्य मया  कृषि  मन्द

 ग  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे a

 कि

 ह  aae  nen ri
 tee  से  दूध  खरीदने

 fie  नर  का  खल  start
 की  क  oe  eave  का  लही

 (a)  यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ;  कौर

 व

 क्या  इसके  स्थान  पर  कन  पद्धति  लागू  की  जायेगी
 ?

 os

 द
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उनको  शाहनवाज़  ,:  काड  पद्धति  में  केवल

 ना
 परिवर्तन  जा  रहा  है

 कि
 कार्ड  जारी  करते  समय  दूध  के  लिये  afer  धन

 नहीं

 नया  जायेगा  |  नई  पद्धति  के  भ्रमित  ्  दिखने  पर  नकद  धन  लेकर  दूध  दिया  ज  tt

 होल्डर  यदि  चाहे  तो  ars  में  दिखाये  गये  ga  से  कम  भी  दूध  ले  सकता

 ऐंड  नई  पद्धति
 को

 कुछ  क्षेत्रों  में  प्रयोग  के  तौर  पर  लागू  किया  गया  क

 आशा  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  से  दूध  लेने  वाले  अधिकांश  व्यक्ति  इस

 करीਂ  पद्धति  का  स्वागत  करेंगे  क्योंकि  इससे  यह  कठिनाइयां
 x

 हो  जायेंगी

 खरीदने  वाले  को  पुरे  महीने  के  लिये  पेशगी  धन  नहीं  देना  पड़ेगा  जबकि  दिन
 प्रतिदिन

 की दूध  की  झ्रावश्यकता  एक  जैसी  नहीं  होती है  |  तथा  धन  वापस  देने  की

 रहेगी  त्र  इससे  पहले  स्वीकृति  तथा  फिर  भूगतान  की  कठिनाई

 (7)  नहीं  ।  द

 द  कृषि  समाचारपत्रों  पत्रिकाओं  के  सम्पादकों  का  सम्पर्क

 (  श्री  श्रॉंकारलाल  बरवा

 |
 भी  धवन

 8.0
 शी  भी०  -* (५ |  यादव

 |  श्री  टांटिया

 है  [ sft  हिम्मतसिहका :

 कृ  करेंगे  कि

 त्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बता

 का
 दक  हे

 भागों के क  समाचारपत्रों  तथा  पत्रिकाओं  के  सम्पादकों

 का  सम्मेलन
 में  1

 संगठित  किया  गया  था  कौर
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 यदि
 तो  सम्मेलन

 की
 मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं

 ्

 था
 कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज :

 te

 (@)  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एल०

 ग्रामीण  कार्यों  संबंधी  कार्यक्रम Tea

 थी  fara  प्रसाद

 54
 ९  जसवन्त  मेहता

 |  भी  वासुदेवन  नायर  क

 या  सामुदायिक  पा  करेंगे
 कि विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 क्या  यह  सच  है  कि  तकनीकी  कर्मचारियों की  कमी  कारण  ग्रामीण  कार्यों  सम्बन्धी च

 कार्यक्रम  धीमी  गति  से  लागू  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 कि
 यदि  तो  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार व

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  उपमंत्री  प्र ० सू८
 पो  क  र्

 )  .  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  द्वारा  बनाये  गये  प्रतिवेदनों में  बताया  गया  है  कि  पर्याप्त  तकनीकी

 कर्मचारी न  मिलने  के  कारण  कामों  की  विशेषतया  भ-संरक्षण  कार्य  जो  प्राचीन  प्रदेश

 गुजरात  तथा  राजस्थान  में  ग्रामीण  कार्यों  सम्बन्धी  कायक्रम  के  भ्रमित  ald  क्रियान्विति  ठीक

 तरह  से  नहीं  हो  पाई  है
 ।  1964  में  हुए  विकास  भ्रायुक्तो ंके  सम्मेलन में  इस  प्रश्न  पर

 विचार  किया  गया  था  तथा  सम्मेलन  में  सिफारिश  की  गई  थी  कि  राज्य  सरकारों  को  ओवरसियर ों

 तथा  भ-संरक्षण  कर्मचारियों  wile  तकनीकी  कर्मचारियों  की  स्थिति  पर  पुनः  विचार  करना

 चाहिये  कि  उनको  योजना  की  शेष  प्रवर्ध  के  लिये  कितने  कर्मचारी  चाहिएं  तथा  उनके  प्रशिक्षण

 तथा  भरती  के  लिये  आवश्यक  प्रबन्ध  किये  जाने  चाहिएं
 ।

 इस  सिफारिश को  सामुदायिक  विकी

 rar
 पंचायती

 राज  के  राज्य  मंत्रियों  ने  भी  स्वीकार  किया  है
 ।

 राज्य  सरकारों से  सिफारिश  को

 लागू  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है
 ।

 .....

 Be

 _

 भी  विश्वनाथ  पांडेय

 की  श्री  राम  रख  यादव

 _  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान

 की
 खोज  की  है

 ई  दिल्ली  ने
 पूसा  मोतीਂ  नामक  बाजरे

 मरे  हती  इक  बरिक  ह

 wes  तथा
 क

 |  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 :
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 थ

 15  1964  ि
 ee  ह  ज  ्  क

 मोतीਂ  नामक  बाजरा  से  प्राप्त  बाजरे से
 उगाया

 गया  है  यह  पहले  पहल
 के  किस्म है  पर  इसी के  कई  परीक्षण  करने  से  प्रति  darx  23008  Peay  प्राम  अनाज

 मिला है  ।  इसको  wa  उत्तर  प्रदेश  तथा
 प्री

 प्रदेश  में  उगाया  जा  रहा है
 |

 बंगकोक  में  बाल  श्रथ्ययन  संस्था
 ह

 55  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि श्री  to  गि०  दुबे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बंगकोक  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  अध्ययन  संस्था तथा  ने  बालक तथा

 परिवार  मनोविज्ञान  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  किया  है  ;  at

 )  यदि  तो  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 थ

 समाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  :  )  are  ( (a)  मालूम

 gar  है
 |  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  भ्रध्ययन  द

 Pesta  area  wore

 जा  रहा है  । |  इसने  प्रभी  थाईलैंड  के  परिवारों का  जांच  का

 राजस्थान  कृषि  कार्यक्रम का  मूल्यांकन
 ा

 a

 _...  (  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  ्

 श्री  कहना

 श्री  स०  ना०  स्वामी

 ae  |  डा०  सारा दीदा  राय

 | att  इम्बीचिबावा
 ्

 मि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  रेंगे  कि

 क्या  यहाँ  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  राजस्थान  में  कृषि  क
 मूल्यांकन  करने

 छ  कमियों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  शअ्रध्ययन  दल  नियत  किया  था
 ra

 ्

 यदि  तो  दल  ने  क्या  निष्कर्ष  निकाले  तथा  सिफारिशें  की  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री शाहनवाज़  जी  हां  ।
 1964-65  के

 ह
 faa  राज्य  में  कृषि  कार्यक्रमों  को  बनाने  तथा  उनकी  क्रियान्विति  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार  के

 बीच

 हयोग  करने  की  दृष्टि  से  9-11,  1964  से  राजस्थान  राज्य  का  दौरा  खाद्य  तथा  कृषि  मालय

 ate  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों के  संयुक्त  दल  ने  किया  था  |

 मुख्य  निष्कर्षों  तथा  सिफारिशों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 हि

 Lge  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 खाद्य  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग
 द  क

 55  गी  Ho  ना०  स्वामी  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 aa  में  राज  तक  खाद्य  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  f  है  ;  कौर

 (@)  ae  को
 a  से  बह  सितरा  ह  ry
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  कौर  चीनी  ऋण

 की
 स्थिति  में  तथा  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  किए  बिना  देश  में  खाद्य  के  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  का  निर्धारण

 करना  कठिन  है
 ।

 बरबादी  इरादी  को  अलग  करने  के  बाद  1963  में  देश  में  उपभोग

 लिए  खाद्यान्नों  की  प्रति  व्यक्ति  भ्रनुपलब्धता  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 i  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 यह  बताया  7
 ता  है  कि  ये  मांकड़  देश  में  उपभोग  के  वास्तविक  स्तर  ठीक  नहीं  बताते  हैं  क्योंकि

 hat

 es
 दहलता  मे  अतुराना  HATTA  तथा  उत्पादक  शादी  दारा  शुक  फसल  से  रसरी

 में  लिये  गये  भंडारों  के  कारण  कमी  बेशी  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है
 ।

 जिस  ae
 के  बारे  में

 अन्तिम  सुचना  उपलब्ध  है  उसके  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  बनाए  गए  कुछ  दे
 |  के  खाद्यान्नों

 के  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  के  भ्रांकड़े  भी  विवरण  में  दिए  गए  हैं  |

 यनीसफਂ  द्वारा  योजनायें  के  लिए  faa

 श्श्  सुरेन्द्र पाल  fag

 श्री  रामेश्वर  टॉटिया

 बि दन चन्द्र  सेठ
 554

 )  श्री

 श्री  भो०  प्र

 श्री  Yo  ao  @eAT  a

 समाजिक  सुरक्षा  मंत्रो  च्च्  बताने  को  क  क

 | T wert fa rreorrrrreor
 क्या  यह  सच  है  कि

 संयुक्त  राष्ट्र  के  यूनीसेफ
 संगठन

 ने  शटि  तथा  स्वास्थ्य की  इस

 देश  में  ee  के  बार  मे  दा  सय  बागर  ए

 यदि at,  तो  कितनी  सहायता  का  वायदा  किया  गया  है  wie  य
 ल '

 निश्चित  की  गई  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  चन्द्र  of

 24  1964 को  न्यूयॉर्क  में  यूनीसेफ  के  एक्जीक्यूटिव  बोर्ड
 की

 बेठ
 कम

 जिन

 2  wo परियोजना

 अप

 ब्यौरे  नीचे  दिए  जाते

 क  a  ee

 का  नाम  किए गए  वायदे  वास्तविक  झ्रावंटन
 ee

 अ

 अ

 व

 ब

 <a  डालर

 1.  ग्रामीण  पय  र  4.0
 892,  000 1,

 abs
 2.  निरोधात्मक  तथा ——  औषधि  200,000  2(  0,000

 3.  विकलांग  बालक  १
 65,000

 65,000

 4.  751,000  751,000

 100,000 5.  बी०  पी०  जी०  के  टीके  200,000

 1Unicef.
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 परियोजना  का  नाम  किए  गए  वाये  वास्तव  अ्रावटन

 nn  ee

 डोल  डालर

 180,  600  116,000 6.  HS  रोग  नियंत्रण

 3,700,000  1,500,000

 8.  कलकत्ता ड

 eae

 Poin  170,000  170,000

 9.  गोरे  100,000  100,000

 10.  लुधियाना  डेरी  परियोजना
 ........

 200,000

 11.  पुर्वे-व्यावसायिक  प्रशिक्षण  178,000

 7,258,600  5,272,000

 लक्ष्मी डा०  सिंघवी

 555.
 | Dll

 रामेश्वर  टाटिया

 थी  भी०
 ठ  यादव

 श्री  धवन

 |  श्री तन  fag

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  2  ज

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्सी

 201  के  उत्तर  के

 हि

 पश्चिम  राजस्थान  में  250  नलकूप  चाज  क्ेयान्वित करने में क्या इस करने  में  क्या  इस

 ई  प्रगति हुई  है  ;

 (a)  यदि  तो  उसका  प्योर  क्या  है  ;

 क्या  राज्य  सरकार  ने  अपनी  विस्तृत  योजना  यदि  कोई  है  तो  केन्द्रीय
 सरकार

 को

 उसकी

 '

 एक  प्रति  उपलब्ध  करा  दी  गई  है  तथा  यदि  Ee  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां

 1964
 के  अन्त  में  ड्रिलिंग  का  काम  आरम्भ  किया  गया  था  ।.  शानों पर

 of
 ffi

 तग  पूरा  हो  चुका  है  तथा  नवें  स्थान  पर  हो  रहा  है  fea किए  गए  में  चार  का  विकास

 कर  दिया  गया  है  तथा  चार  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  7  कौर  स्थानों  पर  य॑  जैसे

 पाइपों
 को

 हटाना  इरादी  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 ा जी  हां  ।  योजना  की  मुख्य  बातें  नीचे  दी  जाती  हैं
 :--

 (1)  रोगियों के  रूप  में  जैसलमेर
 ब
 बाडमेर

 जालोर  ज़िलों  में  काल  वाले  क्षेत्रों  में  250  नलकूप  लगाने क  योजना  है  ।  बड़ी  सिंचाई
 योजनाओं

 वाले
 स्थानों  को  इसमें  से

 निकाल  दिया  गया
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 Written  —
 Bhadra  24,

 nat  Saka)  _ क  क

 (  2)  दा  —= WEAF  ह  सि  एक  ना  10  ata  की  परिधि  वाली  जनता  की

 करे  ।  इस  प्रकार  एक  नलकप  लगभग  314  वर्ग  मील  के  लिये ह  पा  जिसमें

 से  15  हंजार  व्यक्ति  होंगे  तथा  बहुत  से  पशु  तथा  भेड़ें  होंगी

 (3)
 इ

 न
 नलकपों  से  पानी  का  के  पीने  के  लिये  उपयोग  होगा  तथा  चारा  उगाने

 रेल  कामों  के  लिये  भी  उपयोग  होगा  ।  थ

 थ

 द
 राष्ट्रीय कृषि  मेला

 556.  श्री  ०  बेंक्टासुब्बधा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far  a

 fae हू  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कृषि  मेला  शीघ्र  ही  हो rom ov ¥ srr  द

 भार  तो  यह  कब  होगा  तथा  कहां  पर  होगा  ;  ्

 क्या  मेले  में  भाग  लेने  के  लिये  विदेशों  को  भी

 ह

 किया कया  गया  है  ;  झर

 इस  मेले  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  :

 समाज  से  ऐसा  मालूम  ड  है  कि  गेर  सरकारी  कृषक  ल (0) 1965  तक

 में  एक  कृषि  मेले  का  संगठन  कर  रहा  है  |

 भारत  कृषक  समाज  ने  भारत  में  विदेशी  दूतावासों  प्रतिनिधियों  को  श्र
 मंत्री

 किया  है  कि  मेले  में  भाग  लें  |

 इस
 मेले

 को
 संगठित  इस  विचार  से  किया  जा  रहा  है  कि  कृषि  तथा  इससे  सम्बद्ध

 विषयों  को  जानक,री  दिलाना  जैसे  अनुसंधान तथा  काम  के  परिणामों  को  बताना
 जिससे

 न् कि  न  उनको  खेतों  में  प्रयोग  में  ला  सकें  तथा  अपने  कार्यों  का  प्रदर्शन  तथा  उत्पादों  का

 प्रदेश  |  राशा  है  कि  मेले  में  निम्नलिखित  चार  क्षेत्र  होंगे  जिनमें  दूकानें  wert  होंगी

 1.  राष्ट्रीय  जिसमें  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मशीनों के  माता

 तथा  वितरक ;  पौदा  संरक्षण  उपकरण ;  पौदा  खाद  तथा  उर्वरक  ग्रामीण

 आवास  तथा  कृषक  संगठनों  का  प्रसारित  होगा  |
 |

 2  राज्य  तथा  AT  राज्य  क्षेत्र  ।

 ग्रामीण  उद्योग
 जिसमें  खादी  तथा

 हथकरघा उद्योग  तथा  हस्तशिल्प

 ie t  प्रतिनिधित्व  होगा  ।

 तय  विभाग  |

 भांडागार

 557.  थी  रा०  शशि  qa  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  राज्यवार  कितने  भाण्डागार  हैं  ;  कौर
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 a

 15  1964
 थ

 fat खत  उत्तर

 ा
 क्

 कि

 श्रौर झब तक तक तालों  स  लास  दे  qr  कॉन ae  जायेंगी श

 कितनी  वस्तुएं  इनमें  रख  दी  गई  हैं
 ?

 र
 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०

 हा०  ).  एक

 सरल  स  बद्ध  है  ।  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  rail  द

 s/s
 ]

 आस्ट्रेलिया के  हल  का  उपहार  क

 a

 8.
 श्री  रा०  गि०  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 3
 या

 नई  दिल्ली  के  एक  गांव  में  उपहार के  रूप  में  कुछ  श्रास्ट्रेलि
 फिर  रसे  गाए

 हैं
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  गांवों  के  किसानों  ने  इन  हलों  से  उन  tat

 है  हां  पर  वह  पव  घना  जंगल  था  ?  ला

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  wl

 1961  में  समिति  ने  गांव  पंचायत  से  10  वर्ष  के  पट्टे  पर  200
 एकड़

 मामूली
 |

 से  100  एकड़  भूमि  इन  हलों  से  जोत  ली  गई  है  तथा  शेष  बेकार
 परी >  इस  100  एकड

 गि
 म  से  कुछ  में  गन्ना  बोया  गया  है  ।

 nl

 सहकारी  विपणन  तथा  परिष्करण  विधि  का

 क

 श्री  बिदानचन्द्र सेठ सेठ

 र  श्री  घ्रोंकार  लाल  बरवा

 |
 sit  aਂ  Zifzar

 डच  श्री  धवन

 श्री  भी०  मप्र  यादव
 ं

 श्री  विश्वनाथ  पांडेय
 |

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी
 द

 |  श्री  रवीन्द्र वर्मा  :  ्

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  क ठी  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®) )  क्या  सरकार  ने  देश  में  सहकारी  विपणन  तथा  परिषद  रण  विधि  का  विकास  करने

 के  लिये

 pT
 का सुझ  दे  तत

 अनन टका  कार यक्त समि थि ६... ण्य ै... प३ਂ

 स्थापित  है

 यदि  तो  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  कौर

 यह  wear  प्रतिवेदन  कब  तक  पेश  कर  देगी
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ब०  जी

 क्
 i

 nae  Bat
 en

 प्र ०

 Sanaa

 सभापति  श्रमिक  शास्त्र  बम्बई
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 द

 Written  Ans’  September  15,  1964
 ब  क

 To  पंजाबराव  रा
 ट्रीय

 g

 विपणन  34,  साउथ  पटेल
 न

 श्री  विश्वनाथ  फंक्शनल  कमिटी  झन  कॉपरेटिव

 बनए  लग

 दे

 ब नई  दिल्ली
 i

 fo  Vy tt TYo mT  att
 वोट

 mew ts  a  utter  सप्लाई  एण्ड  मार्केटिंग  सोसायटी

 वेल्लौर
 )

 जी०  डी०  गवर्नमेंट  ग्राफ  वैस्ट

 गा
 इपार्टमिंट  श्राफ  कलकत्ता  |

 च  थ
 कार  टी०  एग्रीकल्चरल  मार्केटिंग  एडवाइज़र

 मिनिस्ट्री  प्राण  फूड  एण्ड  गव नें में  क  VIQMEN) gftsar,

 थ

 बेक  अँट  इण्डिया  का  एक  प्रतिनिधि

 Be
 रज बट् बैंक

 प्राण  इण्डिया  का  एक  प्रतिनिधि  .  व

 श्री वे  to  डायरेक्टर  (2

 ®)  ee

 ea  सचिव

 सह  भारत  ग

 कवियो
 नई  दिल्ली  |

 ferret  196
 ्

 उग

 (att  स०  चे  सामन्त  द

 560. |  att  Ho  ato  दिंवेदी

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 गी  शेष  wafer में  उनके  समन्वय ग्राम
 उद्योगों  के  सुधार  के  लिये  शौर  तृतीय  योजन

 है

 ये  सरकार  क्या  कदम  उठाना  चाहती है  ;  क

 क्या  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  है
 कि

 ग्राम

 योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  उचित  रूप  सें  क्रियान्वित  की  जाती  हैं
 =

 थ

 यदि  at,  तो
 ag  क्या  है

 ae  यदि
 नहीं  इसके  क्या

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 जगनाथ  दा

 |  क

 रही  है  atk कल  प  जल  रख  दी  ae
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 24  36  लिखित  उत्तर

 नलिन

 म

 कों  hen

 थ
 |

 श्री  fanaa  सेठ

 561.4  श्री  भी०  प्र०  यादव

 Lat  बवन
 a

 Squaw  (apm  तरों  कार  गरी  यह  अरी
 arse

 कया  यह  सच  है  कि  सहकारी  समितियों  के  पंजीयकों  के  सम्मेलन  में  यह  सिफारिश की

 कि  राज्य  व्यापार  की  किसी  भी  प्रयोजन  तथा  ararat  की  प्राप्ति  के  लि
 केवल  सहकारी

 समितियों  को  ही  सरकार  के  पास  एक  मात्र  अभिकरण  के  रूप  में  उपयोग  में  लाया  जा  चाहिये ?

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 क
 सामुदायिक

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  (at  qo  Fo
 मूर्ति

 )

 पंजीयकों  के  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर  19 कौर  20  1964  को  हैदराबाद

 में  हुए  सहकार  के  राज्य-मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भ्र ग्रे तर  विचार  किया  गया  था  कौर  उर
 निम्न

 रेशें की  गई  थीं

 पद्धति  पर  कृषि  विपणन  का  विकास  करने  के  लिये  यह
 श्री  यक है  fr

 खाद्यान्नों  में  राज्य  व्यापार  की  किसी  भी  योजना  में  सहकारी  समितियों  को  सरकार

 थ
 के  भ्र भि करणों  के  रूप  में  उपयोग  में  लाया  जायेਂ

 इस  fir  रिश  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  ्

 भारतीय  कृषि  श्रनसंधान  संस्था

 562.  श्री  fara  प्रसाद :  क्या  खाद्य  तथा  कृप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (a)
 भारतीय  कृषि  waar  नई  दिल्ली में  किस  प्रकार

 fear  जा  az

 द. । क काय पर र कै दि हि इस  संस्था  का  वार्षिक  खर्चा  क्या  है  ;
 थ

 न  +  fase  she

 वैज्ञानिकों द्वारा वि

 तने  पेटेंट  निकाले  गये  ;  कौर

 ि  Se  re  a

 भारतीय  कृषि खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़ ai):  (  ame

 rear  कृषि  इससे  संबंधित  मूलभूत  बातों  के  लगभग  सभी  मुख्य  भी  जेसे  सस्य सस्य  विज्ञ

 आनुवंशिकी  ar  पौधे  उद्यान  कीट  पौधा  रोग

 रगरग eres

 ,  मिट्टी  विज्ञान  शौर  कृषि  कृषि

 नीरज
 क  715



 ्

 ritten  Answers  Bhadra  24,
 1886  (sats) =

 कृषि  विस्तार  तथा  कृषि  a  ग्रा धार भूत  तथा  व्यावहारिक  अनुसन्धान

 करता  है
 ।

 उच्च  स्तर  का  भ्रनुसन्धान  कार्य  करने  के  अतिरिक्त  यह  संस्था  एम०  एस०  सी
 ०

 |

 पी०  एच०  डी०  स्तरों  पर  कृषि  विज्ञान  में  स्नातकोत्तर  शिक्षा  के  लिए  एक  उच्च  कोटि  का  केन

 ।
 इस  का  स्थान  विश्वविद्यालय  जितना  ऊंचा  है  ।  यह  संस्था  दिल्ली  राज्य  के  कंझावला

 के  विस्तार  के  लिये
 भी

 काफी  परामर्श  संबंधी  कार्य  कर  रही  है  ।

 1962-63
 में  भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान  संस्था  का  वार्षिक  व्यय  89.0  ददरा

 (q) o AT Wit -  1963-64  कौर  1964-  65  के  लिये  राय  व्ययक  प्राक्कलन  97,  30,  3

 es  बौर  1,88,  12,500  रु०  थे  |

 1962 के  बाद  7  पेटेंट  निकाले गये  हैं  ।  वे  कृषि  उपकरणों  कौर  कृषि  रसायन

 संबंधित हैं
 ।  संस्था ने

 पि  [apt 1am  पग

 कम  न

 we
 है

 उ
 जोकि  समस्त  भारत  में  प्रसिद्ध  हो  गई  है  ।  तथापि  इन  पर  कोई  पेटेंट  नहीं  निकाला

 गया

 pie
 भारत  में  भ्रमण  देशों  की  तरह  फसलों  की  सुधरी  हुई  किस्मों  पर  पेटेंट  निकालने

 की  '  पद्धति

 ैं
 है  ।

 निम्न  चार  पेटेंट  उपयोगी  सिद्ध  हुए  हैं

 ह  (  )  चीड़
 का

 संदिल
 संख्या  48429)  यह  तेल  वास्तव  में

 भारी  नियंत्रण

 रनों  के  लिये  विलायक  के  रूप  में  तैयार  किया  गया था
 च  ~

 द

 ate  तीन )  भारतीय  तारपीन  के  तेल  से  निकाले  गये  टर पी नेस  श्रद्वा  काफी
 नेस  से  टरपेनिल

 क््लोरस्टेटस तथा टरपेनिल तथा  टरपेनिल  थिश्रोसिनो  स्टेट्स  तैयार  करना  संख्या  47715  कौर  52580) :

 इन  दोनों  पैकेटों  का  वापस  में  संबंध  है  ।  भारतीय  तारपीन  के  तेल  से  तैयार  किये  गये  sar
 क

 ata  से  लोॉंगीफोलिल  wit  नोपिल  थियोसिनोक्टेट्स  जैसे  थियोसिनक्टेट्स  बनाये

 जाते  हैं  ।  ara  है  कि  टरपेन  थिश्नोसिनोक्टेट्स  को  सरसों  और  अन्य  फसलों  को  मारी

 पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  ऐफिसाइड्स  प्र  अन्य  मारी  नियंत्रण  रसायनों  के  लिये  विलायकों
 के

 में  प्रयोग  किया  जा  सकेगा  ।  ा

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  संस्था  द्वारा  निमित  हाथ
 की

 कुदाल  संख्या
 741  8)

 हाथ  से  निराई  करने  का  एक  सादा  प्रौढ़  भ्रच्छा  उपकरण  है
 प्रः

 इस  की  बड़ी  मांग  है
 ।

 से  में  उल्लिखित  पैकेटों  का  लाइसेंस  वाणिज्यिक  उत्पादन  के  लिये

 दिया गया  है  ।

 पंचायतों  के
 कार्यकरण  सम्बंधी

 सम्बंधी

 (a
 सुरेन्द्रपाल  fae

 :

 थ्री हेम  राज 56

 श्री  विश्वनाथ  पांड्य

 श्री  नि०
 र०

 भास्कर

 ा  ् पा
 सामुदायिक

 विकास  त  था  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ।

 क्या  यह  सच  है

 कि

 पंचायत  राज  सम्बन्धी  परामर्शदाता  परिषद

 पंचायत
 को
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 ्
 ही

 15  1964  लिखित  उत्तर

 कि  a
 en  कर  सका  आ

 Yi  te

 स्थानीय
 प्रशासन  का  एक  तक  ak  जोवित ए एकक  बनाने  नेकेलि

 के  मुख्य  मंत्री  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  की  है
 ;

 यदि  तो  am  पंचायत  राज  के  इतिहास  में  इस  प्रकार  का  श्रतुतस्थात

 पहली बार  ही  हो  रहा  ब्रोकर  द

 इस  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  को  कब  प्राप्त  हो  जायेंगी ?
 थ

 सामाजिक  विकास  तथा  सरकार  मंत्रालय  में  उनका  न  [:- (५  Yo  मान  क  )  पं

 राज  संबंधी  परामर्शदाता  समिति  ने  गुजरात  के  As  मंत्रो  ayy
 बतियत

 राय

 हता  की  ‘SENTAT  में  एक  समिति  carita  की  है  ।  इत  बारे  में  जारो  को  गई
 wid

 पचना  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती है
 ।  [JtawIay @ Tai में  रवां  गई  ।  द टे

 संध्या  एज०

 अखिल  भारतीय  स्तर  पर  पंचायती  राज  के  कुड  चुगे दा  पहनुप्रों  पर  te

 राज्य  स्तर  पर  कुछ  राज्यों  में  पंचायती  राज  के  कार्य  पर  wears  far गये
 हैं

 matt

 गू
 करने  के  बाद  यह  पहली  बार  है  जब  कि  इस  प्रकार  का

 =
 व्यापक

 अजित
 wicita

 ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 )  समिति  पंचायती  राज  पर  परामर्शदाता  परिषद  को  प्रतिवेदन f  1964

 के  ud  तक  देगी  ॥

 ्  संकर  गर

 थ
 ह

 शे  समुद्र  पाल  तीन  :  क्या  खाय  am  कृषि  ह  की  कृपा  करेंगे

 ्
 re

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  ||  ह  Oo  ०  अर ०  कराई  के

 गहे
 त सुधार  में  संकर  गेहूं  की  एक  नई  किस्त  निकाली  गई गई

 है  जिसके
 बारे  में

 ail  थी  उसको  घन  नहीं  लगता  ;  त्री
 =

 यदि  तो  aa  यह  किस्म  केवल  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिपे  है  samt  मैदा
 if  के

 लिये
 भी  !

 wera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप यंत्रो  (301  हाहात्राज्ध  (  जो  हां

 उत्तर  प्रदेश  में  ako  To  कार  भाई  के  ग  किस्म  सुधार  द्र
 में  संक एग

 द्वारा  एन०  Po  £८6  नाम  की  एक  किस्म  निकाली  गई  है  झोर  परोक्ष  करने  पर

 ल  गा  इस  पर  घुन  नहीं  लगता
 ।

 मैदानी  इलाकों  की  बजाय  यह  किस्म  पहाड़ी  क्षेत्रों
 ,.?

 पाई  ई  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  को  चावल  का  दि
 > So eves
 था  जान

 हि  |  श्री
 स०  Wo

 565  lo &
 घी  राम  चन्द्र  सलिक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  2  रेंगे  कि

 पश्चिम

 क

 को  उचित  मूल्य  पं  द्वारा  वितरण  के  लिये  aaa

 त  मात्रा  देने के  उठाये मये  हैं  ;

 717
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 द

 sien

 —  September  15  1964
 भभ्मभाराराभ

 दि  पा  रि  दि  प
 में  भो  चावल  को  स्थिति  में  कोई  gare

 नहीं  gut  कौर

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  केन्द्र  दारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपयंत्री  (sti  दर  से  (T). 4
 व

 के
 आरम्भ  में  केन्द्रीय  भंडार  से  परचम  बंगाल  को  देते  के

 लिय
 चावल  का  कोटा

 एड

 लाख  मीट्रिक  टन  नियत  किया  गया  था  ।  1964  में  हुए  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेल

 में  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  ariat  की  थी  कि  FAT  भंडार  से  चावल  को

 कुछ  अतिरेक पात्रा  दी  जाये
 ।

 चर्चा  के  बाद  यह  तय  पाया
 कि

 पश्चिम  बंगाल  को  केन्द्रीय

 _  भंडार  से  दिया  जाने  वाला  चावल  का  कोटा  1964  में  बड़ा  कर  1.8  लाव  मोशतरक

 टन  कर  दिया  जाना  चाहिये
 ।  इस

 अतिरेक  मात्रा  के  साय  राज्य  सरकार  ने  राशनिंग
 के

 ये  तरीके  मे  कलकता  के  श्रौद्योगिक  wear  शहरी  क्षेत्रों  ak  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी

 बड़े  पैमाने  प्र  वितरण  किया  ।  चावल
 aa  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  द्वारा

 खुले

 से

 उपलब्ध  है

 ।

 काफी  समय  से  मण्डियों  की  हालत  भी  कुड
 gre

 गई
 क भाण्डागार  निगम

 ि
 ्

 हू  बताने  को  करेंगे

 कि
 तक

 थी  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  ara  aw  कुकी  मंत्री  पह
 ी

 य

 क्या  सरकार  का  ध्यान  16  1964 के  प्रेमी  र  111
 हक  ब्लिट्ज  में

 शिकवा i दीदी id  |
 छपे

 समाचार
 भांडागार

 निगम  झ्रथवा  भ्रष्टाचार  का  भांडागारਂ  के  शावक  के

 को  पोर  गया  थ

 ©

 यदि  तो  क्या  उसमें  कथित  areal  की  जांच  को  गई
 site

 )  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  BTIA  दा  रा०
 :

 >)
 से  जी

 दां  ।  शिकायत  पुलिस  के  पास  भेज  दो  गई  है  ।  मालगोदाम  मालिक  are  निलयों

 बालक  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  हैं  शरीर  उसको  faa  की  शोर  आरोप-पीठ

 गये  गये  हैं  ।  पुलिस  द्वारा  जांच  wat  जारी  है  ।  मालगोदाम

 मे  adt  श्रारोपपत्नों के  उत्तर  नहीं  दिये  लिक

 झोर  कलहे

 झन्तर्राप्टीय
 च

 परिषद

 |  श्री  यशपाल  fag

 थी  इंद्रजीत  गुप्त
 |  श्री  कप्  तीन

 §67  श्री  रामेशवर  टांटिया

 श्री  बिशनच्द्र

 श्री  भो०  Mo  यादव

 [sit  बन  :

 या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 य  ताने  की  कृपा  करें  कि

 दया  17  .  1.  को  लन्दन  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  wat  afer  के

 सम्मेलन में  लिया  था
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 क

 ्

 व 24

 ड
 मारसा

 लिखित  उत्तर
 ———a —

 fay a oe Th Ti wuiG (a) ae

 owe  nae प्रतिनिधि  ढार
 द्वारा  क्या  विचार  व्यक्  किये  गये  ;

 शोर

 अधिवेशन  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपयंत्री  (ait  दा०  To  men

 भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  इस  बात  पर  जोर  दिय  fatit  के  कोड़े

 देते  समय  शल्य  विकसित  अक्षता  fanaa  कि  भाव  पर  जियें  ध्यान

 दिया  पा  चाहिये t

 ने  यह  भी  fara  किया  कि  इसके  नि  अ  ग़त  में  सदस्य  सरकारों

 उन  पर  विवार  किया  जाय े। के  श्रप्रेतर  विचार  अझर  ana  प्राप्त  किये

 मरा नारी

 (sit  च्  इन  बरल  ह

 563. 4  sit  पत  पन्त

 पप्पी  कपूर  fag

 कया  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 को  कृप  करें  कि

 .
 वि

 )  क्या  ae  सच  है  कि  उत्तरी  भ  पालत  का  कम  करने  वाले  पकड़ो

 ब्यक्ति  चीज़
 में  बेत

 म
 महामारी  कार फंनने  के  कारण  बरबाद

 ह
 य  तो  गेट  ra

 “A&M PN

 er

 arr

 क्या  उनको
 न्य  गर  डालता  देने  का  विचार

 hed
 wat  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  mera :  जी  ai

 1904  में  उत्तर  प्रदेश  झ्रौोर  पंजाब  की  सरकारों  फिर  दिलतों  प्र्ञापन  के  ६." क
 तुवर

 1942  मृत्यु हुई  इसे  सामान्य  समझा  जाता  है
 ।

 राजस्थान  सरकार  को  अ्रपते  पक्षी =

 की  न्यू  के  बारे  में  मुर्गीपालन  का  काम  करने  वालों  से  कोई  समाचार  नहीं  मिले  हैं

 1963-64  में  इस  रोग  को  रोकते  के  लिये  उत्तर
 पंजाब

 att  नि
 में

 18.06
 लाख  चूज़ों

 को
 टीके  लगाये  गये

 जब
 fe

 196  67  लाख  चों  को  टीके
 लगाये  गये  थे

 नदीं  उठता
 (a)

 we
 ही  र
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 खाद्य  उत्पादन
 Oe

 on थापा  fag

 a  गीत

 कपूर  fag

 i  footy  प्रसाद

 ध  asta  fag
 569.  |

 Fo  do  सि०  fatz
 ्

 क
 iy  जवा ०  प्र्०  ज्योतिषी

 |
 बागड़ा  e

 |  शर
 bs  fy  गो कुला नगद  महती

 शक
 ्  शिवचरण  गीत  e

 क

 दया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 दया  1962-64  के  लिये  ख,.द्य,३  जो  दौर  चावल  के  उत्पादन

 र  झंकने  कर्ब  उपलब्ध
 हैं  ; कके

 सर्ग

 )
 fe  तो  mae  वस्तु  के  आंकड़े  ब्या  कौर

 BGT  गत  वर्ष  उत्पादन
 कम

 हो  गया  है
 AK  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण

 तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  aerate  जी  हां  ॥

 Ir
 कौर  1502-64  में  गेहूं  और  जी  का

 —
 ०  -

 ]

 fear  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया
 ।
 देखिये

 न

 ह  ५  कह  2  ie  थी  किकर नक
 G4  में  al  क  ह  |  1

 प्रौर बिहार के जौ का उत्पादन
 कुछ  भ.र

 म  डाह  at  दरो  at  Mer  सर  बट  ans  के  कारण  ग  ओस  जौ  का

 oe
 .  वाम

 Sel

 NOMADS

 79  Sari  Bagri  :  Will  the  Minister  of  Soc’al  Security  te  pleased  to
 state  :

 the  number  of  nomads  in  the  coun‘ry  ;

 (b)  whe  her  Goverrment  have  formula‘ed  an  me  for  their  proper
 setilement ;  and

 (c)  if  so,  the  main  fea‘ures  thereof

 सामाजिक
 सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (ofan  wxia):  जानकारी

 नहीं  सर्वेक्षण  नहीं

 अ ray दं

 है



 थि
 fafat  उत्तर

 ह

 15  1964

 कुछ  महत्वपूर्ण  योजनाएं  बस्तियां  बसाने  ate  मकानों  का  निर्माण
 भ

 पर

 ft  विंदो  उपकरणों  का  वितरण  sare  भेड़  ale  बकरियां  वारो

 ate  र  प्रशिक्षण
 ग

 केन्द्र  ate  प्राम  उपयोग  खोलते  शरीर
 afer  carat

 faced  में
 west

 कायें

 क करने  वालो  स्वपंतेत्रों  संत्वाप्रों  को  झूलन  देने  को  हैं
 ।

 क

 रायपुर--जगदलपुर  राष्ट्रय  राज माग

 बड़े
 थ

 तक  थो  यशपाल fag

 प  परिवहन  मंत्रो  यड़ इ
 बताने  को  हगा  करेंगे

 (#)
 बया  बहे  सभ  हैकि  रायपुर  से  14 SUNG

 तवा
 rte  तक  के  ORT

 एप जमा मे  का

 काम  वर्ष
 1962  में  पूरा  किया  जाना

 न  व  क

 क्या  यट  भी  सच  है  कि  इत  राजमार्ग  का  निर्माण  कार्य  प्रभी  हो  रहा  है

 यदि  तो  देरी  का  क्या  कारण  है
 ?

 परिवहन  मंत्रो  राज  :  जी  नदीं  ag  सड़क  बती  हुई  है  भरी  उस

 धर
 यातायात  चल  रहा  है  ।  कग  ि  निगम  ee

 य  किया  जा  रदा है  ।  क

 wd<

 प्रभी  निर्माण  कार्य  हो  रहा है  ।  सड़क  को  चौड़ा  करने  शरीर  तारकोल

 pk

 का

 काम  171
 मोल  सड़क  पर  हो  चुका  है  प्रौढ़  शेयर  26  मोल  सड़क  पर  हो  रदा है  ।

 बेलारी  तथा

 ret  नातों  पर  पुल  डालने  के  काम  के  लिये  श्रुति

 दौ

 जा  चुको
 है  ॥.  दत

 थीं  को  शीघ्र  बनाया
 जायगा  घौर  काम  शुरू  करने  के  समय  से  तीन  वर्ष  म

 भित  मे
 पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना है  ।

 (7)  sat  ही  नदीं  उठता  ।

 स्टाम्प  शुल्क

 572.  श्री  हेत  राज  :  कया  निधि  मंत्रो  यड़  बताते  को  ati  कि  at
 गैस-कौल सी

 सरकारें  श्री  वक्ता  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अधिवक्ताय्ों  के  नामांकन  पर  लगने  वाले
 स्टाम्प

 _
 शुल्क

 को  हटाने  के  लिये  wer  में  सहमत  हो  गय  हैं  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  वर्तमान  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  झासाम

 ने  कातूत  बना  कर  स्टाम्प  शुल्क  हटा  दिया  है  ।  पश्चिम  बंगाल  तथा  उड़ीसा  की  सरकारों

 क

 विचार  है  कि  एक  1961  जब  से  अधिवक्ता  1961  का  श्रीयाल

 सिनक  लागू
 स्टाम्प

 शुल्क  देना  ब्रावश्यक  नदीं है  ।  महाराष्ट्र  तथा  मूल तत  की  सरकारों  ने

 क

 क  lh  ए  शुल्क को  घटा  कर
 ्र

 ee  रुपये  कर  दिया  है  ।  च्यादा  मद्रास  तथा  बिदार  को  सरकारें  शुल्क  भ  करो
 करने

 लिये
 बनाने  के  लिये  सहमत हो  गयी  हैं  a

 re
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 573.  थी  जैन  राज  :  कया  खाद  तथा  कृषि  मंत्री 1g  बताने  की  कृपा  a  fe  :

 ई  सतलज-ब्यास के  निकटवर्ती  क्षेत्रो ंमें  ay  1963-64  a  भू-सैर  गयी  कौन-कौन

 थी  योजनायें
 आरम्भ  की  गयीं  तथा  किस-किस  राज्य  ak

 इस  vain वर्ष  196  3-64
 में  कितनी

 धनराशि  नियत
 की

 TI  इस  waft
 विभिन्न  राज्यों  में  कितनी  धनराशि  प्रयोग  में  लाई  गई  ?  थ

 a

 wre
 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 f “~ ‘  शाहनवाज़  :  कौर  (a)  मांगी  गयी
 जानकार  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  ।  में  रख

 OO  गया
 ।  देखिये  संख्या

 मूल
 10.0

 3127/64]
 |

 सद्य  तथा  कृषि
 संया

 कें  विशेषज्ञ

 (
 थ्री  ब०  क्  दास

 mt  that  सावित्री  निगम
 8746.

 द +  aft  fo  ato  दीवाने  :

 |  sft  स०  चू०  सामन्त  :

 बया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ह  विकास  तथा बया  ag  सच  है  कि  पौष्टिक  भ्राह्टार  सम्बन्धी  मत्रयपालन

 श्र  सम्बद्ध  विषयों  सम्बन्धी  विभिन्न  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में  भारत

 mat  पाते  पत्थर  संघ  की  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  सात  विशेषज्ञ  भारत  ma
 2

 ह

 दि  हक

 ्रास्तविक रूप में  ek  ड

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज़  :

 ale
 माननीय

 शायद  उन  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  अधिकारियों  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  जो  1964  में

 भारत
 aa

 थे
 ।

 यदि  ऐसा  तो  एक  विवरण  संलग्न  है  जिस  में  उनके  उनके यज़दां

 छ
 ग
 प्रयोजन एवं  उनकी  मंत्रणा  पर  की  गयी  यद  सभी  बातें  दी  गयी  हैं  ।

 विवरण
 न्यूड

 डा०  पी०  ato
 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  सांख्यिकीय  डिवीज़न  रोम  के  निदेशकों

 क
 जो  1964  में  भारत  oa  बताया

 था  कि
 यदि  भारत  तकनीकी  सहायता  बोर्ड

 :  अनुरोध  करे  तो  यह  सम्भव  है  कि  उसे  तकनीकी  सहायता  सम्बन्धी  विस्तृत  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत

 ea  में  निमित  लगभग  दस  लाख  डालर  का  डाटा-प्रोसेसिंग  का  सामान  मिल  सके  ।  तदनुसार

 योजना  रूपरेखा  के  रूप  में  तयार  की  गयी  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  तकनीकी  सहायता
 बोड़

 को  पेश  की  i

 गयी |

 wearer  तथा  कृषि  संस्था  के  पौष्टिक  arene  डिवीज़न  के  डा०
 Ho.  Ho

 पीं०  एन०  राव  ने
 re

 पौष्टिक
 ि द

 sy =  =  a  ्

 ह  23



 re
 लिखित  FAT

 ee ee 24
 गाए  1886

 ——  तामा  ण्यत्तणणणाा ——

 sah  सुझाव  पर  21  सितम्बर
 से

 20  1964  तक  मनीला  खाद्य

 तथ  कृपि  dar  द्वारा  आयोजित  खाद्य  उपभोग  सर्वेक्षणों  सम्बन्धी  गोष्ठी  में  भाग  लेने  लियें

 दो  भारतीय  तकनीकी  ग्र यिका रियों  को  भेजा  जायगा  ।

 चौथा  पंचवर्षीय  योजना  में  मत्स्यपालन  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  पर  बातचीत  करने  के

 डा०  जी०  Ufo  सूबा  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  wef  मत्स्यपालन
 ी

 ह लिये भारत  WIAA
 थ

 डा०  कार  श्रम्/रोगी,  खाद्य  तथा  कृषि  तथा  श्री  एल०  बी
 ०

 खाद्य  तथा  कृषि  भूजल  परियोजनाਂ  तैयार  करने  के  लिये  भारत  ay
 थे  जिसे

 उन्होंने  dart  राष्ट्र  विशेष  निधि  को  प्रस्तुत  करना  था  ag  परियोजना  उस  विशेष
 निधि के

 विचारार्थ  प्रस्तुत  कं  गयी  है  ।

 श्री  एज०  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  वन  डिवीजन  के  अधिकारी  तथा  श्री  एस०  ate

 सट भ्स्ड  एक  स्वीडन  के  वन  विशेषज्ञ  सयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  लानिंग  केन्द्र  परियोजना  रूपरेखा

 =
 अन्य  ब्योरे  को  तैयार  करने  प्रौढ़  उसे  भ्रान्ति  रूप  देने  के  लिये  भारत  aa  थे  ।  श्री

 ta  च  में  रोम  लौट  गये  हैं  शौर  श्री  शार्ट  ने  परियोजना  के  प्रबन्धक  का  कार्यभार  सम्भाल

 .............
 शिशु

 OO

 57 5.
 fot  me  do  बरतना थि

 us  area  वास  मंत्री  :  थ

 क्या  सामाजिक  रक्षा  मंत्रो  यद  ert  क  उगा  करेंगे कि
 1

 क्या  शिशु  कल्याण  कार्य  में  लगी  हुई  कुछ  स्वैच्छिक  संस्थाओं
 ने  शिशु  कल्याण  संम्बन्धी

 भीति  योजना  का  प्रारूप  dare  किया  श्र

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग में  उपमंत्री  चन्द्र

 द

 :  सरकार
 को  इस

 विषय

 में  कोई
 _  जानकारी  नहीं है  ।  द

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 क

 द  केन्द्रीय  संस्था

 थ

 a
 .  श्री  राम  सहाय  पांडेय  ः

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कृषि  सदस्यों  को  हल  करने  के  लिये  एक  मनु

 स्  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  शौर

 (  )  इस  बारे  में  कब  तक  निर्णय  fer  जाने  की  सम्भावना  है  ?
 था ज

 qa
 तथ

 इसी  क

 क

 में  उपमंत्री  इतीन  वीज

 we

 (*)  We  t

 क



 द

 शक

 a  न  विग

 ae

 का  ब्योरा
 तैयार  किया  जा  FF @ <at  कप कर  में

 si
 (a)  चूंकि

 '

 निर्णय करने  में  कुठ
 समय

 a

 =

 (
 थ्री  ay  राज

 xi  प  AIZTasAQyT

 ह  Zo  उठ  बरुना

 77.0

 |  frafa  मिश्र

 i  fo  ना०  तिवारी

 थि  मोहन  र्स्ट

 |
 है  गो कला नन्द  महन्तों

 Lat  जो०  ना०  हजारिका

 बया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह बताने
 तने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 _..
 1964

 में  दिल्ली  में  हुए  राज्य  सामुदायिक
 विकास  तथा  पंचायती  राध  मंत्रियों _

 के  सम्मेलन  में  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा
 क  a

 vet  क्या  क्या  faa  किये
 atk

 उनको  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जायगा  ?

 सामाजिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Ao  :

 पंचायती  एप्लाईड  पौष्टिक  काटार  सकार  तथा  सामुदायिक

 |  दु बल तर  लोगों  के  लिये  विशे  कार्य  आयोजन  तथा  विकास  के  एकक  के  रूप  में  जिला  तथा
 खंड  नौथी  योजना  में  सामदायिक  विकास  तथा  पंचायती  प्रशासनिक  समस्यायें

 राष्ट्रीय  मलेरिया  निरोधक  विस्तृत  परिवार  कार्यक्रम  तथा  पंचायती  राज  सम्बन्धी

 ह  दाती  परिषद्  की  पटली  बैठक  की  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  शादी  विषयों  पर  विचार  किया  गया
 ॥

 सम्मेलन  दवारा  को  गयी  सिफारिशों  की  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दो  गयी  थी

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  राज्य  सरकारें  एवं  संव  राज्य  क्षेत्र  उन  में  से

 ध्रधिकांश  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  जिन  सिफारिशों  पर  केन्द्रीय  स्तर  पर  वीणा ए  किया  जाना  है  व

 wea  मंत्रालयों  एवं  योजना  आयोग की  सलाह  से  छांटी जा  रही  हैं  ।  कुठ  सिफ़ारिशों को  पढ्ने

 a
 कार्य  कप  दिया  जा  चुका

 पंजीकृत  फार्म

 थ्री  हाजी :  बया  खाय  am  कृषि  मंत्री  यट
 बट  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 लिन  क्या  सरकार  का  विचार  देश  में

 करने  का  है

 सूरतगढ़  फार्म  के
 नमूने

 के  oer  यंत्री  कत  फार्म  स्थापित

 (a)
 ह

 तो

 प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  भोर

 उनक  मनु  मानित त  लागत  क्या
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 1964

 oe

 निशित

 अदद
 तथा  कृषि  नत्रा लय  में  उपनेत्र  बासित  (=)  सरकार  ने

 हाल
 ही

 में

 में  एक  केन्द्रीय  यंत्री कृत  फार्म  स्थापित  किया  है  ।

 (=)

 फा
 का  gee

 ave
 राल  wart  safe

 ae
 fet  aed  बोर  का

 प्रौढ़  उत  में  वृद्धि  करना है  ।  or

 तटीय  योजना  की  अ्रवधि  में  फार्म  पर  कुल  श्रतुपानित  लागत  81.  28  लाख  रुपये

 क्
 मध्य  प्रदेश  में  घादिमजातियों के  लोग  a

 579.  श्री  fao  क्या  सामाजिक सुरक्षा  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)
 क्या  मध्य  प्रदेश  में  रटने  वाले  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  के  कल्याण  संगो

 कोई
 योजना

 सरकार के  विचाराधीन  awk

 यि  तो
 watt  sen  eater  कया  b  cfc  चाटें  Guede  योगों  को  अगे  मे

 ay  rare  कितनी  धनराशि  नियत  किये  जाने  का  विचार है
 ?

 ह
 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (aad  @  जी  ett  _,

 what  योजना  में  राज्य  में  श्रतुपूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  जो

 मोज
 नावें

 green  की  जायेंगी  ate  जो  निधियां  इस  प्रयोजनार्थ  नियत  की  जायेंगी  रद्द  अन्तिम  रूप  तभी

 दिया  जा  सकेगा  जब  टोयो  योजना  में  सभो  क्षेत्रों  का  शरीर  विशेषकर  पिछड़ो  जातियों  के  क्षेत्र  क

 परिमाण  मालूम  होगा

 याधान्ों का  आयात  ae
 प

 580.
 दलजीत  fag :  क्या  खाद  तयबा  हिरई

 फरत

 स
 इम  शरे

 )  1963-64  में  ae  1964-65  में  अत्र  तक  कितने  खयानत का  झुकाव arava  feat

 अर i

 उक्त  श्रीवास  में  विभिन्  करारों  के  श्रन्तगत  गे

 ह
 are  चावल  कितनी  fet

 कन  किन  देशों  से  आयात  किया  गया
 ?

 पाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  दा०  रा०  भ्र
 (a)

 विवरण  tava है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  dem  0--+3129/ 64]

 कृषि  उत्पादन  के  लिये  जज भ  |

 ४.

 ह
 न

 रग  चक्रवती

 ay  RTo  ल्०  aay :  ee oe

 ने  तन  fag

 विक  विकास  wat
 सहकार  मंत्री

 यह यह बताने  की  कृपा  करेंगे

 ी

 बम
 इव

 ब

 झर  सा  के

 दिये  जाने  वाले  नऋ  की  शर्की  में  भ्र

 छोल दी

 723



 ‘ten
 15,  1994 ore meme
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 see an

 =  बर: करर ह (ख) गत ₹  ों  में
 ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  कुल  कितना  ऋण  उपल  ध  किया गया  ;

 (a)
 बया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भारत  के  रक्षित  बैंक

 को  feat
 जार  करने

 के

 लये  कट्टा  है  कि  वह  saw  खरोदने  के  लिये  {waray  को  श्रत्पाव्धि  के  लिये  ऋण

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  aT,  ब०  स०  : :  (

 सटकारी  ऋण  संबंधी  समिति  की  सीमा  रेशों  को  कार्य  रूप  देने  के  परिणामस्वरूप  स  bil

 संस्थानों  द्वारा  कृषि  उत्पादन  के  लिये  दिये  जाने  वाले  ऋण  सम्बन्धी  में  ढोल  दी  गयी

 ||  मंत्रालय  ने  दलाल  ही  में  इत  बात  पर  fat  बल  दिया  है  fe  सटकारी  संस्थायें

 कार्यक्रमों  के  लिये  ऋण  जारी

 प
 ्

 (a)  गत  तीन  वर्षों  में  प्राथमिक  कृपि  लग  संस्कारों  द्वारा  ग्रामीण  क्षेत्रों के  लिये

 झल

 1 ew PT HTT  एवं  मध्यम कालीन
 लग

 उपलध  जरा
 गया

 वह़  निम्न  प्रकार  है

 OS
 (  रुपये So

 Oo  a  वर्ष  में  जो  mI

 चुकाये  गये a

 1960-61 .  . गण  202.  75

 are.
 BS

 228.31

 251.  90
 (ae

 ण
 ' f

 1962-63

 मंत्रालय  को
 इस

 प्रकार  का
 कोई

 पत्र  प्राप्त  नहीं  ९२
 |  ही

 rand
 उवरंक  के  क्रय पर  रक्षित बैक  कृषि  कार्यों  के  लिये

 ऋण  भी  शामिल  Ta: Ho Ha Usa AEH  होने  ि

 इसलिये
 fara

 बैंक  को  सटका दिंदायते  भारी  करने  का  er  ही  नहीं  उद = प
 ि

 pi

 समद्र  a  मछली  पकड़ने  के  लिये  asm

 श्री  व०

 ez  at  द्०  ब०  राज ू:

 embetter
 mi

 क्या  केरल  में  समुद्र  में  मछली  पकड़ने
 के

 कार्य  को  के  लिये  भारी

 it  में  मना  नाव  प्राप्त  करने  का  विचार

 <  यदि  तो  कितनी  mga  नाव  er  करने

 का

 विचार  है
 काम  में  लाया  जायेगा  ;

 क
 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  प्रयोजन  के

 लिये  कितनी  धन  राशि

 गई

 चहा
 at

 ie
 )

 peach  Unt  ag

 tae

 wr)

 =) sir (=),

 भार  सरकार  गाच  कल  ae  न  अदह  सरन  rat

 रे

 है

 स

 126



 24  भा
 1885.  )

 क

 मिज़राब  नाव  प्राप्त  करने  के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव
 नहीं  हैं  ।  केरल

 राज्य  सरकार

 का  एक प्रस्ताव है  जिसके  भ्र तु तार  चार
 शिम्प्र  नाव

 तता  व्यू
 /  फि  शग  के  लिये  एक

 म

 ह

 नाव  खरीदी  जायेगी  जिनको  अस्थायी  रूप  से  कोचीन में  काम  में  लाया  जायेगा  rt

 आवश्यकता के  अनुसार  इनको  बेपुर  तथा  कन्ना नूर  में  भी  काम  में  लाया
 जा

 सकता  है
 ।

 तीसरी पं  वर्षीय  योजना  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  विशिष्ट  रूप  से  कोई
 धार  प

 fa
 प  नः उचित  नहों  की  गई  है  परन्तु  इस  वा  में  होने  वाला  व्यय  मत्स्य-नौका  के  यंत्र:कर  t  की

 योजना के  लिये  रखे  गये
 1  करोड़  25

 लाख  रुपे  में  से  पुरा  किया  जायेगा
 ।

 Road  Institute,  Poona

 683.  Shri  Mohan  Swarup:  Will  the  Mirister  of
 Transport

 t
 ate  :  cpleaced

 (a)  whether  a  Certral  Road  Transport  Training  and  Research  Ins  titute  is
 0 09६  क 1g  501  up  at  Pooja  ;  and

 = —  (b)  50,  when  it  would  be  set  up  and  the  expenditure  to  be  incurr  (
 |

 ः *  ?  ्  त

 T
 a

 he  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  T
 he

 scheme  to
 na  र

 )  2  Central  Road  Transport  Trainin  g  and
 Research

 Institute  is  still  uncer
 Government’s  consideration.

 b)
 Does  not  arise.

 Small  Tractors  for  Cultivators

 Shri  Mota.  Swapup  :  Oo
 थ

 Sari  M.  L.  Jadkav  :
 ह  584.

 4 (१
 ‘il

 the  Minister  0  Food  and  Agriculture  be
 ph

 ed  to  state  :
 Oo ww aE e plea

 (a)  whether  any  taryet  for  supplying  small  tractors  and  mech  anis  ed  ploughs
 to  3  lakhs  of  cultivators  in  the  Fourth  Five  Year  Plun  has  been  fixe

 (b \  if  so,  the  details  thereof  and

 श (c)  the  amount  estimated  to  be  spent  on  this  scheme  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  ;
 (Shri  Shah  Nawaz  Khan)  :  (a)  The  requirement  of  small  tractor  (Power

 ti  ers)  for  the  IV  Plan  period  has  been  roughly  estimated  by  a  Wor  ng  Group
 as  3  lakh  units.  No  target  has  yet  been  fixed.

 (b)  and  (c)  The  question  of  establishin
 xamined  by  a  Technical  Group.

 g  manufacturing  capacity  is
 cing

 सहकारिता  विभाग

 555.  डा०  Go

 की  कृप
 करेंगे कि  :

 देशमुख

 :.

 बया  विकास

 सबा  सहकार  मंत्री

 यह  बाने

 ज  से  सहकारिता  विभाग  बना  है  तब
 ले

 बेकर  1963-64  के  तक  इसके

 द्वारा  प्रशासन
 |

 कितना  व्यय
 उग जै  आपने

 727
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 ten  Answers

 —_—  ame
 Bhacra  24,  1886

 (Seka)
 )

 _  इसने  स;कार  सम्बन्धी  कार्यों  कितना-न  /

 |  कम

 रब

 cerry
 a

 ह
 ...  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्रालय

 मं
 उपमंत्री

 (
 भी  ब०  go

 सूत

 a
 श्रलशासन  पर  Feat  गया  कुल  व्यय  इत  प्रकार  है

 :--

 (wna

 19
 58-5  1959-60  1960-61  1961-62  | 1963-63  1963-64

 न  कलकल  विला  लवा  श  Cee

 (30-12-1958

 71,182  4,78,923  813,949  8,80,333  9,16,721  8,81,011

 (a)  oe

 ह

 a

 a  क  स

 भाग  हारो
 1958-59  खेलकर AY  3-64  तक  सहकार  विकास फो

 लिय  राज्य
 रों

 को  गई  राज  सहायता  तथा  ऋण  को  घनसाली  ददा  निवाले  fae

 रुपयों
 —~—_eo

 a9
 5
 58-59  1959-60  1960-61  1961-62  1962-63  1963-64

 a  as
 अल

 ऋण  212  407  260  363  484  818

 सहायता  111  182  4%  919  285  380

 a  EE]

 फे  बाबू  a  को  सहायत

 सड
 ०  हए  ae

 क्या  सामाजिक सुरक्षा  मंत्री  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 wooed  समद्र

 किमि  मन

 हैं  ह

 बल  वर्गों में  कौन  से  व्यक्ति  तथा  में  उनकी  संख्या  क्या

 चालू  योजना वधि &  दौरान
 उनकी

 फिश

 पर  gp  पटता  सवर  सर

 ;  भोर

 28:



 mf
 15  1964

 ..............  tac afare eee  oe  ee

 pee  ee  RS  Rah
 इक  दुल  वर्गों  को  स्थिति कलाल  पता  लगान  क  4d  ह  ह  ह  |  गई  विभिनन

 नीतियों  पर  किताब  धनराशि व्यय  हुई  तथा  उन  सहपाठियों  को  नियुक्ति  मे  इन

 को  क्या  sla  लाभ  पहुंचा
 ?

 हि

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (  श्रीमती  चंद्रशेखर )  सामाजिक  सुरक

 विभाग  का  wea  बातों  के  साथ  साथ  मुख्य  रूप  से  भ्रतुडूचित  जातियों  तया  waagfad
 afer

 जातियों  के  कल्याण  से  सम्बन्ध  हैं  ।  aq  विभाग  का  कुठ  सोमा  तक  श्रमिक  तथा  इस  समय

 न्य  कसौटियों  के  ara  पर  परिभाषित  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  से  भी  सम्बन्ध

 दुबे  वर्गों  के  लिये  बनाये  गये  अधिक  व्यापक  कार्यक  में  ये  बातें  सम्मिलित
 हैं

 :
 =

 (1)  पीछे  वर्गों  परतु  हू  बित  अ्रादिम जाति  झन  तु  सूचित  afer

 ज
 ति

 के  कल्याण  के  लिये
 एक

 के  ब.द
 एक  पंचवर्षीय  योजनाओं  में

 विशेष  योजनायें

 9 ee YY
 )  सामुदायिक  विकास  का  कौर

 (3 3)  far  कल्याग कार्य ग  कार्यक्र  जिसमें  रोप  तथा  राज्य  Hea
 बोर्डो

 1 द्वारा

 चालू  की  गई  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  सम्मिलित  हैं  तथा

 सामाजिक  तथा  नै  तक  देखभाल  सम्बन्धों
 सेवायों  के  कार्य

 ऋत

 कौर  अन्य  किया  कारों  उपाय ।

 कल्याणकारी  सेवायें  विशेष  त्या  समाज  के  रन  दंगों  के  लिये  है  जिनके  लिये  fasts

 तथा  सुरक्षा  की  आवश्यकता  फै

 सामुदायिक  विकास  का  कार्यक्र  मुख्य  रूप  से  ग्रामीण  समाज के  विकास  के  है  तथा ह

 दुर्बल
 वर्गों  का  बिकास  करन  इसके  निर्धारित  लक्ष्यों  में  से  एक ena  पद  कार्य  ऋम

 |:  तु  प्रकार  से  बनाया  गया  है  ताकि  झ प्र् बल  वर्गों  को  विशेष  लाभ  wea

 fafa  पग  उठाये  गये  हैं
 :--

 fart

 द  (1)  सरकार  खेती  संत्याग्रों  को  दिये  गये  ऋणों  के  मामले  में  सकार

 ent ह  के  भ्रयोधित  लग  सम्बन्धों  रक्षित  लेखे  में  सरकारी  अंशदान  1
 1  प्रतिशत

 से

 बढ़ाकर  2  प्रतिशत  कर  दिया  गया

 (2  सरकार  द्वारा  खेती  के  योग्य  बनाई  गई  कृषि  योग्य  बेकार  भूमि  शादी

 को  पट्टें  पर  देने  के  मामले  में  सरकारो  खेती  संस्कारों  को
 अधिमान  दिया

 जा  रद्दा  व

 (3  ग्राम दान  गांवों  में  उत्पादन  कार्यक्रमों  के  लिये  तीसरी  योजनाकर्ता 1a  के  लिये

 1  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई

 4)  इत  बात
 पर  बल  दिया  जा  रा  है  कि  तोसरी  यो  जता वधि  के  दीवान  श्रमिक

 सहकार  समितियों  की  संध्या  में  अधिक  से  अधिक  वाद

 ल  सकल  के  बच्चों  को  दोपहर  का  भोजन  देने  के  कार्यक्र  का  fi
 प  फिया

 है  ताकि  तीसरी  योजना  की  समाप्ति
 तक

 Us  बच्चों  को

 यह  भोजन
 न  मिलने  लगे

 ............
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 Written  Answers  Septemter  15,

 पंचायती  राज  निकायों  को  भो  ये  faced  दो  गई  हैं  कि  वे  aaa  am  व्यस्कों  में

 ड  व  एक  aga  धनराशि  fazifca  करें  जिससे  दुर्बल  वर्गों  के  विशेष  लान  के  लि

 बनायें  चालू  की  जा  सकें  तथा  विभिन्न  स्तरों  पर  दुबई  वर्गों  के  कल्याण  के हेत  बनाये  गये

 काय  क्रमों  पर  दृष्टि  रखने  के  लिये  खं  तथा  ग्राम  स्तर  पर  विशेष  समितियों  की

 थापना  हो  सक े।  tas  विकास  सम्बन्धी  वार्षिक  सम्मेलन  में  प्रगति  का  मूल्यांकन  किया

 ता

 (a)
 समाज  के  दुर्बल  वर्गों  में  अधिकांशतया  अ्नुमूचित  जाति  तथा  झनुपूचित  ख़ादिम

 जातियां  art  हैं  क्योकि  अल्प  विकसित  होने  के  अ्रतिरिक्त  वे  विशिष्ट  नियोग्यताश्ों  से  भी

 बीती  ह  |

 सरकार  ने  वर्गोਂ  की  विशिष्ट  रूप  से  कोई  परिभाषा  नहीं  की  तथापि

 सामुदायिक
 विकास  मंत्रा

 तय  द्वारा  जो
 AAT  HIT  नारायण  की  श्रध्यक्षत  में  1960  में  ead

 की किये  गये  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  लगभग  50  प्रतिशत  ग्रामीण  परिवारों क॑

 ses  आग

 500  रुपये  से  कम  है  तथा  लगभग  80  प्रतिशत की  1,000 रु०  से  कम
 s

 क  अध्ययन
 दल

 के  प्रतिवेदन  के  झ्रनुसार  जिन  परिवारों  की  वार्षिक  ara  1,000  रू०  से

 उनमें  परिवार  भो  हैं  जो  ad  ae  आर्थिक  रूप  से  पिउ  हुए

 ग
 बद

 उपरोक्त  भाग  में  बताये गये  विभिन्न  कार्यक्रमों के  लिये  तीसरी  योजना  में

 निम्न
 सगी

 की व्यव था  की  गई  है
 :--

 रुपयों

 a  it  का  कल्याण  a  114

 2.  सानु  कायिक  विकास
 कम

 e  294

 3.  सामाजिक  कल्याण  28

 436
 कुल  योग

 सामुदायिक
 विकास  तथा  सकार

 मंत्रालय
 ने

 दुल  वर्गों  की  स्थिति  का  पता  लगाने

 कै
 लिये  श्री  जयप्रकाश  नारायण  की  अध्यक्षता में  1960  में  एक  अ्रध्ययन  दल  नियुक्त  किया

 था  ।  wera  दल  के  गैर सरकारो  सदस्यों  पर  यात्रा  तथा  मंगाई  भत्ते  के  रू

 6,  55  रुपया  व्यय  हुजरा

 अघ्ययन  दल  ने  लाभांकार  '  सिफारिशें  की  हैं  तथा  सहकारिता  विभाग  पिछड़े  as

 सुचित  कार्य कम झुदूचित  झ्रादिम  strafed  ख़ादिम  के  उत्थान  के

 मय  इन  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखता

 famreaqaaa  पत्तन  में  हड़ताल
 कि

 5857.0  थी
 गुप्त  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को

 हो  कपा
 करेंगे

 कि

 ,000  से  अधिक  श्रमिकों  ने  हडताल  की

 थी

 (*)  असदी  aera

 ा

 के
 3

 730
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 =

 1885
 a

 लिखित  उत्तर

 _

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ;  व

 के

 सारी  मै  सररे  मे  "4; Al r era att  सो  दे  ?
 क

 परिवहन  (  राज  बहादुर )  :  से  पिशाखयतनम  पोर्ट  तथा  बेर

 श्रमिक  संघ  ने  पत्तन  प्रयास  ट्रस्ट  )
 के  सभापति को

 67  मांगों की  एक  वो
 भेजो  थो

 मांगों  में  निम्नलिखित  ag  शामिल  थों  :---

 विशाखयतनम  पत्तन  प्रयास  बोर्ड  पर  पत्तन  कम  चोरियों  का  सामयिक

 श्रमिकों  की  मजूरी  तथा  सेवा  की  वर्दियों  का  दिया  कुठ  कत  वासियों

 की  सम्बन्धी  श्रोबरटाइम  की  बकाया  राशि  का  भुगतान  साप्ताहिक

 अवकाश  तथा  अन्य  छुट्टियों  के  दिन  काम  करने  का  कुछ  व्यक्तियों  को

 कुठ  सुविधाओं  को  कार्य-दर  योजनायें  का

 लागू  किया  कुछ  मामलों  में  वेतनमान  में  कुठ  ग्रवुशात्तत  के  मामलों

 ae  समाप्त  किया  कुछ  पदों  का  उ  era  किया  श्रघोनस्थ  HAF

 कर्मचारियों  की  कुछ  श्रेणियों  की  बारी-बन्दी  स्वच्छता
 कर्म  वासियों

 को  गन्दगी  भत्ते  का  दिया  शादी  ।  समझौता  अधिकारों  t)

 के  परामर्श  से  इन  मांगों  में  एक  मांग  निकल दो  19  मांगों  के  बारे  में  पुरे

 द  रूप  से  समझौता  हो  गया  कौर  पांच  मांगों  पर  आंशिक  रूप  से  समझौता  हो  गया  ॥

 समझौता  अधिकारी  के  मतानुसार  तीन  मांगें  प्रौद्योगिक  विवाद  1947

 के  श्रन्तरगंत  नहीं  प्रति  थीं  ।
 श्रमिक  संघ  ने  8  1964 से  3

 चुनाव 1964  तक  saa  रखी  ।

 होता  कार्रवाई के  परिणामस्वरूप  ्य | < ह  12  1964  को  समाप्त  कर  दी  २  क a

 श्रमिक
 संघ

 तथा  पत्तन  प्रयास  ने  44  मांगों  जिनके  बारे  में  समझौता  नहों  हो

 कके  लिये
 fate  करने  के  लिये  सरकार  को  एक  सं  मुक्त  झ्रावेदन-पत्न  भेजा  है  ।

 न्याय-निर्णेय थ ड ि ह

 छत  गढ़  नें  पटसन कं  खे  ती

 533  क्या  खाय  तथा  कर्ज  मंत्रो  यह  बताते  को  छुपा  क किः

 ह  कया यह सच है कि सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान से  ary  शरणार्थियों ने  जो  मध्य  क  छत

 पक
 क्षेत्र  में  बसाये  गये  हैं  वहां  पर  पहली  बार  कच्चे  पटसन  को  खेतो  शरू  की  है  ;

 यदि  तो
 कितनी  एकड़  भून  में  वहू  ait  को  जा  रही  है  we  लमा

 उत  न  किया जा  रद्दा  है  ;  ale

 क्या
 सरकार  योजनाबद्ध  तरीके  से  इस  हो  खेती  को  प्रोत्साहन  देता  wee

 कि  मंजय  में  उतंत  (4  झाउतयाज ्:  पुवा  पाकिस्तान  से  भराये

 ed

 ने  मध्य  प्रदेश  के  छ  त  साइ  क्षेत्र  के  बस्तर  जिने  में  छोटे  पैनाते  पए  पटसन  को  सू
 ी  शरु

 क
 i)

 269THS  भि  में  को  गई  टप  को  बेचारे  MITT  25  कब

 से  ta  उत्पादन को  सू  वता  किलो है  ।  वि
 त  के

 हिंग

 ह (  में  पटन  को  alt  को  air  को  > 4  में  रहो  हुए  इत  बारे  में  सोना

 जायेगा  |

 73%



 Written  Answers
 क

 ही  Bhadra  24,  1££6  (Saka)

 द

 गोदामों  में
 गेहूं  को  हुई  हानि

 od  fk
 ०  ना०  faves

 श्री  तन  fag

 a  यितयाकवि  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  e
 e

 हि  क्या  यह  सच  है  कि  पी०  के  प्रतिशत  प्रा -
 pea

 गोदामो ंमें

 qua  त  गया  ake  mafia  के  खने  के  भ्र योग्य  घोषित  कर  दिया  गया ;  र

 यदि  तो  1961-62,  1962-63  में  ा  एक

 वि
 eyt

 att  कितना

 नीलाम  किया  गया  ale  केन्द्रीय  सरकार
 को  इससे  कितने  रुपये  की  हानि  हुई

 ?

 क्
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय

 में  (  दा०  रा०  (#)  रायात  किया  गया

 _  थोड़ी  मात्रा  में  बाढ़  तथा  पानी  के  चूने  के  कारण  खराब  हो  गया  कौर  शझ्रादमियों के  र

 भ्र योग्य
 घोषित  कर  fear  गया  i

 पी०
 के  rata  aaa  किये  गये  तथा  लगे  केक  प्रां कडे

 aa
 ह

 ।
 mata  किये  गये  गेहूं के  बारे  जो  सरकारी  गोदामों  में  रखा  गया  जानकारी

 भ्र

 ——V—_—_—_—_—_—_— ———— { wre

 फ

 फ
 ्

 oe  में
 खराब

 त  हुए

 नीलाम  ग नीलाम  fea  गये  गेहूं
 ह

 िव्तिता  ey
 के

 ध
 (sige  नकद

 fit
 में  ) जल  te

 1961-62  व  2  (
 1,  39,600

 1962-63  oe
 ह  8,532

 थ  ta की  पिराई

 590.  क०  नाठ  तिवारी :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  A ह  बताने
 कया  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार के
 चीनी  मि

 ं  को

 196.  से  गन्ने की  पिराई  we  करने  के  लिये  कहने  के  वारे  में  सोच  रही  है  ;

 यदि  तो  इत  दिशा  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (  To  रा०
 :

 त्  र  (a)
 मामला

 धीन  है  दौर  बहुत  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा  ॥

 पंजाब मे  ay  का  मूल्य
 थ

 591.  श्री  दे०  जज  नायक :  कया  खद्य  तत्र |  कृषि  मंत्रो यह
 बताते  को  करा

 के रेंग
 किः

 पट  सब
 दै  गह

 के

 डोन

 जागे  के  सारण

 पड  ॑  की  कीमत  qa

 झ् गिर गई

 महाराष्ट्र तथा  ग  जाब  में  की  इस

 बरप समय  <
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 ्

 ose
 196 64

 ss  लिखित  उतर
 ह  Se  ma  om  tae meat

 गेंदें के जोत के  जोन

 ब

 खाद्य  तथा कृषि चंगरोलय्शि में  उपयंत्री  थो  दा०  रा०  गे

 पश्चात  पंजाब  मांगों  कीमतें  नीचे  गईं  परन्तु  जुलाई  से  कीमतें  फिर  azar  शुर  हो  गई  हैं

 अगस्त के  wed  में  करनाल  )  में  दड़ा गेहूं  की  कीमत  48  रु०  प्रति  क्ति टल

 थी  जब कि  अमरावती  )  में  बांधी गेंद  की  कीमत  96.  50  रु०  प्रति  क्विंटल तथा  ढा  चुका

 में  लाल  गेहूं  की  कीमत  52.  50  रु०  प्रति  क्विंटल थी  ।  परन्तु  महाराष्ट्र तथा  गुजरात

 को 37.  51  रु०  प्रति  क्विंटल  की  दर  से  बहत  बड़ी  मात्रा  में  आयात  किये  गये  सस्ते  £ ह  का  संभरण

 या  जाता  है  ।  मह  राष्ट्र  में  धरे  वर्ष  के  लिये  देशी  गेहूं  की  एक  लाख  टन  से  कुछ  ग्रधिक  मॉकटेल

 ड
 सरपलस  की  तुलना  में  वर्ष  के  पहल  ws  महीनों में  महाराष्ट्र  को  6.  36  लाख  मत  विदेशों

 |

 उपलब्ध
 किया  गया  कौर  देशी  गेहू

 की  एक  लाख  टन  से  कम  मार्केट बल  सर पल बस की  में

 को  :  .63  लाख  ea  विदेशी गेहूं  दिया  गया  ॥

 ः

 थ्
 ह

 ह
 ्

 मदन:-पालन उद्योग  का  विकास

 592.  श्री  Zo  राजू  ahem  सवा  हाय  मंप्रोचद  बताने
 ay

 erste

 nowt  Tet  उद्योग  के  विकास  के  लिये  1963-64  में  ata  gta  को  फिरतीं

 धनराशि

 द दी  गई  ;  ak

 (a)  इस  प्रयोजन  के  लिय ेतैयार  की  गई  विभिन्न  विकास  योजनाकारों  का  ब्योरा
 qT ry be) >

 ह  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  eo  रा०  :

 सहकारी  समितियों  को  सम्बन्धी  केन्द्र  द्वारा  चालू  की  गई  योजना  के  ग्रत्त पंत  श्रांत  देश

 सर
 को  1963-64 में  ऋण  के  रूप  में  5  लाख  रु०  दिये  गये  ।  राज्य  योजना  को  यो  जनाज़ों के

 लिये  निर्धारित  केन्द्रीय  सहायता
 पढ़ती

 के  तगत  राज्य  सरकार
 को  केन्द्र  किनारे  4.  30  लाख

 )
 ०  का  ऋण

 तथा  2.  74  लाख  र  ०  का  झ्नदान  भी  दिया  गया  ।

 )  मछली-पालन  उद्योग  के  विकास  के  लिये  1963-64  में  राध  सरकार  द्वारा

 निम्  योजनायें  हाथ  में  ली  गई  :--

 1)  मनो  पकड़ने  को  atHral  का  यंत्रीकरण  ॥

 2)  मछली  के  बीजों  का  उत्पादन  वितरण
 व

 मानी  काम
 तथा  झीलों  शादी  से  छनी  पकड़ना । ही  3)

 (4)
 a7  मछली  Alara  के  लिपे  उतरने  तथा

 ठ्ह्रेए
 को  a 4  जायें  ।

 5)  मछली-पालन  के  लिये  आवश्यक  सामान
 का

 संभरण

 (6)  प्रशिक्षण  तथा  क्ंचारीगण  |

 7)
 तथा  श  संयंत्र  तथा  गठन  मैं

 facia  तथा
 व्यावहारिक  SISTEIe rein

 ;
 0 ;

 (9)
 न  जो

 कायस
 1...
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 September  15,  1564
 SO

 AR ee  en
 =

 राष्ट्रय  राजपथ

 £0  थी  दासप्पा  :  बया  परिवहन  यह  बताने की  कृपा  WN a

 बया  मसूर  सरकार  ने  केन्द्र  से  बंगलोर-पागलों  सड़क  तथा  धारवाड़

 शोशा  सड़क  तथा  बंगलोर-तुमजुर-मंगलोर  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घेषित  कर

 कौर
 |  के  लिये  कहा

 क

 यदि हां  ,  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  बया  निर्णय  किया  है  ?
 क

 परिवहन  मंत्री  राज  ae  मंसुर  सरकार  से  कसूर  राज्य

 धारवाड़  से  गोझा  में
 पं

 जिम  तक  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घ  षित  करने  के  बारे  में  कुछ  समय ५

 एक  प्रस्ताव प्राप्त  gar  था  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  बंगलोर-मसूर-मंगलोर तथा

 धँधोर-तुमकुर  (FATT  छपाई  की  गलती  ¢)—aTa  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजपथों  की  सुची  में

 शामिल  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  ने  समय  समय  पर  विभिन्न  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ।  परन्तु  उनकों

 गमन  t faz ae  शिविका

 गव

 aes

 पंचवर्षीय  योजना  में  वर्तमान  राष्ट्रीय  राज्यों  के

 विस्तार  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं है  फिर
 भी  जहां तक  वंगलोर-तुमकुर-मंगलोर सड़क  का

 क  यार  मद  arte  से  हॉ  कमाल  राष्ट्रीय  सजग  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  4)

 शुक  द्वारा  गौर  शेष  सड़क  के  सम्बन्ध  में  लौह  वयस्क  के  परिवहन  के  लिये  सड़क  के  एक  भाग

 fe

 दिवस  कार्यों को  लागत  का  50  प्रतिशत  भाग  पुरा  करने  के  लिये  कुल  1.  04  करोड़
 द्

 के

 Uh gt fara f | SRI
 अनुदान  दिये  गये  हैं  :

 सहाय

 ब
 रुपयों

 बनाने

 (*)  लये क ः दाते

 र सड़क  को

 ने  सरका  79.00

 पाने  से  मंगलोर  तक  एक  a  पीसी  अदा

 का  निर्माण  25.  00

 OO CA waa aH
 104.00

 फटन  के  सम्

 में  भारत  जापान  समझौता

 थ्री  बासप्पा  :

 re

 Ce ee | stad avfastt fan ers FT. =. Frere: 594,  eff  स०  ला०  faz

 क

 थी  स०  चे  सामन्त

 Vag  प्रियाल  संती  अहे  बताते  की  कृपा करेंगे  किः

 _  कया  भारत  और  जापान  में  श  की  ala  के  सम्बन्ध  में  दोनों  देशों  के  बीच

 निक

 धौर

 बढि  ठो  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या i

 ४34  Be



 द

 4  1885  )  लिए
 qt  उत

 -

 ee

 परिवहन  मंत्रो  (  श्र  राज  :
 जी

 ह
 पान  च्  पर्यटक  कार्यक्रमों  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  कि  दोनों

 हो  गये  हैं  |

 के  किसी

 ी

 एफ  7H  का  hen  करने  वले

 तर्री

 थ  हूर

 देश  का

 पर्यटन  करने  के  लिये  प्रोत्साहित

 |
 (a)

 कार्यक्रम  के  ब्योरे  dare  किये  जा  रहे  हैं

 बिहार के  लिये  विमान  सेवा  चाल
 करना

 595.  थी  क्या  सतेनिक  मंत्री यह  कृपा  करेंगे  कि

 का  कोई  प्रस्ताव क्या  बीकानेर  के  लिये  भारतीय  विमान  सेवा  चालू

 करने  की

 ्

 तनिक  उड्डयन  मंत्रो  का तू नगों  )  :
 बीकानेर

 के  लिये  विमान  सेवा

 समय  इंडियन  एयरलाइन्स  की  कोई  योजना  नहीं  है  |

 उतर  पश्चिमी  राजस्थान में  ग्वालों  की  बस्ती

 596.  धी  कर्णी  सिंहजी
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगें  कि  इस

 थ को  देखते  हुए  कि  उत्तर  पश्चिमी  राजस्थान  में  सुप्रसिद्ध  की  गायें  बहुत

 ह
 में  पायी  जाती  हैं  क्या  उस  राज्य  में  वालों  की  एक  बस्ती  बसाने

 stg  प्रस्ताव

 खानाबदोश  पशुपालकों  का
 ara तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at):

 राजस्थान  में  पुनर्वास  करने  के  लिये  एक  योजना  मंजर  की  गई  है  जिसकी  अनुमानित  लाग

 35,70,000  रुपये  केन्द्र  द्वारा  पुरोनिधान  की  जाने  वाली  एक  योजना  के  रूप  इस

 योजना  में  wear  बातों  के  साथ  इस  क्षेत्र  में  गायों  की  wet  aca  का  fear  करने

 site  इस  योजना  को  दिल्ली  दुग्ध  योजना  an  राजस्थान
 में  चल  रही  न्य  किसी  दुग्ध

 के  साथ  सम्बद्ध  करने  की
 भी

 व्यवस्था  की  गई

 खानाबदोश दा  पशुपालकों  का  पुनर्वास  थ

 597.  st  कर्गोतहुजी  कपा  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यद ह
 बताने

 छुपा  करेंगे

 किः

 |  क्या  राजस्थान  के  बीकानेर  जिले  में  भ्रनूपगढ़-पूगल  क्षेत्र  में
 खानाबदोश

 +

 ग  पुनर्वास  करने  से  सम्बन्धित  केन्द्रीय  शुष्क  क्षेत्र  अनुसन्धान  संस्था  प्रारम्भ  कि
 गया

 tye ( Was

 क्षण  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  उसके  कया  निष्कर्ष  निकले  हैं  ;

 स  चि

 च

 लग

 Ta TE i  ह
 seat 3 TST 1 a aay F al BI ead करने हए  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की  गई

 य पदक  उस  समिता

 ल

 न्यास
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 Answers

 ली  am
 Bhadra  24,

 156
 (aa) a  और

 ._  खाद्य  तथा सीमा  दधि  मंतर मंत्रालय  में  उपमंत्री  (37  दा उन वाश  ai):  (*)  ana लगभग

 पूरा  होते  बाला

 घ) कलवा कह
 एकतल  जानकारी  क  नियम

 किया  जा  रह  है
 त्री  सर्वेक्षण  के  निक  afte

 qa के  ठगे  जाने  के  तु  उप  तथ्य  हो

 नहीं  ।

 (a)
 seq  ही  नहीं  उठता

 थि
 राजस्थान  म  खाया त्न  का

 98.  श्री  कर्मों  fag  खाय  तवा  कायथ  मात्रा  बताने  को
 ” ae
 करेंगे

 के  परकाल  पोलित  क्षेत्रों  में  खाद्यान्नों  के  हाल  के  अभाव  को  दूर  करने  के  लिये

 राजस्थान  सरकार  को  दिये  गये  खाद्यान्नों
 तथा

 चारे  के  वितरण  सम्बन्धों  सूचनायें  केन

 सरकार  को  प्राप्त  हो  गई

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 राहत  वाज  at):  कदाचित  श्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास

 के  अमरीकी
 अ्रभिकरण  से  पी

 ०  एल  ०  480  के  म्रधीत  प्राप्त  खायान्न  तथा  दाने  कौर  राजर  नि

 काल  पीड़ित  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 wa

 राज्यों  एकत्रित

 किये  ग  विकी  नात्मक

 है  ।  om

 के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  पुछा  ae  तो

 उतर

 राजस्थान  में

 a

 599. 2
 भी  कर्मी  fags

 गया  राम चख  उसका
 fe पा  करेंगे
 शका

 था

 साद  तथा  कृषि  मंत्री यह ह  बताने  की  कपा

 क्या  राजस्थान  के  कुछ  क्षेत्रों  में  बारम्बार  पड़ने  की  सम्भावना को  दूर

 के  लिये  कुछ  स्थायी  उपायों  को  क्रियान्वित  करने  के  नदी  में  भारत  सरकार  को

 ट स्थान  सरकार  से  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  उन  प्रस्तावों के  ब्यौरे  क्या
 उन

 पर  रुपया  पय  होगा  दौर

 वे  कब  क्रियान्वित  किये  जायेंगे  ?  a

 खाद्य तया  कृषि  मंत्रालय में
 उपमंत्री  (  श्री  घाहनवाज्ञ  शर  एक

 बीच  संलग्न

 विवरण

 शजस्थान  के  जिन  क्षेत्रों  में  सामान्यतया  खाद्यान्न  के  प्रभाव  की  स्थिति  रहती  है  - Tel 250

 नलकूपों  का  निर्माण  करने  की  एक  योजनां  त्रियान्वित  की  जा  रही
 योजन  में  नलकूपों

 निर्माण  ग्रीवा  छिद्रण  द्वारा  विद्यमान  खुले  eal  को  गहरा  करने  का  काय  सम्मिलित

 कि  प्रथम  क्रम  में  10  मील  के  एक  घेर  के  अन्दर  एक  ऐसे  कुएं
 की

 ell OS  ne
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 1964
 fer ——

 आ  का  अनीति  ae  काक  बगर  लालसर  द  फर  8  लाख

 at  के  frat  पर  तथा  3  करोड़  रुपये  विद्युत  लाइनों  के  लगाने  तथा  जल  बिजली

 sit  कर्मचारियों  के  मकानों  के  निर्माण  पर  व्यय  किये  जाने  हैं  ।  योजना में  यह  भी  व्यवस्था

 की  गई  है  कि  gat  के  खास-पास  के  क्षेत्रों  में  राज्य  वन  विभागों  द्वारा  चारा  एकत्रित  करके

 रखा  जायेगा  ।  नलकपों  के  निर्माण  का  काय  प्रारम्भ  हो  चुका  है  जो  कि  खाद्य  तथा  श्री

 मंत्रालय  की  अ्रधीनस्थ  खोजान्वेषी  नलकप  संस्था  को  सौंपा  गया  1904-05  के  दौरान

 25  नलकपों  का  निर्माण  किया  जायेगा  जिसके  लिये  स्थलों  का  चयन  किया  जा  चका  है  ।  शेप  5

 लक पों का
 निर्माण  1965-06  में  किया  जायेगा प्र  उनके  लिये  स्थान  राज्य  सरकार  द्वारा

 ह
 स्तरीय  भतत्वीय  संस्था

 क
 सहायता  से  निर्धारित किये  जायेंगे  ।  इस  5  करोड़  रुपये के  व्यय  को

 ब्य  केन्द्रीय
 सरकर  डीर  ः  थान सरकार

 को

 कन  दतर
 का  CISL  थ

 ्

 सहकारी  संघों  को  कर्म/शन

 थ

 क  00.
 श्री  बालपोजिग्द  वर्मा

 :
 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  az ह

 बनने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 | े
 हीर  स

 ry  1962-03  श्र  1963-64  में  कितनी  गन्ना  मिलों  नें  गला  We  संघों को

 कमीशन  नहीं  दिया  vw @ |
 शौर

 क
 इन  अवशिष्ट  राशियों

 को  वसूल  करने  के
 लिये

 सरकार का  क्या  aa

 करने  का  विचार

 साय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  राज्य  सरकारों
 े

 श्रब  तक  प्राप्त  ज:नकारी  के  अनुसार  उत्तर  पंजाब  ait  मध्य  प्रदेश  के
 46  चीनी

 के  कारखानों  जिनकी  सुची  साथ  संलग्न  गन्ना  सहकारी  संघों  कमीशन क

 भुगतान नहीं  किया  है  रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एलर्जी  3129

 64]

 उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  भ्रायुक्त  ने  उत्तर  प्रदेश  के  उन  कारखानों  के  सम्बन्ध

 में  जिन्होंने  कि  कमीशन  का  भूगतान  नहीं  किया  सिवाय  ऐसे  कारखानों  के  जिन पर  कमीशन

 |
 अधिक  राशि  बकाया  नहीं  सामान्यतया  वसूली  प्रमाण पत्न  जारी  कर  दिये

 ot  मध्य  प्रदेश  में  कमीशन  न  देने  वाले  ऐसे  एक  कारखानों  के  मामलों  सम्बन्ध  में

 भ
 कार  प्रौढ़  गन्ना  संघों  के  बीच  झगड़ा  चल  रहा  है  ।

 उचित  मूल्य  की  दूकानें

 ् श्री  प्र०  कठ  देव

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  रामचन्द्र सलिक

 या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  11  1964  के
 ९ तारांकित प्रश्न  संख्या  13  के  उत्तर

 नथ
 में  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे  कि

 केतनी  दुकानें  खोली  है  पौर  netfee
 )  31  जुलाई  1964

 तक  देश  में  सस्ते  मूल्य
 क
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 apie

 — = ——  —  $$  कय
 Septen

 nber
 ्

 क  1064

 संख्या nt  कितनी  feat  कौर

 हग  मक  प  ि
 क

 Uathal

 घना  प्त  हुई  है  ?

 खाद्य तया  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा०  कौर  एक

 । अवरण  aa  न  है  जिसमें  ag  दिखाया  गया  है  कि  31  1964  को  समाप्त  होने
 व

 ले

 ही
 सत  महीनों  के  ca  विभिन्न  राज्यों  में  उचित  मलय  की  कितनी-कितनी  दुकानें  खोली  गईं
 कें  ।

 इस  nate  में  जो  दुकानें  बन्द  हो  गईं  उनकी  संख्या  को  निकाल  दिया  गया  बत्तन

 लय  में
 रख

 गई
 ।  देखिये  संध्या  एल०  3130/64]

 कुछ  मामलों में  शिकायतें  प्राप्त हुई  थी  कौर  उनमें  आवश्यक जांच  के

 उपयुक्त  कार्यवाही की  गई  थी

 बम्बई फे  निकट  उपाय

 J  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 क ह  जसवन्त

 या

 बर

 ee DS De) iat rmx

 ब

 बताने  को

 व

 ry
 aie:

 (=)  क्य
 बम्बई  के  लगभग  ae  मील  पूर्व  में  नोवा ar

 हप्ते  शिफापरित  किस सर  क

 कह  कद  इग

 wit

 यदि  तो  कत  ate  उसकी  लागत  फिरती  होगी ?

 ह
 परिवहन  मंत्र  (  राज  प्रो  (a)  बम्बई  बन्दरगाह  के  qat  भाग  ी

 भोर  किसी  उपयुक्त  स्थान
 पर

 जहाजों  के  खड़े  होने  के  कुछ  स्थानों  की  व्यवस्था  करने
 सम्भावना की  इस  समय  जांच  की  जा  रही है  ।  पतन  स  के  परामर्शदाता  इंजीनियर  इस

 प्रदान
 की

 वर्तमान  क्षमता  तथा  भावी  श्रावश्यक्ताद्ों को  ध्यान  रखते  पत्तन के

 विकास  के  लिये  एक  वही  योजना  तैयार  करने  में  लगे  हुए  हैं  ।  इस  कार्य  के  परा  होने  में  लगभग

 al  वह  का  समय  लगता  ॥  योजना  के  निष्पादन  के  सम्बन्ध  में  चतुर  योजना

 क
 दौरान  विचार  किया  परामशंदाता  इंजीनियरों  के  प्रतिवेदन  के  तैयार हो  जाने

 परियोजना

 की
 कुल  अनुमानित  लागत  मालूम  होगी

 ।

 चरखा  चन्द्र

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 1 sit  नि०  रह  भास्कर  :
 — «603. =

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 wae

 कितने  भ्रमर चरखा  केन्द्र  खोले उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  1964 के

 att

 1964-65 के  लिये  खादी  तथा  ग्रामोयोग
 क

 डे  को  ग्रामर  चरखा  केन्द्रों  को

 के
 लिये  तने  स कार

 का

 अनुदार
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 ITS

 se  एकक  क

 |
 श्री  जार विधि

 ब
 मंत्रालय

 में  द नाय
 :  अभर  जानकारी  एकत्रित की

 जा  रही  है
 यथासमय  सभा-पटल  पर  रव  दी  जायेगी  ।

 गिर

 म
 S  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 वि
 थी  fao  Yo  भास्कर  :

 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यद  बत  ने  को  कृपा
 करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  वन्य  पशु
 बो  कुछ  शून्य

 एशियाई  देशों  जहां  का  प्राकृतिक

 बात  पर  विचार  कर

 शा ताव रंग
 गुजरात  के  वनों  जैसा  गिर  जंगल  के  शेरों  को  रखने  की

 रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  वे  कौन-कौन  से  एशियाई  देश  हैं
 ?

 साय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  थी  MEATS  खां  ):  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 वन्य  पुत्रों  का  दीक्षांत

 605
 शनी

 दे०  | नथ  नायक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने
 a  तर्या

 करेंगे  कि  :

 त  के  लिये क्या  यह  सच  है  कि  वन्य  पशुप्रों  सम्बन्धी  ear  दल  ने  विदेशी  मुद्र  ि

 अन्य  पशुप्रों  के  निर्यात  की  सम्भावनाओं  को  खोज  करने  का  निश्चय  किया  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  भ्रध्ययन  दल  की  सिफारिश  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 (ai  दा हुन वाज़  :  अप्रैल  1964

 में  सरकार
 San  ध्यान  दल  स्थापित  किया  था  उसका  कृत्य  यद  है

 उपलब्ध  सामग्री  के
 आघार

 पर
 विभिन्न  जातियों

 के
 वन्य  पशु प्र ों  कौर उन्  के  बच्चों

 की  उपलब्धिता  का  अनुमान

 a  पशुप्रों  ्र  उनके  बच्चों  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  प्र पना यी
 जाने  वाली

 नीचे

 कालीन  नीतियों  पर  विचार  करना  श्र  उनका  सुझाव  देना  ;

 )  निर्यात  प्रयोजनों  के  लिये  वन्य  पशुप्रों  ake  उनके  बच्चों  की  उपलब्धिया  में
 ff

 की  लिये  उपायों  को  सिफारिश  शर

 ं

 ह  निर्यात  प्रयोजनों  के  हेतु  वन्य  पशु ग्र ों  की
 विभिन्न  जातियों  का  विक

 Age  ear

 स

 ऐना  हमा  spate  a  a  i  ।
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 व्

 क
 _

 कृषि  विस्तार  में  प्रशिक्षण

 है  रामचन्द्र
 OO

 a  Oo
 १6: 3  घी  धनेश्वर  मीता

 :

 या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  28  1964  के  तार
 रॉकीस  प्रीत

 संख्या  1214 के  उत्तर  के

 6! aay A में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 Oo

 क्या  कृषि  विस्तार  तथा  विस्तार  शिक्षा  में  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  अमरीका

 ae  जापान
 को

 31
 भ्र धि कारियों

 को
 भजने  के  प्रस्ताव  पर

 ज
 सोच  विचार

 कर
 लिया  fé  गा

 alt

 (a)  यदि  तो
 प्रस्ताव  के  ब्यौरे  क्या  हैं

 ?
 व्

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  :  शरीर  (@)  हाँ  ।

 अमरीका में  प्रशिक्षण  के  लिये
 31  अधिकारी चुन  लिये  गये  हैं  ।  इनमे ंसे

 26
 म्रविकारो  अमेरिका  ज

 ज

 चुके  हैं प्रौर शेप 1 |
 5

 शीघ्र  ही  जाने  वाले  हैं
 ।

 ग्राम  सेवक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  पर  शिक्षण  से  सम्बन्धित  शिक्षकों  अरर  मुख्याध्याप

 प्रशिक्षण  की  अवधि  1  महीने  कौर  जिला  ae  ars  स्तरों पर

 विस्तार  पालन  विस्तार  से  सम्बन्धित  क्षेत्र  अधिकारियों  प्रशिक्षण  की  ग्रन्थि  4  से  6

 it तक  के  बीच  जिस  प्रकार  स्थानों  का  वितरण  किया  गया  है  वह  संलग्न  विवरण  में  दिखाया

 पा  है  ।  में  रखी गई
 देखिये  साया  बजट  3131/64]

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  का  सविनय

 07.  श्री  रीडिंग  फिशिंग
 :

 नया  सामाजिक  सुरक्षा  मन्त्री  गढ  बताने  की  कृपा  करेंग

 द
 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  झ्रायोग  ने  देश  के  कुठ

 सी  मार्र्गो  क  किया  है
 ;
 ड

 (a)
 यदि

 तो
 श्री  तक  उसने  किन-किन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  है

 इन  क्षेत्रों  में  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  aTat  ने  क्या-क्या  मुख्य
 wee

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगरनाथ  :  हां  ।
 ्

 उत्तराखंड

 नेफ़ा

 THA,  दौर  कौर  जैसलमेर  जिले

 ं
 लाहौल  atc  स्पीति

 (tt)  प्रभी  तक  आयोग  से  कोई  विशिष्ट  सिफारिशें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  रितु  पहाड़ी

 ी  क्षेत्रों  को  उसकी  सहायता  के  प्रतिरूप  में  कुछ  छूट  दी  जा  चुकी  है  कौर  उनमें  से  कुछ  में

 द  द
 त्रीय

 लिय  भी  खोल  दिये  गये  हैं
 ।  थ

 Agricultural  Development  in  Punjab

 a
 608.

 5.0
 Will  the  Minister  of  Food  and

 कै.डधटप (ए € |
 be  pleased

 waite?
 the  amount  allocated  for  the  development  of

 agric
 in  the  State

 ef  Pun  under  the
 Third  Five

 Year  Plan ;
 ड

 or



 थ

 1964
 ...  लिखित

 उत्तर
 नवविििधिधिधधिविधिधिधििविधिधिधिवाितलाधिणामात्ु््ात्ाभाणनामताधाानााभभगागधा  rr

 (७)  the  amount  utilised  so  far ;  a  oe

 (c)  to  what  extent  the  expenditure  incurred  so  far  has  been  fruit
 1?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (S!  ri

 Shah  Nawaz  Khan) :  (a)  The  Third  Plan  provision  for  Agricultural  Deve  Op-
 ment  Programmes  (including  animal  husbandry,  dairying,  forestry  and  fish

 tes)  1  Punjab  is  Rs.  28-76  crores

 (b)  According  to  the  information  furnished  in  the  Annual  Plan  of
 Punjab for  1964-65  an  outlay  of  Rs.  13.07  crores  is  estimated  to  have  tcen  utilised  durin

 the  first  three  years  of  the  Third  Piar..

 a  nut (c)  The  production  of  certain  iridividval  crops  such  as  rice,  grot ata
 -

 and  cotton  has  touched  new  record  levels  while  the  production  of  other  cro  hag
 een  affected  due  to  adverse  weather  conditions  such  as  deficient  rains,  ff  ds,
 old  wave  and  frosty  conditions  during  the  last  four  years

 Minor  Irrigation  in  Punjab

 re  be .  609.  Shri  Bagri  Will  the  Minister  of  Food  and
 इशारा pleased  to  state :

 (a)  the  amount  of
 grant  given  by  the  Centre  to  the  Punjab  Gov

 ernment

 for

 asa deve ‘elopment  of  minor  irrigation  projects  in  Punjab in

 tee
 1961-62,  I  62-63.

 and  1963-64.

 b)  whether  that  amount  has  been  availed  of  ;  and —

 (c)  if  so,  to  what  extent  the  expenditure  has  been  fruitful  ?  क

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture

 (Shri  Shah  Nawaz  Khan)  :  (2)  6  (b).  Under  the  revised  procedure  for  rendere

 ing  financial  assistance  to  State  Governments,  introduced  from  the  year  1958-
 40,  Central  assistance  admissible  to  various  State  Governments  is  sanctiored  in
 bulk  for  schemes  under  the  head  which  includes
 Minor  Irrigation  and  Land  Development  As  such,  it  is  not  possible  to  indicate
 the  amount  of  Central  assistance  given  to  the  Government  of  Punjab  for  their

 Informa-
 क

 Minor  Irrigation  Projects in  1960-61,  1961-62,  1962-63  and  1963-64.
 tion  with  regard  to  grant  and  loan  sanctioned  to  the  Government  of  Punjab  and

 availed
 of  by  them  during  these  years  for  their

 Agricultural  Production  Schemes,

 including  Minor  Irrigation  and  Land  Development, is  however,  given  below

 (Rs.  in  lakhs.)
 ——  ve

 Central  assistance  Central  assistance

 —

 provisionally
 sance  finally  adjusted

 tioned

 Year

 |  Loan  Grant  Loan  Grant  ः

 rec  re  enter
 0-61  101  *  16  51°57  93°73  47°80
 1-62  82-80  55°97  76°31  $1°13,
 2-63  107°90  73°39  95°10  64 *  1

 64  68  *  24  69°25  Figures  not  yer
 avai

 ble
 (c)  >  State  Gor र  ave  reported  that  the  expenditure  in  4

 on  these  sct  s  been
 fruitful.  re
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 Cooperative  Societies

 610.  Shri  Bagri:  Will  the  Minister  of  Community  Develop
 and  Cooperation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  is  a  fact  that  the  small  cooperative  farming  societies  have

 oved  a  success  ;  and

 b)  if  50,  the  steps  taken  to  make  them  more  fopvlar  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Community  Development  |

 and  Cooperation  (Shri  B.S.  Murthy)  :  (2)  and  (b).  No,  Sir

 Therrogress  of  co-operative  farming  societies  is  reviewed  regularly  in  the

 Ministry  and  action  15  taken  to  resolve  their  cifficult:es  frem  time  to  time,

 A  Committee  has  also  teen  aprointed  by  the  Ministry  urder  the  Chair

 manship
 of  Prof.  D.R.  Gacgil  to  evaluate  the  progress  of  ccorerative  farming

 cieties
 and  suggest  improvementsso  that  the  programme  becomes  not ae

 succe
 essful  but  also  popular.

 ह
 The  report  of  the  Committee  is  expected  in  January

 a
 गेउ  प्रौढ़  चावल  का  राशन  थ

 शना  गुलशन

 न  श्री  नवल  प्रभाकर

 य  तथा  कृषि  बताने की  कृपा  करें
 सच  है

 कि  राजधानी में  युद्ध

 are चीनी  का  रामलिंग किया  जा  रहा  है
 ?

 aaa  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  To  Wa):  4
 नदीं

 ।

 पालम  हवाई  भ्

 12
 श्री  बड़े  :  क्या  सैनिक  उड़डघबन ्  मन्त्री  AS  बताने की  HAT  करेंगे कि  :

 क्या  प्रालम  हवाई  अड्डे  पर  एक  झ्राधुनिक
 बिल्डिंग  बनाई  जायेगी

 यदि  तो  इत  पर  कितना  व्यय  अर

 हवाई  ग्र चके  को  वर्तमान  टर्मिनल  बिल्डिंग  किस  प्रयोग  में  लाई  जायेगी (a At)

 झ्सेतिक  उड्डयन  मंत्री  :  हा ं।

 क wat  प्राक्कलन तैयार  करना  है  ।

 कास  से  प्रधान  मे  spared  rarer  wy  Pale  Tar  का  विवाद

 जिन  गल  रहेगा  ।

 उबर कों  का  शायरी

 थी  बड़े  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे

 os
 pe  pa  महीनों  में  कितने  sit  का  आयात  करना  ad  ei

 (a)  तनी  बिदेशी  मुद्दा  ब्य  होगी  ;  क

 742  a
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 [24

 ATS,

 1886  fafax  vat

 —
 विकि

 ्
 क्या  यह  सच  है  कि  इजराइल  ने  हावरा  का  सम् भरण  करने  के  लिये

 व  रखा  है  भोर
 दि

 &i,
 तो  इत  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  उबर कों  का  झायात  किया  गया  ;  कौर

 भारत  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  उर्वरकों  का  उत्पादन  होता  है  ।
 क

 ह खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  झर

 शुक  विवरण  संगठन है  ।  में  रखा
 ।  देखिये  साया  एल०  Zio  32/641]

 ह
 (  नही ं।

 द

 पग  ब्यितियों  के  लिये  रोजगार  कार्यालय

 ड
 श्री

 गो  हुजानख पहनती  :  कया  सामाजिक सुरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  |

 के  )  कया  अपंग  व्यक्तियों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  सलाहकार  परिषद्  की  स्थायी  समिति

 के  श्रतुसरण  में  कुठ  राज्यों  में  विशेष  रोजगार  कार्यालय  खोले  गये  हैं  ;  क

 यदि  तो  किन  राज्यों  ने  विशेष  रोजगार  दफ्तर  खोले  हैं  कौर  प्रत्येक  राज्य  में  कितने

 रंग  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  गया है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग में  चख  :  हा ं।

 fara  सारिणी  में  वे  स्थान  दिये  गये  हैं  जहां  31  1964  तक  विशेष  रोजगार

 .  =
 ति

 पैसे  दे  तदा

 सतह  तागो  RIN  जय  द  ere

 era

 ११  द

 Ee  उग  2

 कम  संख्या
 स्यान का  णु  व्यक्तियों  की  सह

 थ  क  व  जिन्हें  रोजगार  दिय

 गया

 बम्बई  442

 दिल्लो  380

 194

 149

 झट्मदाबाद  98

 कलकत्ता  84

 बंगलौर  30

 चण्दीगढ़  58

 1,535
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 Written  Answers:  ae

 Oo
 ee  aa

 Bhacra  24
 eee

 (Szka)

 व

 पतों  में  खाद्यान्नों  का  जमा  होना  क

 15.  प्र०  च  बिखरा  कया  खाय  तथा  कृषि  गन्नो  as  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  की  एक  इंजीनियरी  फर्न  ने  गोदियों  में  खाद्य  टर
 गेहूं  को

 सीध ेउ
 तारने के  लिये  एक  नये  प्रकार के  वैगन के  का  प्रस्ताव  रखा  है  ताकि  पत्तन

 में  SN arate के
 जमा  होने  की  समस्या  हल  हो  AK

 याद  तो  क्या
 इस

 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  है  AI
 इस

 मामले  में  क्या  नि
 य

 feat गया  है  ?

 परिवहन  मंत्री  (att
 राजबहादुर

 )  :  ae  हां  ।  बम्बई की  एक  इंजीनियरी

 फर्म  ने  गोदियों  में  खाद्यान्नों  को  खाद्य  टैंकरों  से  सीधे  उतारने  के  लिये  एक  विशेष  प्रकार  के  न  का

 प्रताव  रखा  है
 ।  इस

 प्रस्ताव  में  कोई  नवीन  बात  नहीं  है
 ।  चूं

 कि  मजदूर  वैगनों  से  मशीनों  or
 उतारने  का  fade  करते  हैं  बम्बई  पत्तन  द्वारा  avi  तक  टैंकरों  से  खाद्यान्नों  नो  से ua  रेल

 के

 डिब्बों में  उतारने की  प्रणाली  नहीं  अपनाई गई  है  ।

 ्

 भ्र हमद पुर  निकल  झगर  मिलत  थ

 16.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  este  करेंगे  कि

 क्
 oF

 ै
 क्या  ug  सच  है  कि  नेशनल  शूगर  मिल्स  शभ्रहमदपुर  जो  छ  वर्ष  पूरव  पश्चिम

 बंगाल  में  खोली  गई  at,  मद्रास में  स्थानान्तरित  किया गया  ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?
 ह

 _
 छाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (  भरो  दा०  रा०

 चल

 _

 नही ं।

 (3)

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 से  विधि

 617.
 थी  राम  चन्द्र  मलिक  :

 att
 तन  तह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  10

 sop

 members

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :
 व  थ

 भूख
 से

 मुक्ति  आंदोलन
 के

 श्रन्तगंत  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  से
 कलपे

 कितनी  सहायता  प्राप्त  हुई
 att

 i
 चालू  वित्तीय  बर्क़े  में  क्या  उक्त  संस्था  से  सहायता  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  aerate at)  :  खाय  तथा  कृषि  संस्था

 केवल  एक  समन्वयकारी  अभिकरण  है  कौर  कोई  सहायता  नहीं  देती  है  ।
 यह  संस्था  लाभप्रद

 ह

 का  केवल  प्रायोजन  करती  है  श्र  उनके  लिये  संबंधित  सरकारों

 दिलाने  का  प्रयत्न  करती  है  ।  भ्र काल  सहायता  सम्बन्धी  झाक्सफो्ड  के  साथ  किये

 7445
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 15  1964
 OE

 _  लिखित  उत्तर

 समझौते  1963 में  इस
 संस्था  ने  व  iw  दुग्ध

 क  को  302,500

 डालर के  म  a  aah  वाद्य  म  स  Bee  ह  सा

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  मंजूर  की  गई  अथवा  मंजूर  की  जा  रही  प  योजनाओं BY

 सख्या  7  है  फिर  प्रत्याशित  सहायता  का  अनुमान  700,000  डालर  लगाया  जाता

 a

 थ  मत्स्य  क्षेत्र  संचालन  प्रशिक्षण  सत्या

 an
 है

 राम
 चन्द्र

 मलिक  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  10  1963

 के

 तारांकित  प्रश्न  संध्या  573  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 कोचीन  में  मत्स्य  क्षेत्र  संचालन  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  करने  में
 रब

 तक  कया  प्रगति

 हुई
 झोर

 योजना  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  दा०  करा  (%)  श्रीकाकुलम  के

 त्र  संचालन  की  केन्द्रीय  संस्था  का  श्रीपचारिक  उदघाटन  16

 eee

 को  कियां

 ता  था  चता

 म

 त समय  तला  ASS

 SSE  द

 क  (1)
 मास्टर  फिरते

 कोसे  ( fafart  सैकिण्ड
 हैन्स  )--16

 इक  a;
 भोर

 द  (2)  इंजिन  चालकों  का  1964 से  ।

 क

 पूज्य  सरकारों ने  21  प्रशिक्षणार्थी प्रथम  पाठयक्रम  के  लिये  प्रौढ़  8  प्रशिक्षणार्थी

 Sis

 is
 क्रम  के  लिये

 भेज हैं  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  6  गर-सरकारी  प्रशिक्ष  साथियों  को  भी  प्रथम

 खिला
 दिया  गया  है  |  द्वितीय  पाठयक्रम  में  कुछ  गैर-सरकारी  प्रशिक्षणार्थियों  को  भी  nfs

 ute  विचार  है

 उपबन्ध इस  योजना  के  लिये  तृतीय  योजना  में  कुल  61  लाख  डालर  की  राशि

 किया  गया  है  |

 उड़ीसा में  चैन  हि

 61

 a

 चन्द्र  alan:  क्या  खाय  तवा  कृषि  मंत्री यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या
 यह  सच  है  कि

 1963-64  र
 लिलि

 विच

 प

 ल

 ager

 लती

 मिलें  पटले  से  ही  स्थापित  की  गई  हैं
 झ्रथवा  स्थापित  करने  का

 झोर

 यदि  ६1,  उन  स्थानों  के  क्या
 नाम  हैं  जहां

 ये
 मिलें  पहले  से  ही  स्थापित

 प  ७ हवा  स्थापित  की  जायेंगी  पौर
 केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा
 iejatess

 राशि  दी

 दगी
 ga

 दी
 जा चुकी  =
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 ©  eee

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दा०  रा०  प्रौढ़  (a).

 एं
 सरकारी  चीनी  मिल  1963-64  में

 जिला  गंजम  में  स्थापित
 की  गई

 थी

 ॥

 i

 1964-65  में  किसी  aa  सटकारी  चीनी  मिल  के  स्थ/पित  किये  जाने  की  ore  नहीं है  ।

 31  1964  तक  मास्का  सहकारी  चीनी  उद्योग  मास्का की
 पूंजी  में  भाग

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  को  10.  38
 लाख  रुपये  दिये  गये  हैं

 ।  इस
 प्रथ

 फे  लिये  चालू  वित्तीय
 1964-65

 में
 4

 लाख  रु०  का
 भाषेतर  उपबन्ध

 Oat feat गया है
 4

 ह

 भिखारियों फे  बालकों  के  लिये  शिक्षा  की  व्यवस्था  ्

 620.  श्री  राम  चन्द्र  मलिक
 :

 क्या  सामाजिक सुरक्षा  मंत्रो  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 क्या  देश  में  भिखारियों  के  बालकों  के  लिये  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने करने  का  कोई  प्रस्ताव

 रकार के  विचाराधीन

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 fafa  मंत्रालय में  उपमंत्री  जाता
 डो  । परन्तु  भिखारियों

 बालकों  को  देश  के  wea  बालकों  की  तर हूं  निश्चित  स्तर  तक  निःशुल्क  शिक्षा  प्राप्त  करने  का

 अधिकार  थ

 an
 oe

 we

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सुन्दरबन  क्षेत्र  में  बदलियां  पकड़ता

 621.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृष  मंत्री  यट
 one

 कृपा  करेंगे  कि  :

 _  क्या  केन्द्रीय सरकार  पश्चिमी  बंगाल  की  राज्य  सरकार  ने  मिलकर  पश्चिमी

 बंगाल
 के

 सुन्दरवन  क्षेत्र  में  मठली  पकड़ते  की  एक  योजना  बनाई
 कौर

 क
 ्  यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  zag

 ?

 खाय  तवा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  ato  रा०  are  (a)  सुन्दरम

 क्षेत्र  में  मछली  पकड़ने  का  प्रश्न  इस  समय  विचाराधीन  है  शरीर  वाणिज्यिक स्वरूप  की  कर  क

 थ  योजना  तैयार  नहीं  की  गई  है  ।  एक  वाणिज्यिक  योजना  को  प्रारम्भ करने  की

 ्  माथों  का  पता  लगाने  के  लिये  केन्द्र  ने  खोज  प्रो  भ्रनुतन्धान  का  एक  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  है

 धौर  इसके  साथ  साथ  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  कुछ  नौकाएं  भी  तटीय  जल  में  मछलियां  पकड़

 रही  सारी  कार्यवाहियों के  वापसी  मेल  के  लिये  प्रशासनिक  प्रबन्ध  भी  किये  गये  हैं  जिससे

 कि  परिणामों  का  शोघ  पता  चल  जाये  ।  वर्तमान  योजना  के  शत  क्षेत्र  के  स्थानों

 में  विभिन्न  प्रकार के  गायकों  से  मछलियां  पकड़ो  जायेंगी  जिससे  za  पता  ले  सके  कि  वहां  कितनों

 में  मछलियां  हैं  तया  उनके  पकड़ने  के  लिये
 कौन

 से  यंत्र  उपयुक्त  हैं
 ।

 सर्वेक्षण  पूरा  होने

 क

 {  यदि  ass  परिणाम  निकले  तो  मछली  पकड़ने  को  एक  वाणिज्यिक  योजना
 -

 ग जायेगी  ।
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 622.0
 |? है  बेडर  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या
 aa’  को  एक  संदर्भो  विषय

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव
 स सरकार

 के  विचाराधीन

 धीर

 यदि
 तो

 यद हठ  किस  अवस्था पर  है  ?

 थिलन  rai

 हरे  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 शाहबाज
 जी  नही ं।

 लि

 623.  श्री  ह०  प०  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  भगा  ar की  कृपा
 करेंगे  fig.

 बैर-सरकारी  व्यक्तियों  की  भूमि  में  प्रभावशाली  मिट्टी  संरक्षण
 कार्य  के  लिये  केलर  त

 था  राज्यों

 द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 cet  mtr भूमि  दोनों  के  लिये  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  प्रभावशाली  मिट्टी  संरक्षण  कार्य  क्रम  बनाने

 के  लिये  निम्न  कदम  उठाये  गये  हैं

 मिट्टी  संरक्षण  योजनाओं  क्रियान्विति  के  लिये  तुरीय  योजना  में  पर्याप्त

 उपबन्ध  किया गया  है  ।

 द

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 द्वारा  एक  केन्द्रीय मिट्टी  संरक्षण

 ais  स्थापित
 किया  गया

 है  जो  कि  मिट्टी  संरक्षण  में  भ्रनुसन्धान  राज्यों  को  मिट्टी  संरक्षण  योजनाएं

 तैयार  करने  में  सहायता  इन  योजनाओं  के  लिये  तकनी  की  कर्म  चोरियों  के  प्र  श

 क्षण  का  प्रबन्ध  करने  कौर  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  पर  सिफारिश  करने  के  लि
 ब

 जिम्मेवार  है  ।

 अधिकांश  राज्यों  उपयुक्त  भूमि  संरक्षण  प्रारम्भ

 करने  प्रौढ़  उनके  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  सिफारिश  करने  के  राज्य भु

 संरक्षण  as  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 अच्छे  तकनीकी  तरीके  पर  भूमि  संरक्षण  कार्यक्रम की  क्रियान्विति  के  लि
 लये  राज्यों
 लिली

 में  भूमि  संरक्षण  संस्थाएं  स्थापित  की  गई  हैं  ।

 ह
 |

 भूमि  संरक्षण  कार्य  का  खर्चा  उठाने  के  लिये  काश्तकारों  को  सरकार  द्वारा ह
 सहायता भर  ऋण  दिया  जाता है  ।

 मि

 (5:)  जल  विभाजक  श्राघार  पर  कार्यक्रम  की  प्रभावशाली  क्रियान्विति  के  लिये  ह
 शक्य

 भ्र धि कार  wen  करने  के  लिये  अधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  भूमि  संरक्षण  सम्बन्ध

 द
 विधान  बना  लिये हैं  ।

 ै
 भारत  सरकार  की  अखिल  भारतीय  मिट्टी  तथा  भूमि  प्रयोग  सर्वेक्षण

 ज्यों

 रो  प्रभावशाली  मिट्टी  संरक्षण  कार्य कम  बनाने  में  सहायता  देने के
 iT b fi
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 ग

 Fada

 या  कम  प्रयोग  सवाल  करती है
 ।  faz  संरक्षण  सम्बन्धी  समपारों  पर

 न  करने  शरीर  पड़ोस  के  काश्तकारों  को  उनके  परिणामों  का  aq

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  देश  के  विभिन्न  भागों में  9  fax  रक्षण

 es

 प्रदर्शन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किये  गये हैं  ।  इन  केर  घरों  में

 मद्दी  संरक्षण  के  बारे  में  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता  हूँ  ।

 लघु  तिहाई  परियोजनाओं

 624,  MAT  करेगा  क की  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यट दू  बताने  की
 करेंगे

 fe

 (#) )  क्या  राज्यों  में  लघु  सिंचाई  afar  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कोई

 दी

 at

 gow

 भ्र ौर

 यदि  ही
 या  et  सहायता  योजना  के  cag  से  stata  &  2  -

 कौर
 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़ खां  ):

 awa  सिंचाई  कार्यक्रमों  की  शीघ्र  क्रियान्विति  के  लिये  ana  योजना  के

 afar  राज्यों  के  योजना  के  अधिकतम  विधिक  व्यय  से  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  दी

 गई  है  जो  कि
 निम्न

 er धि  विविधा  ee
 prop उ  yy

 ब
 य

 _  ली  joke
 oo  a

 re 61-
 a

 3  50

 1962-63.  26
 =

 oo
 =  85

 Oo
 12

 न-व  __  गरीर  कृषि  उ  उत्पादन  कार्य  के

 ee

 इस प्र
 पर  भी  कि  क्या  सहायता की  ये ब  राशियां  योजना  के  भ्र धिक तम  निर्धारित

 ie ae | WV  होगी  या  1965-66  के  लिये  योजना  पर  विधिक  चर्चा  के इ  arm,

 किया  जायेगा  ॥

 मम  जम्म  मे  पर्यटको ंफ  लिय  ब्रा वास  स्थानों  की  व्यवस्था

 625.
 श्री  इमाम  लाल  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  गे  far

 ह  क्या  सरकार  इस  से  अवगत  है  कि  श्रीनगर  को  विमान  द्वारा
 जा  स्

 पर्यटकों  ake  श्रव्य  यात्रियों  को  मौसम  की  खराबी  के  कारण
 जत

 जम्मू  में  रुकता  पड़ा  तो

 पर  उनके  लिये  ठहरने  की  उचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  उनको  aga  ais

 सामना करना  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती

 परिवहन  मंत्री  (ati  राज  क  जा
 हॉ  १

 हम
 यह  जानते  हैं

 कलि

 ल

 SuSOn

 कारण जब  इता  है  तो  पर  ठहरने

 लिंग  पृच्छा  सात  मिलता  |  ्
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 ऊंची  oa  वाले  पर्यटकों  के  लिये  जम्मू  में  इस  समय  निम्न  उचित  स्थान

 उपलब्ध

 सरकारी  भ्र तिथि  घर----दो  कमरों  वाले  चार
 सेट

 प्रेरक  स्वागत  केन्द्र--दो  कमरों  वाले  दस  सेट  ।

 मू  तथा  काश्मीर  तृतीय  योजना  में  जम्मू  में  एक  होटल  के  नि  ण  के  लिये

 7  लाख  रु०
 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इस  होटल  में  50  पलंगों की  व्य  तथा  होगी  ॥

 aerate  उपाय  के  रूप  में  स्वागत
 जम्मू  में  वर्तमान  आवास  स्थानों  के

 नवीकरण  पर  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  are  वित्तीय  वर्ष  में  50,000  ra  करना

 उद्योगों  में  भविष्य  निधि  wears

 626.  थी  काशीनाथ  प  .£  क्या  सामाजिक  चिलक  ि  नला  —

 कि

 |

 क्या  सर
 रकार

 कुछ  _  उद्योगों  में  भविष्य  निधि  अंशदान
 की oe
 SS  चाहती

 व

 न  ९००

 त+  कर

 लपक

 ए

 कंडम

 टी  न  गी
 ?

 म थ मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  श्र (

 निधि  (SS HAI afafraa,  1952  के  अन्तर्गत  भविष्य  निधियों  के  लिये  cet
 a कमंचारी भविष्य ही बढ़ी हुई दर

 उद्योगों

 aCe

 श्री  ८  सिला

 मिशन
 i  oe

 eo

 चाय के  बागान  राज्य
 से  के  बा  ।

 द
 काफी  के  बागान  ।

 व

 भ
 ह  के  बागान

 थ
 पची  बागान  |

 fae  के  बागान

 To  ca  जानें

 rit की  खानें  ।

 ने  की  पत्थर  की  खानें
 ।

 ने  की  खाने ं।

 10  प्रौद्योगिक  पावर  अल्कोहल  उद्योग

 ti  awe  की  का  उद्योग ।

 12
 कॉफी  साफ  करने  की  स्थापनाएँ
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 योगों  में  भा स  साव req  नि  ि

 627  ही थी  काशी
 नाथ

 पांडेय
 :

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बता

 क्या  सरकार  भविष्य  निधि  की  योजना  को  नाक  के  कारखानों  जो
 कि

 कारखाने  अधिनियम  के  अन्तर्गत  ma  लागू  करना  चाहती  है  ;
 कौर

 )  यदि  तो  कब  तक
 ?  ः

 fafa  area  में  उपमंत्री  जगन्नाथ
 :

 जी
 नहीं  ।

 wee
 aq  अधिनियम के  अंतगर्त ि  जि  र

 #
 G

 नहीं  जाते  लाग  करना  अधिक  समझेगी  |  ब

 ie

 628.  श्री  बीरेन
 दस

 :
 क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री

 |  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्षों
 में  देश  में  पटसन  की 1963  को  समाप्त  होने  वाले  गत  5

 ह
 बेती  क  :  कुल  क्षेत्र  कितना  था  ;  -

 द
 इस  safe  में  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ

 ;  कौर

 (7)
 पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाये  गये

 साथ  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 wr  )

 i. के
 a  व  कि  अली  eg  a  क

 ios

 oo
 ay  1958-59 से  1962-6

 pee
 मौसमों

 में
 देश  में  पटसन  की  छे  ती

 वि  का  एकड़  योग  तथा  उत्पादन

 -

 हेक्टेयर  )  किलोग्राम  की
 भा

 र  गांठें )

 1958-59  733  5,199

 1959-60  682  4.534

 *  1960-61  612  4,014

 रिसीट

 923  6,398

 851  5,449

 ee
 greta

 )  देश  में  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सभी  पटसन  उत्पादक  राज्यों

 पटसन  विकास  योजनायें  आरम्भ  की  गयी  हैं  ।
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 1886  )  लिखित  sat

 a

 पटसन  विकास  योजनाकारों
 के

 अ्रन्तगंत निम्न  उपाय  किये  @

 )  wee  बीजों  का  प्रयोग  ।

 (2)  अच्छे  सामान  का  प्रयोग  |

 (3)
 प्नच्छ  कृषि  साधनों  को

 (4)  संयंत्र  संरक्षण  उपायों  का  7 ATATAT |

 (5)  vacant का  वितरण

 (6)  रेटिंग  सुविधाओं में

 इनके
 पांच  प्रयास  पश्चिम

 aes  err  ae  गादिया पश्चिम  पुनिया  तथा  सहरसा  बिहार  जहां  प  |  प्रति एकड़  उपज

 कम  ए
 पटसन  की  सघन  खेती  योजना  के  जिसे  पैकेज  स  जाता

 मंजूरी  दं  गयी है  4.0

 28 राष्ट्रीय राज  मानें  संख्या

 का  oe
 की  कृपा  करेंगे  कि 629.  भो

 ato  नाय  तिवारी
 क्या  परिवहन मंत्री  यह  बत

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  28  के  विकास  संबंधी  ar  त्याग दी  गयी  है

 ite  हीक  कक

 द

 वीर
 ee

 )
 यदि

 तो
 पूर्ण  रूप  से  इस  काम  को  त्याग  देने  के  क्या  कारण

 परिवहन  मंत्री  (  भी  राज
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ga  राज मा गें  के  विकास  एवं  सुधार  के

 खिल दी  गयी  वह  सभी  हो  रहे  हैं  ।  वर्षा  ऋतु  काल  में  मौसम  की
 vat  के

 हसा इ ाा को  करना  पड़ा  था  |

 Tourist  Guides

 630  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Willthe  Minister  of
 Transpo!  rt  be  plea-

 0  state
 क

 a)  Whether  an  increase  in  the  daily  rates  of  the  fees

 of  |
 urist  guides

 der  the  consideration  of  the  Government ;

 (b)  if  so,  the  time  by  which  these  will  be  increased  and  the  ins

 crease;  and

 (c)  the  present  rates  of  the  fees  of  the  tourist  guides  ?

 The
 Mi

 ae

 ter  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)
 ‘have  already  been  increased  with  effect  fale -

 res Ve  fees  of

 Tourist  May,  1964.
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 (by ८
 The  revised  rates  of  Guide  fees  as  also  the  rates  prior  to  15th

 May,  I
 in

 i
 (c)

 |  े >  n  below  :

 RAT  ;  PRIOR  TO  15th  MAY,  1964  :

 (a)  F  Local  sight-seeing  :

 Half  day.  Full  day.

 (i)  3  or  below  Rs.  8:00  द रि&. 12  12-00

 Rs.  10-0
 a

 (ii)  4  to  15  Rs.  15

 (iii)  15  and  above.  Rs  Rs.  जब (0 *  (
 0.0  plus

 ris

 Re. I  0  per  addi-  Re  per  addi-

 tional  101  ग  11151  sub-

 above  5.0
 ं  st  over

 &
 ti

 on

 ect  गम्
 a  maximum

 maximum  ल  Rs  [ 1२७  0°00

 15°00.

 (b)  For  out-stations

 No.  of  tourists
 ee

 (i)  3  persons  or  less  Rs.  15000

 e  Rs.  18°00  OS (ii)  4  to  15  persons

 (iii)  over  15  persons  Rs  lus  I/-,  per
 ad  yur  over  and

 ‘above  15  subjec  0  8  maxi-

 थ  mum  of  Rs.  23/

 (For  outstations  a  he  1  €
 spent  on

 duty).  baal  ae
 fees  prescribed  were  irres

 PRESENT  RATES  WITH  EFFECT  FROM  isth  MAY,  1964.

 (a)  For  Lo  ht-seewng

 No. 0  1115 (15  Half  day  Full  day

 =
 (i)  4  or  below  Rs.  10°00  15°00

 (ii) §  to  15  Rs.  12  "00  RS

 (iii)  15  and  above  us  Rs Rs.  12°00
 1t10Nn

 00  plus

 50  per  a  per  addition-
 al  tourist

 :
 bject  to  al  ourist  sub-

 a  maxim  of  Rs.  ject  a  maximum
 ne  15°00  of  j

 $.  22°00.

 (b)  For  Ouztstations

 (i)  4  persons  or  less  Rs.  18°00

 (it)  to  15  persons:  Rs.  22°00
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 ल  क  ee  सुक

 ड

 (iii)  Over  15  persons  Rs.22"00  p  us  p  per  addi-
 tional  tourist  0  द and  above

 _  ५ subject  to  a  maximum  of

 Rs.  25:00.
 थ

 ec  nt  on (For  outs  ्  सस  क जगा  1  are  irrespective  of  the  time  5]:

 duty)

 In  addi  is,  guides  are  now  entitled  to  overtime  fees  at  the  rate

 of  Rs.  2  *  00  h  r  for  local  sightseeing  provided  the  duty  extends  beyond  eight
 hours  Oventin  e  is  allowed  for  outstation  assignments.

 गिर  दोनों  का  निष्क्रमण

 631  पा  करेंगे कि atx.
 के०  देव  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 क्या
 गिर  में  से  शेर  निकल  गये

 Ir a4  )  यदि  तो  वह  शेर  किन  क्षेत्रों  में  चले  गये  हैं  ;  ग्रोवर

 _  इस  बहिर्गमन  के  क्या  कारण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  सामान्यत

 गि  वन  से  मानसून  में  शेर  वहां  मक्खियों  ak  मच्छरों  के  कार  तटवर्ती  क्षेत्रों  में
 ह  द

 जाते  हैं  शौर  इस  मौसम  के  पश्चात्  लौट  wrt  शेर  गिर  के  बढ़  जाने

 से  मछलियों  sie  मच्छरों  anf
 को

 पसन्द  नहीं  परन्तु  मतलब  नहीं  है

 थ कि  शेर  वहां  से  निकल  गये  हैं
 ।

 ate  wer  ही  नहीं  उठते ।

 Polishing  of  Rice

 Shri  Chandak  :  Will  the  Minister  sf Food
 632.  of  Food  gana

 be  pleased  to  state
 क

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  draw  1e  fact  that
 double  polishing  of  rice  results  in  wastage  of  rice  and  also  wc its  nutritive

 alue;

 (b)  whether  hand  pounding  of  rice  can  save  such  wastage  and  —  of
 rice  can  be  overcome

 thereby  ;  and

 (c)  Government’s  reaction  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agricu
 D.  R.  Chavan):  (a)  Yes.  ure

 (0)  Hand  pounding  results  in  a  higher  percentage  of  broken  rice  and  sh  ह

 age  of  rice  cannot  be  overcome  thereby.

 (c)  Double  polishing  of  rice  results  in  loss  of  nutrition  owing  to  the
 moval  of  nutrients  which  are  concentrated  on  the  outer  layer  ofthe  rice  grain.

 1is  loss  is  less  in  the  case  of  hand  pounding.  More  nutrients  can  be  1  ined
 the  milled  rice  by  undermilling.  It  is  necessary  to  adopt  modern  tect  ques

 ocessing  to  increase  the  outturn  of  rice  from  paddy.
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 Written
 answers

 we  eptember  15,  1964
 ee

 दुघ  की  बोतल  में  मक्सी  थ

 की 5.  श्री  मुहम्मद  इलियास  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें
 की  कृपा  करेंगे कि

 |  कया  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  दारा  भ्रमित  मास  के  आरम्भ  में

 स्वास्थ्य  मंत्री  को  दी  गयी  एक  दूध  की  बोतल  में  एक  मक्खी  पाई  गयी  थी  ;  कौर
 ल्

 यदि  इस  कत्तेव्य-प्रवहेलना  के  लिये  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  अधिकारियों

 े  विरुद्ध  क्या  कोई  कार्यवाही  को  गयी
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  खां  )  :  शौर

 स्वास्थ्य  मंत्री  के  निजी  सचिव  ने
 22

 जुलाई
 1964

 को  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को
 लिखा

 कि  दुग्ध  योजना  से  खरीदी  गयी  दूध  की  बोतल  में  मक्खियों  या  कीड़ियों  का  एक  जोड़ा

 पाया  जो  बोतल  को  हिलाने  पर  ही  दिखाई  देता

 द  दूध  की  बोतल  का  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  किस्म  नियंत्रण  प्रयोग  शाला  में  निरीक्षण

 कि  1  गया  ।  प्रयोगशाला  के  मुख्य  अधिकारी  के  प्रतिवेदन  से  पता  चला  कि  बोतल  में  मक्खी

 या  कीड़ा  नहीं  थी  यद्यपि  कुछ  रंग  वाला  ge  का  फैट  उस  में  था
 ।

 उस  प्रतिवेदन  के
 र  हिदायतें  जारी  कर  दी  गयीं  कि  इस  प्रकार  का  दुध  का  फैट  या  झ

 हल ध  में  नहीं  होनी  चाहिए  ।  ही

 बाहर  को

 खाली  ग्रामोद्योग  a

 उत्तर  खंड
 se  _  े
 ्

 श्री  (०  मधुसुदन  राव
 कया  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 मि  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  क्षेत्र  जिस के  लिये  कुछ  समय

 पुर्व  एक  एकक  बनाया  गया
 अपने  काम  में

 कितनी
 प्रगति  की  है  ;  शौर

 (a)  इस  एकक  द्वारा  वर्ष  1964-65
 के  लिये  क्या  कार्य कम  बनाया  गया

 है  !

 विधि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  जगन्नाथ  एक

 विवरण  dey
 है  ।

 प्र  wet  म  रखा  गया  दिये  एल०  टी०  3133/64

 वर्ष  1964-65
 के  कार्यक्रम  में  सुती  तथा  ऊनी  खादी  का

 निभ  i  के  प्रयोजनार्थ  ऊन  का  विवरण  तथा  ग्रामीण  औद्योगिक  कार्यक्र
 का  विकास  भी

 शामिल  ट  ।

 सादी  तथा  ग्रामोद्योग आयोग  तथा  लाव

 ग्रामोद्योग  हस्ब

 6  “  fom  दशरथ  देव

 श्री  बीरेन  दत्त

 ह  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 1958-59,  1959  “6  तथा  1961-62 की  भ्र वधि  में  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  एवं  खादी  ग्रामोद्योग
 i  के  के  जर

 सरकार  से  किन  किन  को

 पक  प्राप्त हई
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 1
 1886  )  लिखित  उत्तर

 ux  केल  See  or

 उ  उकल  बहत  at  wera  काता

 ऐसी  कौन  सी  संस्थायें  हैं  जिन्होंने  सहायता  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  काम  करना  बन्द

 दिया  mix

 द  a: 5 x
 (a)  ऐसी  कंस्थाप्रों से दिये से  दिय  गय  ऋणों को  कल  करने  के  लिये  क्या  करम  उठा  शश

 विधि  मंत्रालय में  उपमंत्री  जगना राव  )
 से  आयोग की  कौर  से

 '

 नि  500 रय  ख.दी  तथा  ग्रामोद्योग  एक  जा  (  से  प्रतीक  पं  विकृत  संस्थाओं  त  था  लगभग

 तारो

 पंस्थाद्मों को  सहायता दी  जाती  ।  इसलि  सुचना  एकत्र  करने में  काफी  समय

 लगेगा  |

 )  आयोग  द्वारा  जिन  राज्य  बोर्डों  तथा  सहकारी  संस्थानों  को  सीधे  भ्रमरी  ऋण

 bait

 उनसे  वसुल  करने  के  लिये  निम्नलिखित कदम  उठाये  गये  हैं

 (1)  भार  साधक  arte  के  उप  मुख्य  कार्यपालक  शिकारी  के  अधीन  एक  विशेष

 वसूली  विभाग  स्थापित किया  गया  उसके  द्वारा हर  मास  वसूल  किये  गये  ऋण  की  रिपोर्ट  आयोग

 को  द

 की

 ।

 (2)  राज्य  बोर्डों  से  ऋण  वसूल  करने  के  लिये  आयोग  के  उप  प्रधान  fate
 त्  गोरों

 के  प्रधानों को  लिखते  हैं  ।

 (3)
 सहकारी  संस्थाओं  से  ऋण  वसूल  करने  के  लिये  सहकारी  संस्थाओं  के  रजिस्टर

 रो

 की  सहायता  प्राप्त  की  जाती  हैं  ।

 संस्थापकों के  विरुद्ध  दीवानी  दावे  एवं  फौजदारी की  शिकायतें  की  जाती  1

 (5)  at  ऋण  चुकाने  में  जो  कठिनाइयां  कराती  हैं  उन्हें  समझने  के

 =

 हैं  at  जहां  कहीं  एसा  करना  सुकर  हो  वहां  वित्तीय  सहायता दे  कर  काम

 नः  चालू  करने  के  लिये  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है
 ।

 द

 व त्रिपुरा में  अम्बर  चरख

 rar  दशरथ  देव
 636

 श्री  बीरेन  दत्त

 रेंगे  कि
 :

 कया  सामाजिक  सुरक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 fage  में  नम्बर  चरखे  चलाने  पर  दि

 खच की  गयी

 देसम्बर, 1963 तक कुल कितनी धन राशि क थि थ व ज ३ ्

 नम्बर  चरखा  केन्द्र  किन  किन  स्थानों पर  चालू  किये  गये

 अब  एसे  चरखे  कितनों  संख्या  में  चल  रहे  हैं  ;

 ऐसे  चरखों  से  कुल  मासिक  कितना  उत्पादन  होता  है

 इन
 चरखों  पर  कुल  कितने  पुरुष  एवं  स्त्रियां  काम  कर

 द  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  जगन्नाथ  राव  से  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रद्दी  है

 यथा दलता पदरतररचतान्ताहशीत ः थ ब. थ न क BS  755
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 wien

 Anon

 Suratgarh  Agricultural  Farm

 637.0  Shri  P.  L.  Barupal  Will  the  Minister  of  Food  and  A  on
 ture  be  pleased  to  state

 (a)  the  extent  of  damage  caused  to  crops  in
 Suratgarh  Agricultural

 ह Farm
 run  by  Government,  as  a  result  of  the  recent  floods in  the  Ghaggar  river;  and

 (b)  whether  Government  propose  to  take  some  positive  steps  to  prevent
 the  recurrence  of  this  loss  in  future  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agricultur

 (Shri
 Shah  Nawaz  Khan) :  (a)  The  damage  done  to  crops

 including
 plan-

 tations  in  the  Orchard  at  the  Farm  up  to  the  31st  August,  1964  is

 an
 at  Rs .  8-77  lakhs.

 (b)  Work  on  a
 comprehensive  scheme  costing  Rs.3  ्य  crores  to  con

 egulate  the  Ghaggar  floods  is  in  progress.  roland

 सामाजिक कार्य  संबंधी  भारतीय  सम्मेलन  थ

 638.  श्री  बाडिया
 :

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करे  v7

 10  अ्रगस्त
 से

 135A,  1964  TH  मध्य  में
 अनुसूचित

 ध्रनुसूचित शादी  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  हुए
 न्राभाणिक  कार्गो  सम् बस्ती

 भारतीय  सम्मेलन  द्वारा  क्या  सिफारिश  की  गयीं  ;

 उन  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्र  भोपाल
 में

 हुई

 की  सिफारिशें भ्र भी  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।  उस  गोष्ठी  में  अ्रनुसूचित  तथा  अनुसूचित  |
 प्राचीन  जातियों

 की
 सदस्यों

 पर
 विचार

 किया  गया
 ।

 गोर  mre  पिछडे  चों  eer

 पर

 यहां  कर्मो  नहीं की  गई  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  क

 ्
 मेहतरों के  लिये  हाथ  गाड़ियां

 639.  काजोल  कर  :
 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि  :

 बचाने
 की

 लिये  जो vas क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  मेहतरों  को  मल  सर  पर  ढोने  से

 हाथ  गाड़ियां उपलब्ध  करने  की  योजना
 थी

 वह  सफल  हो  रही
 है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उस  योजना
 को

 उचित  रूप  से  कार्य  रूप  देने  के  लिये  सरकार  क्या  कायें

 .  कर
 रही

 है
 ?

 यह  बात  गलत  है  कि सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  (  श्रीमती  चन्द्र

 वह  योजना  अ्रसफल  हो  गयी  है  ।  यह  सच  है
 कि

 कुछ  क्षेत्रों  में  गैर-सरकारी  निकायों  द्वारा
 रखे

 मेहतरो ंने  इस  योजना  के  प्रति  ठीक  प्रतिक्रिया  नहीं  दिखाई  चू  कि
 मल  उठाने  की  एक  परम्परागत

 चली  ग्रा  रही  है  ।  परन्तु  नगरपालिका  के  मेहतरों  में  इस  योजना  की  भ्रच्छी  प्रतिक्रिया  हुई  है  ग्र

 देश  के  अधिकतर  भागों
 में

 गैर-सरकारी  मेहतरों  में  भी  यह
 सफल

 रही
 है

 स्थानीय  निकायों (a)  मेहतरों  की  स्थिति  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार

 को  ष॑  1961-62  में  अधिक  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  थी  ।

 गत  सकार

 न

 गई
 ४ pe!

 थ
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 मेहतरों  द्वारा  म
 >  सरों  पर  उठान ने  की  प्रथा  को  समाप्त  ने  में  सहायता  करने

 इस
 विषय

 में

 मंत्रणा  देने  के  ए  एक  मंत्रणा  समिति  fara  की  थी  ।

 ्  थ

 दिल्ली  gray  योजना  का  कर्मचारी  वर्ग

 द

 640.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 ila

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  श्रेणी  तीन  कौर  श्रेणी  चार  के  ऐसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जो  तीन

 वर्ष से  भी  भ्रमित  समय  से  काम  कर  रहे  हैं  परन्तु  जो  तक  अस्थायी  कम  चार
 ्

 ).  उनके  स्थायी  न  बनाये  जाने  के  कारण  हैं
 ?

 ्

 ...  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  दाहनबाज्ञ खां  )  :  ()  श्रेणी
 तन  के

 296

 श्मा  र  श्रेणी चार  के  281  कर्मचारी  ।

 सरकार  के  सामान्य  झ्रादेशों  के  इस  प्रकार  तीन  से  भर्ती  किये  गये  ्र

 प  दों के  केवल  80  प्रतिशत  पदों  को  स्थायी  घोषित  किया  जा  सकता  है  and कि  उनके  सुपुर्द
 किये

 ह
 गये  काम  स्थायी  प्रकार  के  हों  ।  इ  लिये  सभी  कर्मचारियों को  स्थायी  नहीं  बनाया

 सकता |  इसके  विभिन्न  श्रेणियों  में  स्थायी  पदों  को  मंजर  करने  पदों  पर  काम  कर

 वालों  को  स्थायी  घोषित  करने  में  समय  का  wae  भी  होता  है  चंकी  स्थायी  बनाने  से  पहले  कई

 प्रकार  की  औपचारिकताओं को  पूरा  करना  पड़ता  जेसे  वरीयता  सूचियों  को  तयार  करना

 उम्मीदवारों की  ग्रहीत  सम्बन्धी  भर्ती  नियमों का  निरीक्षण  ;  उम्मीदवारों के  निजी  रिकार्ड

 देखना  कि  उनकी  डाक्टरी  जांच  हुई  है
 कि

 नहीं  शादी
 ।  इस  समयान्तर को  कम  करने  लिये

 हूं  निश्वय  किया  गया  है  कि  सभी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  के  प्रश्न ॥

 लिये  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  अधीन  तक  अलग  विभाग  खोला  जाए  |  ह  छह

 ्

 पद्  पालन  श्रावित चो  a

 641.  श्री  घर्मेलिगस  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 या  सरकार  ने  एक  गेर-यश-चिकित्सक  की  नियुक्ति  पश  पालन  oe  के  रूप  में

 कौर
 की  है

 ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़ at):
 जी  हां

 @
 जो

 शतं मान  पशुपालन  आयुक्त  है  वह  इस  पद  के  लिये  निर्धारित  विश्क  श्री  ताशों

 को  पूरा
 करते  हैं  ।  वह  पशु  जेनेटिक  sa  में  एक  विशेषज्ञ  हैं  ।

 थ थ

 क
 Phulphur  Parliamentary  Bye-Election

 ह

 oo
 Prakash  Vir  Shastri:  Will  t  he  Mi  ster  of  Law  be  pleased

 to  state  fo  ne Muni

 (a)  whether i  -is  a  fact  that  the  Phulpu
 ं was  scheduled  be  held  in  October,  1964

 ary  bye-election
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 ee
 ननि it  is  aioe a  fact  that  the  dates  of  the  bye-election  ave  been

 ided  >  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor  ?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Law  (Shri  Jaganatha  Rao)
 No,  Sir.  and  n= (a)

 and  (6).  Two  Parliamentary  bye-elections  (Phulpur
 her)  and  three  Assembly  bye-elections  are  due  to  be  held  in  Uttar

 Pradesh. he  Election  Commissior,  after  consulting  the  State  Government, 1  lé  |
 decided

 to  notify  all  the  five  bye-elections  on  October  17,  1964  and  to  fix  Novembel er  22,

 1964  as  the  Polling  date.

 (c)  Does  not  arise

 चीनी
 क

 मि we
 43.  श्री श  मधुसूदन राव  :  क्या  खाद्य  तथा

 मेरी  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 :

 on

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कुछ  दुकानदार  चीनी
 गी

 पील  कर
 2  रपये  अरति

 किलो
 की  क  नेक  मिनट  में  बेच  रहे  हैं  ;

 यदि  तोनस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  दा०  रा०  :
 (x

 पंजाब
 से

 शिकायत
 आराई

 कि
 कुछ  दूकानदार  मोटी  चीनी  को  पीस  कर  अधिक  मूल्यों  पर

 बेच  र

 )  पंजाब सरकार को सलाह दी गयी थ  oe ,  गति  al  को  रोकें  भ्रांत

 यदि झ्रावश्यक  हो  तो  ऐसे  लोगों  के  चीनी  के  कोटे  रह  करें
 |

 बाल  प्रपराधथ

 544.
 श्री

 तन
 सिह

 :  कया  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  ना
 क

 करेंगे  कि

 गत  पांच  वर्षों  में  बाल  अपराधियों  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि हुई  ;

 सामाजिक  कल्याण  कार्यों  से  इस  समस्या  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  हे  शर

 विशेषकर  बाल  अपराध  की  दृष्टि  से  नैतिक  स्वास्थ्य  शिक्षा  में  सुधार  करने  ने
 द

 कोई  विशेष  प्रयत्न  किये  गये  हैं  तो  वे  हैं
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ राव  )  site  इस  बारे में  We

 नर  सवाल  नहीं  किया  गया  इसलिये  पिछले  पांच  वर्षों  में  बाल  अपराधियों  की  संख्या  में  व्

 हवा  इस  समस्या पर  सामाजिक  कल्याण  ता  सडन

 के  गारे

 म  ee

 उरी
 हदों

 विशेषकर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 की  wafer  से  बाल  अपराधों  को  रोकने  तथा  aa

 न्

 क्यों  को  सही  रास्ते  पर  लाने  वाली  संस्थाओं  तथा  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  होती

 ह

 ऐसे  बच्चों  को  अपनी  हि  काजल  में  लेने  के  जिन्हें  देख  भाल  तथा  संरक्षण  की  श्रावण

 है  संस्थाएं  तथा  लम्बे  अस  तक  उनकी  देखभाल  करने  तथा  उन्हें  प्रशिक्षण  देने
 कलि

 विशेष

 स्थल  गह  स्थापित किये  गये  हैं  ।  बच्चों  सम्बन्धी  अधिनियमों का soles  el |  |
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 कक  व

 अराधी  ke
 1  अधि  21  कम  की  |  के  व्यक्तियों  के

 मामले
 े  पकी  का  लो  wih  ससी  सलफ  iqd-q  है  रब  लगभग  सारे

 Ree,
 है

 ् Shortage  of  Milk  and  Ghee

 A

 Shri  Rameshwaranand :  Will  the  Minister  of  Food  a:
 ad  Agri-

 cu  re  be  pleased  to  state

 )  the  steps  being  taken  by  Government  to  meet  the  present  shortage  of

 milk  ‘aad  ghee  which  is  being  experienced  in  the  country  ;

 (b)  the  per  capita  quantity  of  milk  presently  available  in  the  country ;  8110

 (c)  whether  the  milk  supply  has  increased  during  the  second  and  thirc  Ive

 ear  Plan  periods  as  compared  to  First  Plan  period  ?

 थ  The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agricu  Iture

 The  information  is  being  co!  lected (Shr  ः  Shah  Nawaz  Khan  )  :

 ar  |
 will

 be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha  as  soon  as  the  same  becomes  avail-
 (a)  to  (c).

 ab

 अन्दमान में  इमारती  लकड़ी  प्राप्त  करना

 द  646.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  खाद्य  तथा
 सियत

 सह

 बहाएं  को  डरा  कराम
 ara  पर सोसत  ने  eee  में  its  दीप  से  cared  wHEY  शप्त  सरे  हे  लिये

 कलकत्ता  की  AA  कमल  एण्ड  कम्पनी  को  कितनी  wafer  के  लिये  ठेका  दिया  था  ;

 _
 ठेकेदार  ने  प्रति  ag  कितने  क्षेत्र  को  साफ  करना  था  तथा  तक  उसने  तव  में

 Gaeet  दक  are  Wo  ax

 क्या  ठेकेदार की  ठेके की

 बढ़ा दी गयी

 अरसा

 दिलों
 ag  afi

 कितनी

 बढ़ायी गई  है  ?

 दा
 aa  कृषि  मंत्रालय

 में  उप मन्त्री  शाहनवाज़ :  ron  जानकारी

 एकत्र  को  जा  रही  है  कौर  sea  कमकर  स  प  रली  बिग
 ।

 अन्दमान में इमारती लकड़ी में  इमारती  लकड़ी  की  हानि  ्

 cae  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  क  :

 क  )  वन  अन्दमान  द्वीप  द्वारा  दक्षिण  भ्रन्दमान  में  रंगा चांग  चिरिश्नातापू

 एकड़  वन  क्षेत्र  को  कृषि  विभाग  को  नारियल  की  खेती  करने  के  लिये  दिये  जाने  से  पहले  वहां

 से
 इमारती  लकड़ी  न  निकालने  अथवा  नहीं  निकलवाने  के  क्या  कारण हैं  ;  भ्र

 वन  विभाग  की  इस  सफलता  के  कारण  इमारती  लकड़ी  की  श्री  मानत
 त

 हुई
 ?

 खाद्य तथा  कृषि
 मंत्रालय

 में उपमंत्री । होने पर सभ

 ल  श्ञाहनवाज्  ४ स  और  (a)
 —

 ६  ने  पर  सभा  पटल  पर

 पसन्दी

 1.

 ताका  STRESS
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 Bhadra_  24,

 86  (Saka)
 ——__—___---—

 प्रतिशत  सें  इमारती  लकड़ी  निकालने  की  दरें
 Sn.

 द

 648.  श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  F  पा
 करेंगे कि  :

 अन्दमान  द्वीप  समूह  में  नील  द्वीप  से  इमारती  लकड़ी  निकालने  क

 रिसे

 की

 फर्म को  जो  छका  दिया  गया  है  उसकी  स्वामित्व  की  दरें  क्या  हैं  ;  भ्र ौर  ३०

 |  से ये  दरें  दक्षिण  अन्दमान  में  रुटलेंड  द्वीप  तथा  नया
 शहर-मंगलूतन  क्षेत्र

 एलबियन  प्लाईवुड तथा  मेसर्ज  अ्रन्दंमान टिम्बर  इंडस्ट्रीज  द्वारा  हल  में
 ae

 की

 र  दरों  की  तुलना

 में  कंसी  हैं

 ?  Be

 श्र खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  ल  .
 सूचना  प्राप्त

 की  जा  रही
 है  श्र  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 क्

 राजस्थान  रेगिस्तान

 थ
 Sao

 भी  दलहन
 राव  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  राज
 पिस्तान

 में  वनरोपण  सम्बन्धी  योजना  पर  काम

 चल  रहा है  ;  ee

 (a)  afe  हो  a  ag  ater  st  erase  Howe  aw  feet  weit  gee

 श्र

 इस  परियोजना  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  जायेगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज

 समय  राजस्थान  के  मरु  क्षेत्रों  में  वनरोपण  के  निम्न  काम  किये  जा  रहे  हैं  (9)  #  he

 (1)  केन्द्रीय  शुष्क  क्षेत्र  झनुसंघान  जोधपुर  wea
 कामों

 के

 करण  के  विस्तार  जिसमें  बचाव  पट्टी  तथा  वनरोपण  सस्य

 अनुसन्धान  शामिल  का  कार्य करती  है  संस्था ने  1800  एकड़
 aa

 को  जिसमें  रेत  के  टीले  बनते  रहते
 थे  2600  एकड़

 +4 तथा  जमी  हुई  मिट्टी  वाले  क्षेत्र  को  पहले  ही  वनरोपण  कार्यक्रम  =

 भ्न्तगंत ले  लिया  है  इसके  220  किलोमीटर को  बचाव-प ट
 ट्री

 कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  ले  लिया  गया  है  ।  इन  कार्यक्रमों पर  तक

 लाख  रु०  व्यय  हुए  हैं
 ।

 राजस्थान  सरकार  ने  है  क्षेत्रों  में  भूमि  1.0  सम्बन्धी  राज्य  योजन

 कार्यक्रम  के  वनरोपण  कार्य  को  जिसमें  बचाव-पट्टी
 कार्य  भी  शामिल

 arg  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिय े: 3200

 एकड़  कौर  161  किलोमीटर के  लक्ष्य  की  तुलना  में  1963-64  तक

 1657
 एकड़  तथा  55  किलोमीटर क्षेत्र  में  काम  पुरा  हो  गया  योजना

 में निर्धारित कुल  8.0
 00

 लाख
 रुपये

 के
 व्यय

 कौ
 तुलना  में  उपरोक्त

 safer.

 में
 3.

 03  लाख  रुपये  व्यय  हुए  हैं
 ।
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 15  सितम्बर  196.0
 aaa  od

 (3)  इसके  मरु  क्षेत्रों  के  अधिक  तेजी  से aGee  >  लिये  एक  मरु  भूमि

 विकास  बोर्ड  स्थापित  करने
 के  प्रस्ताव पर  भी  भारत  सरकार  विचार  कर  रवों

 हु

 TUT AQUA CTN TU TUENNE XN eS
 थ

 क
 .

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 दि  इकोनामिक्स  श्राफ  सोड़नाइजेशन  इन  दी  इंडियन

 वल  टेक्सटाइल  इन्डस्ट्री
 2.0

 नुभाई शाह  की  कौर उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  मैं  श्री  मनु

 से  Fe  इकोनामिक्स  श्राफ  मोडनाइनेशन  इन  दी  इंडियन  वूल  टेक्सटाइल  इन्डस्ट्री
 सटीਂ  की  एक

 Sle  SERA  रिसता  हैं

 |  में  रखी  wat  ।  देखिये
 se

 एल०  zo

 3111/  411

 भारतीय  विमान  संशोधन  )  नियम

 तनिक  उड्डयन  मंत्री  कानूनगो ):  में  विमान
 1934

 की
 घारा

 के  अन्तर्गत  दिनाक  20  1964  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  881  में

 प्रकाशित
 .  विमान  संशोधन  )

 1964  की  एक
 एक  लयात्मक

 सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 में  रखी  गयी

 ।  देखिये  संख्या  एल  ठी ०

 AS Ata
 2164]1

 वणिक  नौवहन  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रकिसुचनायं

 हन  मंत्री (  श्री  राज  मैं  वणिक  नौवहन  1958 4

 458  की  उ  धारा  (3)  के  oad  निम्नलिखित  afar की  कए

 पटल पर  रखता  हूं
 प्रति

 सभा

 दिनांक  11  1964 कौ  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  |  995

 छ ह  9641 में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  fafa  समिति  संशोधन  नियम

 दिनांक  11  1964
 की  शभ्रधिसूचना संख्या  जी०  एस०  श्रार०  996

 थ
 में  प्रकाशित वाणिक  नौवहन  तथा  मछली  मारने  की  पुरानी  नौका  का

 19641

 germ  में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  3113/64]

 भारतीय-लाख  उपकर  समिति  का
 बधिक  प्रतिवेदन

 ्

 था
 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  बामनवास  :  क  लाख  उप-कर

 समिति के  1196
 2-  ि  के  बारिक  जाए  are  फ

 खंभा  पहल
 पर

 रखता  हूँ  ।
 में

 रची  गई

 faq  संख्या  164]
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 _  Moti
 ion  of  No-Confidence  in  Council  of  Ministers  September

 15198
 विधि  आयोग  का  पच्चीसवां  प्रतिवेदन

 ध  मंत्रालय में  उपमंत्री  जगन्नाथ  मैं  नकली  करन्सी  टों
 anf

 बारे  में  पदाधिकारियों द्वारा  दिए  गए  साक्ष्य के  बारे  में  विधि  आयोग  के  पच्चीसवें  प्रतिवेदन
 om

 क
 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखो गई  ।  देखिये  संख्या  ao  zo  3114/

 64]
 ee

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  के  बारे  में  लोक-सभा  में  २६
 १९६४

 दिये  गये  आंकडों
 में

 शुद्धि  करनें  के  बारें  में  वक्तव्य

 STATEMENT  CORRECTING  FIGURES  GIVEN  ON  26-3-1964  IN
 LOK  SABHA  IN  CONNECTION  WITH  DEMANDS  OF  FOOD  A}  YD

 AGRICULTURE  MINISTRY

 26  1964
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  दा०

 ०
 चह्वाण  )

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  पर  बोलते  हुए  संसदीय  सचिव  ने  किसी  कृषि  ata  से
 ः

 उद्धरण  देते  हुए  कहा  था  कि  श्री
 इ०  एम०

 ने  गन्ने  का  प्रति  एकड़
 38

 टन
 उत्पादन किया  है  ।  मालूम  करने  पर  मुझे  पता  चला  है  कि  उस  किसान  ने

 pel  3d परदेशीय  गन्ना  फसल  1962-63  की  फसल  में  वास्तव में  प्रति  एकड़  1:

 ह

 क

 मंत्रि-परिषद् में  अविश्वास

 प्रस्ताव--नारी N
 MOTION

 OF  NO-CONFIDENCE  IN  THE  COU
 ह

 OF
 MINISTERS—  Contd.

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 अब  सभा 11  5८  के  ही  Seat  इसबार  vee

 पर  अग्रेतर  विचार  = =

 यह  सभा  दमित्री-परिषद्  में  अविश्वास  व्यक्त  करती

 थी  मुरारका  ara  से  एक  वर्ष  पुर्व  भी  इसी  प्रकार  का  प्रस्ताव  ध

 किया  गया  था  ।  तब  भी  अराज की  तरह  विरोधी  पक्ष  वालों  ने  कहा  था  कि  जनता  का  वि

 कांग्रेस  सरकार  से  उठ  गया  है
 ।

 परन्तु  इस  बीच  में  लोक-सभा  के  लिये
 10  चुनाव हुए

 जिन  में  से  7  चुनावों  में  कांग्रेस  को  सफलता  इसी  तरह  राज्य  विधान  सभाश्रों के

 लिये हुए
 39  उप-चुनावों में  26  उम्मीदवार कांग्रेस  के  सफल  इस  से  सिद्ध

 gar  कि  विरोधी  पक्ष  वालों  का  कथन  निस्सार  है  ।

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी  जो  इस  प्रस्ताव  के  प्रस्तुतकर्ता  कहा कि  पिछले  17  वर्षों

 में  सत्ताधारी  दल  पूंजीपतियों से  अपने  दल  के  लिये  चन्दे  लेता  रहा  है  जिसके  कारण  उन्हें

 पह  oe  मिलती  रही  है  कि  वह  जनसमुदाय  का  शोषण  करें  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  बड़े

 बड़े  व्यापारी  इस  दल  में  अग्रणी  बन  गये  हैं
 ।  परन्तु  जब

 इस  सदन में
 राय-कर

 )

 विधेयक  कौर  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  पर  aga  हो  रही  थी  तब  उन्होंने  कहा  था  कि  इन

 विधेयकों  से  जनता  के  जीवन  में  आतंक  फलेगा  मृत्यु  के  बाद  सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 बुरा  असर  पड़ेगा |  उन्होंने  कहा  था  कि  इन  विधेयकों  से  पूंजी  एवं  गैर-सरक
 री

 सम्पत्ति

 घात  होगा  ।  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  को  उन्होंने  श्राधनिक थि  प्रौद्योगिक  सभ्यता  के
 लिये  एक

 ह

 रत

 जब  सर  कार  ने  स  मवाय  विधेयक  द्वारा  प्रबन्ध
 अभिकरण

 762  rs  rs  ्



 24  1886  )  मंत्रि  परिषद  में  अ्रविश्वास  प्रस्ताव
 en

 |

 a Tata ——  को  समाप्त  करने  का  प्रबल  किया  तब  श्री  चटर्जी  ने
 तपनी

 fy  foo  देते  हुए

 कहा  था  कि  प्रबन्ध  समीकरण  पद्धति  को  समाप्त  करने  के  पीछे  राजनीतिक  उद्देश्य  हैं
 ।

 न्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  इस  विधान  का  व्यापार  प्रबन्ध  पर  बहुत  बुरा  पड़ेगा
 |

 अ
 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  उन  के  विचारों

 में  परिवर्तन  कसे  क्या  उन्होंने  साम्यता
 ह

 के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 द
 उन्होंने  यहं  कहते  हुए  सरकार  की  श्रालोचना  की  है  कि  ag  पश्चिमी  देशों  से  भीख

 मांग  रही  है  ।  काश्मीर  की  चर्चा  करतेਂ  हुए  उन्होंने  feat  राष्ट्रों  के  कपटपूर्ण  उद्देश्यों  की

 wal  की  are  कहा  कि  aria  सैनिक  सहायता
 के  लिये  कोई  सौदा  करना  देश  के  यें

 सम्मानजनक सिद्ध  नहीं  श्राज  श्री  चटर्जी  के  यह  विचार  परन्तु वर्ष  1953

 में  सामान्य  बजट  पर  बोलते  हुए  उन्होंने  कहा  था  कि  यदि  हमारी  विदेश  नीति  rata

 .  हितों  के  अनुकूल
 न

 हुई  तो  पंचवर्षीय
 योजना  के  लिये  भ्रावश्यक  विदेशी  सहायता  हमें  उस  से

 .  कैसे  उस  समय  श्री  चटर्जी  के  ag  विचार  थे
 ।

 ह

 क
 पूर्ण  असफल  रही  है  कौर  तीसरी  योजना  ल  होने  वाली  है  ।

 श्री  दाण्डकर  ने  कहा  है  कि  सब  कठिनाइयों  का  कारण  ag  है  कि  हमारी  द्वितीय

 iver सरकार ने  स्वयं

 fe

 हम

 इतर  योजना  के  1र तासरा याज नक्ष्य पूर्णत: प्राप्ट ग है। श्री दा  नहीं  कर  सके  परतु  इस  का  यह

 रव

 नहीं

 है

 कि
 वहं  योजना  रही  है  ।  श्री  दाण्डेकर  ने  कहा  कि  इस्पात  संयंत्र  झ्रावश्यक

 परन्तु  इस्पात  का  प्रयोग  ऐसे  उद्योगों  में  भी  होता  है  जो  कृषि  विकास  के  लिये  आवश्यक
 बल

 हैं  ।  इसलिये  उन  का  यह  कथन  व्यर्थ

 भारी  उद्योग  के  लिये  जो  आपत्ति  की  गयी  है  वह  भी  हमारी  समझ  से  बाहर  है  ।
 ;

 .

 कया  भारी  उद्योगों  का  विकास  कृषि  की  उपेक्षा  कर  के  किया  जा  रहा
 क्या  कृषि  पर

 aq  होने  वाला  धन  उद्योगों  के  लिये  नियत  कर  दिया  गया  इस  का  उत्तर  नकारात्मक

 वह  ।  यह  ठीक  है  कि  दूसरी  ate  तीसरी  योजनाश्रों  में  के  लिये  नियत  राशि  पहली

 योजना  में  नियत  राशि  से  sora  में  अपेक्षाकृत  कम  थी  परन्तु  वैसे  यह  राशि  पहली  योजना

 में  नियत  राशि  से  ग्रीक  थी  ।  पहुंची  योजना  में  ऋषि  के  लिये  लगभग  700  दूसरी

 योजना में  950  करोड़  तीसरी  योजना  में  1750  करोड़  रुपये  की  राशियां  नियत  की

 गयीं  ।  तीसरी  योजना  में  उद्योगों  के  लिये  1500  करोड़  रुपये  की  राशि  नियत  की  गयी

 जब  कि  कृषि  के  लिये  1700  करोड़  रुपये  की  राशि  नियत  की  गयी  |  इसलिये यह  कहना

 गलत  है  कि  कृषि  की  उपेक्षा  कर  के  उद्योगों  के  लिये  राशियां  नियत  की  गयीं ।  श्री  दाण्डेकर

 ने  सरकारी  क्षेत्र  की
 भी

 भ्रालोचना  की  परन्तु  जितनी  सहायता  एवं  संरक्षण  art  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  को  दिया  जा  रहा  है  उतना  पहले  कभी  नहीं  दिया  गया  ।  हम  तो  चाहते  हैं  कि  सभा

 इस  विषय  में  निष्पक्ष  रूप  से  निर्णय  करे  सरकार की  सफलताओं  के  पर  न्याय

 करे  |
 कमियां  तो  हैं  चूंकि  कोई  भी  पूर्णता  का  दावा  नहीं  कर  सकता

 ं

 मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  की  चर्चा  करते  हुए  कहा  गया  कि  इस  का  कारण  सरकार  की की

 क
 मुद्रा  संबंधी नीति  है  परन्तु  यह  बात  निस्सार है  पहली  बात  तो  येह  है  कि  मूल्यों  में

 द्धि  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  के  कारण  हुई
 वास्तव

 में
 औद्योगिक  कच्चे

 के
 माह  1961  की  अपेक्षा  1963-64 में  कम  जब  मुद्रास्फीति की  fe

 होती  Y
 निर्यात  की  मात्ना  में  कमी  अवश्य  होती  है  परन्तु  वास्तव  में  हमारा  नि न  त  बढ़ा

 ननका
 पैदा

 763.
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 Motion  of  No-Confidence  in  Counc
 ee

 éviinisters  Bhadra  24;

 sede

 ऐसी  स्थिति  में  उत्पादन  भी  कम  हो  जाता  है  परन्तु  उत्पादन  बढ़  रहा  यद्यपि
 यह

 हमारे  लक्ष्यों  के  अनुसार  नहीं  न  ।  जहां  तक  मैं  समझता  हूं  कि  art  की  विकट  स्थिति

 वितरण-व्यवस्था  कौर  जोन  संबंधी  नीति  के  कारण  पैदा  हुई

 ्  इस  विषय  में  दो  सुझाव  देना  चाहता  ्  पहला  काम  हमें  यह  करना  है  कि

 अनाज  की  परिरक्षण  व्यवस्था  में  सुधार  हो  |  अ्रतुमानो ंसे  पता  चलता  है  कि  प्रतिवर्ष  किया

 चूहों  पौदों  की  बीमारियो ंसे
 140

 लाख  टन  अनाज  खराब  हो  जाता  हमारे

 a
 देश  में  पौदा  संरक्षण  केन्द्र  केवल  14  हैं  ।  इन  में  यदि  वृद्धि की  जाय  ak  खराब  होने  वाले

 में  से  50  लाख  टन  भी  यदि  बचा  लिया  जाय  तो  पी०  एल०  480  के  अन्तरगत  अनाज

 का  करना  आवश्यक  नहीं  रहेगा  |  हमें  जनसंख्या  को  बढ़ने  से  रोकना  है  ।

 श्री  कृप  लानी  (Aer) :  मेरे  इस  ay  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  का  समर्थन  न  करने  के

 द
 गो  कारण हैं  |  ि  ती  र  य  फन

 ग वह  इसे  विरासत  में  मिली  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  इस  वर्ष  इस  प्रस्ताव  का  सेन

 साम्यवादी दल  कर  रही  है  जिस  का  उद्देश्य  समस्त  शारीरिक  कं  का
 3

 कर  के  भ्रमित  से  भ्रमित  शक्ति  सरकार  को  देना  है  ताकि  वह  तानाशाह सरकार  बन  जाय

 परन्तु  हम  लोकतंत्रीय  सिद्धान्तों  में  विश्वास  रखते  इस  लिये  हमारे  कौर  उन  के  सिद्धान्तों

 ;  में  परस्पर भेद  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उस  सरकार  को  शरीक  शक्तियां  प्रदान  करना  खतरन

 है  जो  पहले  ही  भ्रष्ट  है  प्रौढ़  जनता  के  हित  की  उपेक्षा  करती  है  ।

 श्री  सुब्रह्मण्यम ने  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  के  दौरान  जो  कुछ  कहा  उस  से  नयी  सरका

 बारे  में  हमारे  WA  दूर  हुए  हैं  ।  उन्होंने  श्राप  को  ही  सच्चा  बतलाते  हुए  सभी

 विरोधी  पक्षों  शौर  व्यक्तियों  की  कड़ी  निन्दा  की  परन्तु  विरोधी  पक्षों  को  आ्रारोपित  करते

 साथ  ही  साथ  उन्होंने  राज्य  सरकारों  को  भी  प्रगति  नहीं  छोड़ा ।  उन्होंने  चोरबाजार

 करेने  जमाख़ोरी  को  भी  दोषी  ठहराया  |
 इस  सरकार  का  यह  तरीका  हो

 है  कि  वह  न्य प्रदव  अन्य  लोगों  को  ही  दोषी  ठहराती  जब  मैं  कांग्रेस  में  था  तो  में  ने  बतलाया

 थਂ
 कि

 चूंकि  कांग्रेस  का  बहुमत  है  इसलिये  ag  कानून  की  दृष्टि  से  सरकार  बना  सकती
 |
 :

 परन्तु  नैतिकता  की  दृष्टि  से
 उसे  प्रशासन  को  चलाने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है

 ।
 प्रशासन  को

 चलाना  कांग्रेस  को  श्राता  नहीं  है  ।  थ

 थि  मैं  ने  देखा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  खाद्य  मंत्री  किस  तरह  केन्द्रीय  सरकार  को  दोषी  ठहराते

 मान  खाद्य  संकट  के  लिये  ।  वह  कहते  हैं  कि  सरकार  ने  अपने  वक्त  के  अनसार  ग्र नाज़  का  सम् भरण

 हीं  किया  ।  इसलिये  यह  कहना  गलत  है  कि  यह  विकट  स्थिति  विरोधी  पक्षों  की  पदा  की  हुई  है
 च

 आज  हम  देखते  हैं  कि  किस  प्रकार  कांग्रेस  के  लोग  एक  दूसरे  को  दोषी  ठहराते  हैं  कौर
 भ्रष्टाचार

 का  झ्रारोप  लगाते  हैं  ।  उत्कल  में  श्री  मेहताब  ने  अपने  उत  प्राधिकारियों  को  भष्टाचार  पैदा

 कौर  फैलाने  के  लिये  दोषी  ठहराया  ।  एक  मुख्य  मंत्री  को  त्याग  पत्न  देना  पड़ा  ।  बिहार मे ंa

 ने  वहां  कांग्रेस  सरकार  के  विरुद्ध  अ्रभ्यावेदन  किया  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  मंत्रि- परिषद

 में भ
 ऐसे

 मंत्री  हैं  जो  असन्तुष्ट  हैं
 ।

 पजाब *

 शा  द  हीं कहू
 ea

 गेदर

 हने  ले
 भी  पंजा
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 een  महोदय  :  इसके लिये  इंदरा  a  a  हूं
 यह

 सम्मान  तो  उत्त
 र

 प्रदेश  को

 प्राप्त  दे  जहां  एक  नारी  मुख्य  मंत्री हैं  |

 थ्रो  कृपलानी  :
 मुझे  उनसे  हार्दिक  सहानुभूति  है  |  वह  मेरी  पत्नी  हैं  परन्तु  उन्हें

 cen रूप
 से  जो  चाहें  करने  का  भ्र धि कार  है

 ।

 राजस्थान  की  कहानी  भी  इसी  प्रकार  की  है  ।  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  स्वेच्छा  से

 र  में  जांच  करवाने  का  निश्चय  किया  है  ।  करनाटक  मैं  भी  असन्तुष्ट  लोग  हैं  ।  केरल में  कांग्रेस

 ध
 लोग  भ्रामक  में  मिल  कर  काम  नहीं  कर  सके  |  केरल  में  कांग्रेस  हाथों  हो  बदनाम  हो  चुकी

 अन्य  राज्यों  के  इतिहास  के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  कांग्रेस  वाले  स्वयं  अपने  शत्

 हैं  बे  एक  महान  संस्था  को  नष्ट  कर  रहे  हैं  ।  एक  समय  था  जब  कांग्रेस  वालों  के  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं

 कहा  जा  सकता था  किन्तु  इस  समय  कांग्रेस  का  ही  कुशासन  है  ।  मुझे  यह  सुन  कर  आश्चर्य  होता

 जब  कांग्रेस  वाले  कहते  हैं  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य  अड़चनें  डाल  रहे  हैं
 ।

 क्या  देशभक्ति  पर  केवल

 at  का  एकाधिकार है
 ?

 विरोधी  दल  का  कत्तव्य  यह  है  कि  वह  लोगों  को  कुशासन  के  प्रति  जगाये  ।

 क्या  सरकार  चाहती  है  कि  उस  समय  जब  कि  देश  में  प्रकार  पड़ा  विरोधी दल  सरकार  के

 गण  गाय  ॥

 देश  में  प्राजक  क्या  खराबी  है
 ?

 हमें  मानना  चाहिये  कि  हमारी  घरेलू  कौर  विदेश  नीतियां

 दोनों  हो  गई  हैं  ।  हमारी  घरेलू  नीतियां  योजना  पर  निर्भर  करती  हैं  ।  मैं  ने  कई  बार  कहा

 है
 कि

 ये  योजनायें  ठीक  प्रकार  से  क्रियान्वित  नहीं  की  जा  रहीं  ।  इनका  एकमात्र  परिणाम है  मुद्रास्फीति

 इस
 समय  रुपये  का  मूल्य  केवल  17  पैसे  रह  गया  है  ।  विदेशी  मुद्रा  का  संकट  कैसे  हल  किया  जायेगा

 बेरोजगारी की  समस्या  हल  नहीं हुई  ।  भ्र समानता बढ़ती  जा  रही  है  ।  सामुदायिक  परियोजना ग्र ों

 प्रौढ़  सहकारी
 संस्थाद्रों की सफलता स्वयं

 की  स्वयं  माननीय  मंत्री  rat  हैं  श्र  इसके  लिए  कांग्रेस  दल

 उत्तरदायी  है  |

 कोटियों  श्र  लाइसेंसों  के  कारण  भ्रष्टाचार  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस

 समस्या  को  सदाचार मति के  द्वारा  हल  नहीं  किया  जा  सकता  |  बात  वास्तव  में  यह  है  कि  स्वयं  कांग्रेस  में  कोई  सदाचा

 दीं  रह  गया  है  ।

 ह  aa  मैं  कुछ  शब्द  विदेश  नीति  के  बारे  में  कहूंगा  |
 आफिस  गरी  हमारी

 टस्थता  एक  मंत्र  बन  चुकी  है
 ।

 इसके  कारण  हम  ऐसी  नीतियों  का  अनुसरण नहीं  कर
 जो

 मारे
 हिंद

 में  हों

 ।  ।  पाकिस्तान  ate  चीन  के  साथ  हमारा  झगड़ा  है  ।  हम  कैसे  कह  सकते  हैं  कि

 म  सही  wat  में  तटस्थ  हैं  ।

 हमने  चीनियों  को  पहल  करने  दी  है  हम  इस  बात  की  प्रतीक्षा  में  कि  वह  हम

 कब  बातचीत  करता  है  ।
 लंका  को

 भी
 हमने  पहल  दे  रखी  है  मैं  ने  1950  में  जब  तिब्बत  को  समा

 |  किया  जा  रहा  सरकार  को
 चेतावनी

 दी  थी  ।  wa  फिर  देता  हूं  कि  इस  समय  दक्षिण-पूर्वी

 धक  गाद

 ल  लल

 वलद

 al

 ;
 चर्चा

 के  समय  दिया  उतना  पहले  कभी  नहीं  दिया  ।  खाद्य  मंत्री  ने  सारा  दोष  वीर

 श्री  कठ  गोपालन  :  जिन  ग़ेर-ज़िम्मेदारी  का  प्रमाण  सरकार
 ने  खाद्य ज  चि  तिन

 डाला

 गौगंकी के ति

 फरवरी  काइम  चत a  हितों  के
 बिरद

 ...
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 महोदय  पीठासीन  हुए  i}

 [Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair];

 [at  mo  क०

 1950  में  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  एक  संकल्प  पारित  किया  गया  था
 कि  1951  के  wea

 तक  देश  में  ्रात्म-निर्भरता प्राप्त  कर  ली  जायेगी  ।  किन्तु  13
 वर्ष  गुजर  चुके  हैं  कौर  स्थिति  पहले

 कहीं  अधिक  गम्भीर  है  |
 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  सरकार  देश  में  कभी  समाजवाद का  निम  ध

 नहीं कर  सकेगी  ।  इसने  तो  वे  प्राथमिक  कार्य  भी  नहीं  किये  हैं  जिनसे  लोगों  को  कुछ  राहत  मि

 थ  सकती  |  सरकारी  नीतियों  के  द्वारा  संविधान  में  निर्दिष्ट  राज्य  की  नीति  के  निदेशक-तत्वों  की  ज

 उपेक्षा की  गई  है  ।  इस  समय  समाज  के  पास  उपलब्ध  संसाधनों  का  स्वामित्व  का  नियन्त्रण  इर

 प्रकार  का  नहीं  है  कि  जन  साधारण  को  उससे  लाभ  हो  ।  सरकार  स्वयं  जानती  है  कि  धन  का  कु

 हाथों  में  केन्द्रीकरण हो  रहा  है  ।  सरकारी  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  सरकार  लोगों  को  दिये  गर

 वचनों को  पूरा  नहीं कर  सकी  ।  बल्कि  उसके  प्रतिनिधि  प्रपनी  सफलताओं  के  गाने  गा  रहे  हैं  ।  इस

 .....  लिए  सरकार  लोगों  का  विश्वास  खो  बैठी  है  ।

 सरकारी  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  पहली  दो  योजनाकारों  की  प्रवर्ध  में  राष्ट्रीय  राय  में

 उद्योगों  में  लगे  हुए  कर्मचारियों  का  हिस्सा  घटता  गया  है
 ।

 इसके  लिए  सरकार  की
 नीतियां  हं

 जिम्मेदार हैं  ।  यदि  श्रमिक  लोग  इस  शोषण  के  विरुद्ध  भ्रान्दोलन  करते  हैं  तो  सरकार  उनको  दबाने

 की  कोशिश करती  है  ।  कृषि  मजदूरों का  भी  यही  हाल  ।  सरकारी  कर्मचारियों की  वर्तेंमा

 वास्तविक  are  की  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  समय  की  वास्तविक  ara  से  66 प्रतिशत कम  है  ।  सरकार

 ने  महंगाई  भत्ते  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक  सदस्यीय  आयोग  नियुक्त  किया है  परन्तु  सरकारी

 कर्मचारियों  के  संघ  ने  उसका  बहिष्कार  करने  का  कसला  किया  है  ।  उनकी  यह  मांग  है  कि  द्वितीय

 वेतन  ग्रा योग  द्वारा  सुझाये  गये  महंगाई  भत्ते  सम्बन्धी  फार्मूले  में  परिवर्तन  किया जाये  क्योंकि  वह

 फार्मूला  भ्रनुचित  है  शौर  उससे  उन्हें  समय  पर  राहत  नहीं  मिल  सकी  है  ।  उनकी  है  कि

 इस  की  जांच  का  काम  उस  प्रयोग  को  सौंप  दिया  जाये  कौर  उससे  उसमें  परिवर्तन  करने

 के  लिये  कहा  जाये  |  उनकी  महंगाई भत्ते  में
 10

 रुपये  की  अन्तरिम वृद्धि  की  मांग  को  भी  सरकार

 ने  भ्र स्वीकार कर  दिया  है  ।  परन्तु  afar  में  सरकार  को  उनकी  मांगों  को  आयोग  के  सामने  रखने

 के  लिये  बाध्य  होना  पड़ेगा  ।  सरकार  नगर-सरकारी  उद्योगों  से  श्रमिकों  की  वास्तविक  मजूरी  में

 कमी
 न

 करने  के  लिये  कहती  रही  है  परन्तु  वह  सरकारी  उपक्रमों  में  ऐसा  करने  में  सफल  रही  है

 ऐसा  कोई  भी  सरकारी  उपक्रम  नहीं  है  जहां  पर
 कि

 श्रमिकों  को  निर्वाह  मूल्य  देशनांक  के  ora

 पर  महंगाई  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  वहां  पर
 कर्मचारियों  तथा  प्रबन्धकों  के  बीच  सम्बन्ध  भी

 प्रतीक  अच्छे  नहीं  हैं
 ।

 मैं  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  विचार  हूं

 कहा
 पर  व्यक्त  कर  रहा  हूं  जो  सरकार  ने  पिम्परी  कारखाने  के  मामले  में  नियुक्त  किया  था  ।

 जहां  तक  कृषकों  का  सम्बन्ध  श्री  गुरमुख  सिह  मुसाफिर  की  राय  जो  योजना  आयोग
 क

 कृषि  पैनल  के  सदस्य  कृषकों  को
 अपनी  उपज  के  उत्पादन  लागत  से  भी  कम  दाम  दिये  जाते

 +
 |

 जैसा
 कि

 महल नवीस  समिति  ने  रखने  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  सरकार
 की

 नीतियों  से  विशेष

 कर  करों  में  बहुत  अधिक  छूट  से  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  को  पनपने  का  अवर

 ना  है  ।  समवाय  विधि  प्रशासन  ला  एडमिनिस्ट्रेशन ).
 द्वारा  इकट्ठी  की  गई

 सामग्री

 से  भी  इस  बात  की  पुष्टि  होती  है  कि  कुछ  बहुत  बड़ी  कम्पनियों  के  पास  ही
 धन

 का
 अधिक

 gate  |  सरकार में  विश्वास  रखने  वाले
 समिति

 भो  स
 पथ्य  इन्कार  नहीं

 सकते
 कि
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 योजनाओं से  एकाधिकारों  की  स्थापना  को  प्रोत्साहन मिला  है  ।  इद  बागा  ata  सदा  मति

 क
 सत्तारूढ़  दल  एकाधिकारों  को  समाप्त  करने  के  लिये  उत्सुक  है  ।  केवल  समितियों  की  नियुक्ति

 से  काम  नहीं  चल  जब  कि  सरकार  उनके  सुझावों  पर  करने  के  लिये  तैयार  नहा  है  |

 यहां  तक  कि  सरकार  ने  भ्र शोक  मेहता  की  प्रत्यक्षता  में  नियत  की  गई  खाद्यान्न  जांच  समिति की  इस

 महत्वपूर्ण  सिफारिश  पर  ana  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  कि  खाद्यान्न  व्यापार को  सरकार  क

 अपने  हाथ  में  ले  चाहिये  ।  जिस  शीघ्रता  तथा  जिन  संसाधनों  सहित  केरल  भूमि  सुधार  विधेयक

 _ पास
 गया  था  उससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है

 कि
 सरकार  केवल  अधिक

 सम्पत्ति
 वाले  वर्गों  के

 |  हितों  की  श्र
 ही

 ध्यान  देती  रही
 है  ।  इस  सरकार  को  बड़े  व्यापारियों  जमींदारों  की

 _  सरकार  कहने  में  मुझे  कोई  संकोच  नहीं है  ।  ः

 समद्ध  लोगों  से  धन  प्राप्त  करने  की  बजाय  सरकार  aaa  के  लिये  ग्राम  जनता  से  कर

 लगा  कर  वित्तीय  ग्रावश्यकताओओं की  पूति  कर  रही  है  ।  सरकार ने  कर  लगाकर  जनता पर

 बड़ा  बोझ  ढाला  है  जो  स्वधा  प्र न्याय  है  ।  सरकार  को  मुद्रा  सम्बन्धी  गलत  नीति  से  तीसरी  य गजन  ं

 में  मुद्रा  स्फीति  की  स्थिति  प्रतीक  बिगड़  गई  है  ale  वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  बढ़े  हैं  ।  मूल्य  बढ़ने  से  जहां  लोगों  का

 खून  चूसा  जा  रहा  है  कविता  समृद्ध  एवं  धनी  लोग  पेसा  जमा  कर  र  हे  हैं  ।  मूल्यों  के  बढ़ने  का  कारण  यह

 भो  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  प्रावश्यक  वस्तु ग्र ों  पर  कर  लगाये  जाते  जैसे  मिट्टी  का  दियासलाई

 चाय  इरादी  ।  इन  के  श्रतििक्त  पोस्ट  कार्डों  के  मलय  बढ़ाये  गये  हैं  प्रौढ़  रेलवे  किराया  भी

 बढ़ाया गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  जितना  एक  सवमवाय  होता  है  उतना  ही  उस  पर  कर  कम

 लगता है  ।  इसी  कारण  धनी  लोगों  ने  चोर  बाजारी  की  प्रौढ़  कर  पहुंच  किया  ate  अनचित  तौर

 पर  कमाये  गये  धन  का  संचय  किया  है  ।  देश  में  लगभग  3000
 करोड़  रुपये  छिपे  हुए  धन  के  रूप  में

 पड़ा  है  जिससे  भ्रष्टाचार बढ़  रहा  है  ।  ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  बजाय  अरब  सरकार

 योजना  में  कांट-छांट  कर  रही  है  जिससे  इस  सरकार  में  जनता  का  विश्वास  नहीं  रहेगा  ।  बिदेश

 यता  एवं  उस  पर  पड़ने  वाले  ब्याज  से  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  पर  बहुत  बोझ  पड़  रहा  है  ।

 हमने  कई  बार  मांग  की  है  कि  रायात-निर्यात  व्यापार  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाय  परन्तु

 कार  इस  पर  सहमत  नहीं  हुई  जिसके  कारण  चौर्यानयन  बढ़  रही  है  ।  राशि  के  ate  अधिक

 राशि  के  बीजक  बनाने  से  देश  को  बहुत  क्षति  हो  रही  है  ।

 ः  at
 1945  में  गांधी  जी  ने  टाटा  श्र  बिड़ला  द्वारा  फ्रांसीसियों  ae  अमरीकी  एकाधिकारियों

 से  सहकारिता  करार  किये  जाने  पर  घोर  विरोध  व्यक्त  किया  था  |  परन्तु  राज  हमारे  वित्त  मंत्री
 ने  विदेशी  पूंजी  के  लिये  अपने  द्वार  खले  छोड़  दिये  हैं  ।  इससे  विदेशी  एकाधिकारी हम  लोगों  का

 शोषण कर  रहे  हैं  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  विदेशी  साम्य  पूंजी  लगाने  का  निश्चय  किया  गया

 है  are  यह  नीति  शभ्रौद्योगिक नीति  संकल्प  के  विरुद्ध  है  ।  अमरीकी  वाणिज्य  विभाग  के  अध्ययन  के

 अनसार  भारत  में  उद्योगों  में  अमरीकी  विनियोजन  से  उन  को  संसार  भर  में  सब  से  अधिक  लाभ

 होता है  ।
 यही

 दशा  ब्रिटेन  द्वारा  लगाई  गई  पूंजी  की  है  ।  इस  से  हम  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हैं

 कि
 विदेशी  एकाधिकारी  दे

 श
 में  लूट  मचा  रहे  हैं

 ।
 सरकार  देश  में

 4000  करोड़  के  सोने  3000

 करोड़  छिपे  हुए
 धन

 का  पता  लगाने
 प्रो

 उसका  प्रयोग  करने  में  झ्र सफल  रही  है  ।  दूसरी  कौर

 ध म

 मत

 हो

 ए  |

 >
 रल  क

 ग

 कक

 लकिन

 वी  जनता

 क

 i
 il

 करने
 के

 लिये लिये  कर  रही  है  ह  यह  बहुत  शर्म  की  बात  है  ।  में  भी
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 क०  पालन |

 कार्मिक  संघ  के  को  गिरफ्तार  कर  रही  है  |  यह  सब  निहित  स्वार्थों  को  संरक्षण  देने  के
 लि

 किया  जा  रहा  है  |  इंडियन  एयर  लाइन्स  के  विमान  चालकों  की  हड़ताल  से  सरकार  को  2  करोड़  रुपये

 की  क्षति  हुई  ।  यही  दशा  देश  में  अन्य  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  है
 ।

 जब  भी  श्रमिकों  द्वारा  उचित

 मांगें  सरकार  के  समक्ष  रखी  जाती  हैं  उनकी  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  श्रमिकों  को  गिरफ्तार  किया  जाता

 है  ।  यदि  इण्डियन  लाइन्स  के  विमान  चालकों  की  मांग  स्वीकार  कर  ली  जती  तो  केवल  15  से

 20  लाख  रुपये  उन्हें  प्रतीक  देना  पड़ता  परन्तु  बाद  में  सरकार  ने  दो  करोड़  की  क्षति  उठाई
 ।

 यह  दो

 करोड़  रुपये  जनता  से  करों  के  रूप  में  वसूल  किये  जायेंगे
 ।

 इस  तरह  से  जनता  के  गाढ़े  पसीने  की  कमाई

 को  बर्बाद  किया  जाता  है  ।  जिन  लोगों  ने  श्रमिकों  का  दमन  किया  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  भी  नहं

 की  गयी  ।

 हमारे  लोकतन्त्र  की  दशा  बहुत  दयनीय  है  ।  गोंडा  में  हुए  चुनावों  से  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि

 संसदीय  लोकतन्त्र  का  हो  चुका  है  |

 केरल  में  जो  कुछ  हुआ  स्वयं  कांग्रेस  दल  उसके  लिये  उत्तरदायी  है
 |

 देश  में  जो  लाखों
 श्र

 हड़तालें  शादी  कर  रहे  हैं  कौर  का  नारा  लगा  रहे  हैं  यह  जनता  में  फले  हुए  असन्तोष  के  झ  तक

 हैं  ।  जब  से  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  प्रधान  मन्त्री  बने  हैं  तब  से  देश  में  निहित  स्वार्थों  के  हित  की  नीति

 अपनाई  गयी  है  ।  सरकार  अनाज  के  व्यापार  को  हाथ  में  इसीलिये  नहीं  लेती  चूंकि  वेसा  करने

 से  पूंजीपतियों को  हानि  होगी

 सरकार  जो  विधान  बनाती  है  उसे  कायेरूप  नहीं  देती  ।  रेयन  उद्योग  के  श्रमिकों  के  बारे  में  जो

 रिपोर्ट  विसकोस  रेयन  जांच  समिति  द्वारा  दी  गयी  कौर  जो  सिफारिशें  उस  समिति  द्वारा  की  गयीं  उन

 पर  कोई  तक  नहीं  की  गयी  |  सदन  स्ट्रक्चर लस  मद्रास में  काम

 करने  वाले  2500 श्रमिकों में  से  लगभग  2200  श्रमिक  समवाय  अधिनियम  के  उपबन्धों  से  बचने  के

 लिये  ठेकेदार  के  रूप  में  रखे  गये  हैं  ।  ठेकेदार  होने  के  कारण  उन्हें  उक्त  अधिनियम के  श्रन्तगेत  कोई  लाभ

 नहीं  मिल  पाता
 |

 इनाम  समाप्ति  झधिनियन  सरकार  हारा  पारित  किया  गया  है  परन्तु  पिछले  दस
 महीनों  से  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।

 ~

 इस  सरकार  ने  जनता  को  जो  वचन  दिये  थे  उन्हें  पुरा  करने  में  सफल  रही  है  समाजवाद

 के  नाम  पर  निहित  स्वार्थों  का  हित  कर  रही  है  |  प्रगति  सत्ता  बनाये  रखने  के  लिये  यह  डण्डे  और  शर

 का  प्रयोग  करती  है  ।  गाज  असहाय  जनता  ,  त्राहि  त्राहि  कर  रही  है  मुझे  विश्वास  है  कि  वह

 राने  बाला  है  जब  वह  संगठित  होकर  इस  सरकार  को  से  उतार  देगी
 ?

 सरकार  को  चाहिए  कि  वह  समय  की  गति  को  पहचान  कर  अपनी  नीतियों  में  परिवर्तन  लाये

 अर  जनता  के  हित  के  लिये  काम  करे  ।
 थ

 को  गो०  ना०  दीक्षित  )  :
 श्री  चटर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  निराधार  असामयिक

 त

 तरीके  का  है  |  सभा  इससे  पहले  भी  सरकार  की  नीति  को  स्वीकार  कर  चकी  है  कौर  इन्हीं

 का  खण्डन  कर  चुकी  है  ।  इसके  बावजूद  भी  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  लाना  कानन  की
 fiz

 .  से  गलत

 हमारे
 खाद्य  मन्त्री  ने  कहा  है

 कि
 खाद्य  संकट  के  समाघान  के  लिये  देश  में  विश्वास

 at  अ्रावश्यक  है  ।  परन्तु  इस  प्रस्ताव  से  अविश्वास  का  वातावरण  पैदा
 ह

 सल  अः

 क
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 15  1964  मंत्रि-परिषद  में  प्र विइ वास  प्रस्ताव

 लाा

 ee  ee  ee  यह
 भारत  बन्द

 दे  नारों  के  कारण  ही  पदा  gars  ।  मैंने  स्वयं  देखा  कि  गांवों  में  नोज  तो  उपलब्ध  है  परन्तु
 जब  वह

 ही
 लोग  विश्वास  के  वातावरण  को  देखते  हैं  तो  वह  ars  वहीं  रोक  लिया  जाता  है  ।  इसलिये  मैंने

 क  ८

 कि  प्रस्तुत  प्रस्ताव  अ्रसामयिक  है  ।  यह  प्रस्ताव  इसलिये  भी  अ्रसामयिक  है  कि  शास्त्री  सरकार  ने  उसके

 तीन  मास  कार्य  भार  सम्भाला  है  ।

 यह  प्रस्ताव  गलत  तरीके  का  है  चंकी  श्री  शास्त्री  ने  पहले  दिन  ही  बताया  था  कि  उनका  मुख्य

 मूल्यों को  गिराना  होगा  |  विरोधी  पक्ष  वाले  इस  प्रस्ताव  द्वारा  उनके  उस  उद्देश्य

 बनाना  चाहते  हैं
 ।

 यह  आरोप  लगाया  गया
 कि

 यह  सरकार  बड़े-बड़े  पूंजीपतियों  के  हित  में  काम  कर  रही
 ह

 .  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  श्री  रामकृष्ण  डालमिया  कौर  श्री  शांति  प्रसाद  जैन  की  याचिका यें  इस  सभा _

 में  कौन  लाया  था  ?
 इसके  बावजूद  भी  श्राज  उन्हें  शास्त्री  सरकार  पर  उक्त  लगाने  का  साहस

 होता है  ।  यह  भ्राश्चये की  बात  है  ।  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  प्रस्तुत  प्रस्ताव  बड़े-बड़े  व्यापारियों  से  मिल  कर

 ही  सभा  में  लाया  गया  है  ।  देश  इन  प्रस्ताव  को  राष्ट्र  विरोधी  कहेगा  |  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  चुनौती

 के  बावजूद  भी  सरकार  खाद्य  संकट  पर  काब  पा  सकेगी  |

 स्वतन्त्र  विरोधी  पक्ष  वालों  का  कहना  है  कि  ईमानदारी  कौर  सत्य-निष्ठा  को

 प्रथम  स्थान  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 हमारे  गृह-कायें  मन्त्री  इसी  भावना  से  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री  सच्चे  शरर  ईमानदार  व्यक्ति  हैं  श्र  हमें  ऐसे  नेता  पर  है  ।  इसीलिये  मैंने  कहा
 ताव पह  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  गलत  है  ।  यदि  किसी  विषय  पर  चर्चा  करना  वांछनीय  था  तो  स्थगन  प्रस

 लाया  जा  सकता था  |

 श्री  कृपलानी  ने  कहा  कि  ary  कांग्रेस  दल  में  फूट  पड़ी  हुई  है  मतभेद  पाये  जाते  हैं  पर

 उन्हें  यह  नहीं  भलना  चाहिए  कि  किसी  समय  वह  कांग्रेस  के  ear  थे  और  उस  के  पश्चात  उन

 विचारधाराओं  में  कई  प्रकार  के  परिवर्तन
 ।

 खाद्य  समस्या  सबसे  महत्व  की  समस्या  है  ।  हमें  उत्पादन  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  सिचाई  सु

 wm  देसी  हैं  ।  राज  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सिचाई  सुविधाघरों  का  प्रभाव  है  ।  जेसा  कि  गांधीज

 कहा  था  हमें  ग्रामीण  जीवन  को  Alara  प्रति  बनाना  है  |  कृषि  को  प्रथम  स्थान  देना  है  ।  हमें  गांधी
 जी

 के  सिद्धान्त  को  सर्वोपरि  मानना  है  ।  इसी  सिद्धान्त  के  मान  कर  हम  प्रगति  की  कौर  भ्र ग्रे सर  होंगे  ।

 5  mati  Savitri  Nigam  (Banda)  :  All  these  having  constructive  ten-

 dencies  will  vehemently  oppose  the  proposed  No-confidence  motion.  Unity,

 cooperation  and  integrated  approach  are  the  crying  needs  of  the  hour.  The

 problem  facing
 as  may  be  that  of  threat  of  Chinese  invasion  or  of  critical

 food  situation  in  the  country,  we  can  face  them  only  with  confidence,  unity  and

 cooperative  efforts.  The  coming  generations  will  record  their
 indiguation

 and  even  hatred  of  such  an  illtimed  No-confidence  Motion  because  it  has  been

 inspired  by  political  motives.  The  proposed  motion  is  beneficial  only  to  our

 Chinese  retreat  from  our enemies  sitting  on  our  borders  and  to  none  else.
 territories  was

 mainly
 due  to  the  unique  feeling  of

 unity
 that  was  displayed  by

 our  masses  at  that  time.  Today,  above-all  our  enemies  want  that  such  Motions
 hould  be  moved in  order  to  shake  the  united  stand  of  the  nation.

 e  proposed  Motion  will  neither  help  us  in  food  problem  nor  that  of  fl
 loods. ds.

 Nations
 प

 in
 ich  have  life  and  vigour  and  which  are  intent  upon  movin

 ving  fe
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 do  ve  to  face
 problems.

 So  are  we
 facing  today.  But  we  ed  anum-

 be
 to  solve of  problems  in  the  past  and  the  remaining  we  are  determined

 e  will  not  be  deterred  from  our  path.

 Some
 opposition

 Members  have  demanded  of  the  Government  to  Sign
 Du  ith  which  magic  wand  will  any  other  party  in  power  solve  the  probl  ms

 that  we  face  ?

 Some  other  hon.  Members  were  critical  of  our  policy  of
 importing f¢  od-

 srains  under
 PL-480.

 But  shall  I  ask  of  them  that  which  of  the  two  evils is  ne

 sary.  Shall  we  import  foodgrains  or  let  our  people  die  of  starvation  ?

 Sadachar  Samitis  have  also  been  fired  at,  But  again,  I  wish  to  pose  a  simp

 question  Shall  we  form  Durachar  Samitis  to  eliminate  corruption  instead

 Sadachar  Samitis  ?

 I  wish  some  of  the  hon.  Member  from  the  opposition  side  should  have
 suggested  that  a  National  Land  Reclamation  Commission  should  be  set  u

 reclaim  the  lands  which  are  water-logged.  Also  I  wish  some  of  them  shou
 have  suggested  recontrol  on  vanaspati  oils  since  decontrol  has  resulted  in  1151

 prices

 I  propose  that  a  tax  may  be  levied  on  peoplehaving  more  than  three  children

 so  that  population  growth  may  be  checked

 It  was  most  unfair  on  the  part  of  these  Members  who  criticised  the  polic
 of  our  late  lamented  Prime

 Minister,
 who  was  an  epostle  of  peace  and  ma

 it
 possible

 for  our  country  to  win  admiration  and  respect  of  other  natio

 by  pursuing  the  policies  of  non-alignment  and
 peaceful

 co-existence.  I  am  a
 de ns all

 the  more  surprised  to  hear  Shri  Kripalani  criticising  Shri  Jawahar  lal  Nehru’

 policies.

 The  decision  taken  by  the  Government  in  regard  to  Kerala  has  been  charac

 terised  by  Shri  Mukerjee  as  immoral  But  he  should  have,  at  the  same  time

 kept  in  view  the  discussions  in  his  own  camp  I  think  that  decision  is  justf
 and  appropriate

 1  would  appeal  in  the  end,  to,  this  House  as  well  as  to  the  foreign  powe
 TS, not  to  pay  much  heed  to  this  Motion,  since  it  does  not  represent  the  true  feeli  ngs

 of  the  masses  I  would  also  appeal  to  the  opposition  Members  to  adopt a
 constructive  way  of  looking  at  things

 श्री  चन्द्रभान सिह  :  विपक्षी  दलों  के  माननीय  सदस्य  सभी  विषयों  को  लेकर

 सरकार  की  नीति  की  भ्रालोचना  कर  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सारी  समस्या  को

 समझाने  के  लिये  हमें  गत  आधी  शताब्दी  का  इतिहास  देखना  होगा  ।  सारी  घटनाओं को  क्रमबद्ध  रख

 कर  ही  हम  किसी  परिणाम  पर  पहुंच  सकते  हैं  ।  वह  1914 से  1947  तक  गांधी काल  रहा  कौर  1947

 से  1964  तक  नेहरू  काल  रहा  ।  विंमान  समय  स्थिति  पर  विचार  करने  का  है  ।  पीछे  देखने से  पता

 चलता  है  कि  जनसंख्या  बढ़ने  की  समस्या  सबसे  प्रतीक  महत्वपूर्ण  है  ।  जब  तक  हम  इसको हल  नहीं

 हमारे  सभी  लक्ष्य  अधूरे  रह  जायेंगें  ।  यह  एक  शभ्रन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  इसको  श्रनसन्धान  द्वारा
 ने
 गौर  सस्ती

 ग
 निरोधक  वस्तुभ्नों  के  उत्पादन  के  द्वारा  ही  हल  किया  जा  सकता  है  |

 प्रति तब  दलों  को  केवल  हानिकारक  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  |  उन्हें  सदा  ठोस
 7 af a> area

 राय  सरका  को सहयोग  देता  अपि  ei
 दष्टिपात

 करें  तो
 पता

 स्वन
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 कि  हमारे  देश  में  लोकतन्त्र  की

 एक  बन  गया  है  |  यह  सब  महात्मा  गांधी  कौर  पंडित  नेहरू  जैसे  हमारे  महान्  द्वारा  किये

 गये  सत्कार्यों का  परिणाम  है  ।

 जहां  तक  खाद्य  समस्या  का  सम्बन्ध  यह  तभी  हल  की  जा  सकती  है  जब  हम  में  से  हर  व्यक्ति

 श्रम  की  महत्ता  को  पहचाने  और  गांवों  के  जहां  हमारी
 82

 प्रतिशत  जनसंख्या  निवास  करती

 उचित  व्यवहार  करें
 |

 गांवों  को  रहने  योग्य  बनाया  जाये
 |
 प्रजातन्त्री  समाजवाद  के  आलोचकों  को  यह

 are  रखना  चाहिये
 कि

 यह  att  प्रयोग  की  अवस्था  में  जो  हमारे  वर्तमान  प्रधान  मन्त्री  शौर

 उनके  साथियों  के  महान्  नेतृत्व  में  सफल  सिद्ध  होगा  |

 अन्त  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  शान्ति  ak  समृद्धि  का  युग  है  ।  भारत  के  किसान  को  इस

 योग्य  बनाया  जा  सकता  है  कि  वह  सारे  देश  का  पेट  भर  सके
 ।

 भारतीय  खाद्यान्नों  का  मूल्य  ठीक

 से  निर्धारित किया  जाना  चाहिये  |  इसका  मूल्य  इतना  कम  नहीं  होना  चाहिये  कि  किसान  इसे  देने
 में

 संकोच  करें  |  यह  बहुत  महत्व  की  बात  मूल्य  ठीक  निर्धारित  किये  जायें  तो  कोई  भी

 नहीं  करेगा  देखते ही  देखते  सारा  स्टाक  बाहर  जायेगा ।  कौर  जिस  प्रकार जापान  में

 एक-एक  इंच  पर  सिंचाई  होती  है  वैसा  ही  यहां  भी  होने  लगेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  कार्य  में

 विरोधी  पक्ष  के  मित्र  भी  सहायता  कर  सकते  हैं  यदि  वह  ईमानदारी  से  यह  चाहते  हैं  कि  गरीब  शौर

 पिछड़े  हुये  लोगों  की  सहायता  की  जाए  यदि  वे  सहायता  करें  तो  सचमुच  राम  राज्य  की  स्थापना हो

 सकती  है  सबको  ज़रूरत  के  भ्रनुसार  रोटी  रोजी  मकान  मिल  सकता  है  ।  मैं  विरोधी दलों  से

 अपील  करूंगा  कि  उन्हें  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  करने  चाहियें  |

 इन  शब्दों  से  मैं  विश्वास  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 Shri  Y.S.  Chaudhary  (Mohendragarh)  :  On  this  motion  of  No-confiden

 several  things  have  been  said  by  various  speakers.  The  tasic  problem  15  at

 nothing  has  been  done  by  the  Government  during  the  last  17  years  to  imp
 the  lot  of  the  farmers.  No  initiative  has  been  provided  to  them  that  they  mez

 be  encouraged  to  raise  their  production.  On  the  other  hand  every  type  of  en

 couragement  is  being  given  to  the  Industrial  sector.  The  protection  was

 afforded  to  individual  industrialists  to  boost  up  their  production.

 Food  prices  are  enormously  increasing  and  it  has  become  impossible  for  the

 ordinary  people  to  pull  on.  Whether  the  rise  in  prices  is  due  to  zones  or  other-

 wise,  we  all  agree  that  the  food  situation  in  the  country  is  serious.  We

 have  to  increase  our  production  and  in  this  connection,  I  welcome  the  cut  of
 _

 70-80  crores  of  rupees  in  the  plan  for  this  purpose.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  has  put  forward  his  non-official  bill  to  give  an  end
 to  the  official  status  of  Kashmir  in  the  Constitution.  This  1s  a  very  important
 matter.  Our  relations  with  Pakistan  has  been  detericrated  owing  to  the  Kashmir

 problem.  But  it  is  wrong  to  say  that  the  problem  will  be  solved  by  handing  over

 Our  relations  with  Pakistan  will Kashmir  or  a  part  of  Kashmir  to  Pakistan.
 not  improve  like  this.  Let  me  refer  to  Sheikh  Abdullah.  I  could  not  under-

 stand  the  role  played  by  Sheikh  Abdullah  in  solving  the  Kashmir  problem. ६
 If

 the  Kashmir  issue  is  preoened  to  please  one  indivicual,  situation  will  take

 serious  turn.

 would  also  like  to  ask  that  Government  should  clarify  its  stand

 reported  suggestion
 about  the  eas AnC  Chinese. sue ing  out  of  the  Aksai-Chin

 area  to
 SO  OO
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 9  that  public  opinion  could  be  ascertained  on  this  matter.  The  Govern  1८111  5
 lence  on  this  issue  will  give  rise  to  grave  apprehensions  in  the  minds  f  the

 people.

 The  problem  regards  the  infiltretion  of  Pakistan  into  Assam  has  not  et
 been  solved  and  Pakistani  element  is  creating  trouble.  Government  has  mad
 no  effort  to  oust  the  infiltration.  I  urge  upon  the  Government  to  take  effective

 steps  in  this  direction  before  it  is  too  late.

 I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  House  to  this  fact.  If  the  late
 Prime  Minister’s  residence  at  Teen  Murti  was  converted  into  memorial  it  woul
 set  a  bad  precedent.  Similarly,  the  inscription  of  Shri  Nehru’s  profile  on
 coins  would  take  us  back  to  the  fourteenth  and  the  fifteenth  century.  Govern-
 ment  should  not  have  any  decision  on  this  matter  on  the  basis  of  the  majority
 it  has  in  this  House.  Nehru’s  picture  should  remain  in  the  hearts  of  thi

 people  and  not  on  the  coins.

 द
 पुनर्वास  मंत्री

 :
 मुझे  इस  बात  का  सन्तोष  है

 कि
 मेरा  मंत्रालय  पर  उल्लेख

 करते  हुए  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  अधिक  He  ग्रा लोच ना  नहीं  की  ।  मैं  यह  दावा  नहीं  करता  कि

 मेरा  मंत्रालय  बहुत  ही  अच्छी  प्रकार  से  चल  रहा  है  परन्तु  मानवीय  दुष्टि  से  इस  समस्या  की

 सबका  ध्यान  जाना  चाहिये  सभी  दलों  का  सहयोग  इस  किये  के  लिये  मिलना  चाहिये  |  सभी  को

 मालूम  है  कि  इस  मंत्रालय  का  कार्य  बेघर  हुए  लोगों  को  घरों  में  बसाना  उनका  पुनर्वास  करना  है
 |

 मुझे इस  बात  दुख  है  कि  इस  बात  के  बावजूद  कि  मैंने  सभी  दलों  के  सदस्यों  से  शरणार्थियों

 के  पुनर्वास  के  लिये  सुझाव  देने  के  लिये  कहा  फिर  भी  कुछ  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  ने  कटु  प्रा लोच ना

 की  कुल  681611 लोग  भारत  ग्रा  चुके  दो  हजार  व्यक्ति  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  प्रौसतन

 जाते  रहे  हैं  ।  बच्चों  औरतों  की  हालत  शोचनीय  है
 ।

 हमें  उनसे  बहुत  सहानुभूति है  ।

 श्री  चटर्जी  के  इस  कथन  से  मुझे  बहुत  ही  दुख  gar  है  कि  सरकार  शरणार्थियों  के  प्रति  कोई
 ः

 सहानुभूति  नहीं  रखती  कौर  उनके  प्रति  उदासीनता  व्यवहार  कर  रही  है  ।

 बहुत  आश्चर्य की  बात  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  सभी  शरणार्थियों  को  तुरन्त  बसाना  संभव

 नहीं है  ।  संकट  काल  में  सरकार  को  सबसे  पहले  लोगों  को  भोजन  चिकित्सा  सुविधा

 देने  का  ध्यान  रहता  है  ।  पांच  हजार  से  अधिक  लोगों  को  कोई  न  कोई  रोजगार  दिया  जा  चुका  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  ने  लगभग  15,000  एकड़  भूमि  देने  की  पेशकश  की  है
 |

 पश्चिम  बंगाल  में  विस्टा  पित  व्यक्तियों  को  न  बसने  देने  के  लिये  सरकार  पर  जो  आरोप

 गये  हैं  वे  सही  नहीं  हैं  ।  विभाजन  के  समय  41,32,000 को  पश्चिम  बंगाल  में  ही  बसाया  गया

 विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  छोड़ी  गयी  सम्पत्ति  के  लिये  प्रति  कर  देने  के  बारे  में  दोनों  देशों  के

 मंत्रियों  की  अगली  बैठक  में  विचार  किया  जायेगा  ।  उस  बातचीत  के  जो  भी  परिणाम  वे  सभा  _
 ह

 के समक्ष रख जायेंगे रख  जायेंगे  |

 वर्षा  ऋतु  के  कारण  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  गई  भूमि
 क

 कृषि  योग्य  बनने  का  कार्य

 व  नहीं हो  सका  ।  जब  भी  कृष्य  करण-कार्य  पुरा  हो  सरकार  वहां  पर  विस्थापित पत

 गो  बसायेगी  |  waar  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  भी  पर्याप्त  संख्या  में  लोगों
 pap

 iy  ॥
 फिर  भी  कृषि  में  हर  कृषक  को  स्थान  देना  संभव  नहीं  हो  सकेगा  क्योंकि

 '
 80

 शत  @  उन  सब  के  लिये  भूमि  उपलब्ध  नहीं  है
 ।
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 म  भी  भ्रालोचना की  है

 कार  के  अध्यक्ष  के  त्याग  पत्र  का  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  wie  कहा  है  कि  उन्हें  त्याग
 पत्न

 Sceam
 उसके बारे  में  मैं  यहां  लम्बा  विवरण  तो  प्रस्तुत  नहीं कर  सकता  |

 उसके  बारे  में  मैं  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  देता  हूं  ।  श्री  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  प्राधिकार

 के  कार्य  में  कुछ  दोष  निकाले  यह  गलत  बात  है  |  नही  भ्रष्टाचार के  ही  कोई  मामले  उन्होंने

 बताये थे  ।  झपने  त्याग  पत्र  में  उन्होंने  प्रथम  भ्रान्ति  बार  कुछ  मामलों  का  उल्लेख

 मक
 वह  नौ  साल  पुरी  सत्ता  के  मालिक  इन  भ्रष्टाचार  के  मामलों  पर  कार्यवाही  कर  सकते

 परन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया
 ।

 मुझे  खेद  है
 कि

 वह  पदे  पर  न
 दे

 दह  ईमान दा  लसित  थे

 लिय  लिन  मैं  इस  सम्बन्ध  में  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  ह  |

 श्री  कू०  पन्त  :  केवल  एक  रज  बीतने  के  पश्चात्  ही  यह  दूसरा  विश्व  गस
 x

 प्रस्ताव  है  ।

 करना
 सादत  हैं

 ।
 परेरा  दत  शपिगतास  प्रस्ताव  पर  क्विक  रया  गरमी  नहीं  दोने

 व बाली  है
 ।

 मुझे  ऐसा  लगता  है
 कि

 विरोधी  सदस्य  इस  मामले  में  राज्य
 कालका

 ्

 श्री  तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए क
 |  SHRI  THIRUMALA  RAo  tn  the  Chair

 ह

 ह
 का  कारण  यह  है

 कि
 पह

 प्रस्ताव  ठीक  समय  पर  उपस्थित  नहीं  किया  गया
 दे

 न पने  प  नेता  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  निधन  के  कारण  शोक  मग्न  है  कौर  इसलिये  जान

 के  प्रति  अधिक  उत्साह  नहीं  दिखा  सकती  |  विरोधी  दलों  को  कांग्रेस  में  प्र विष वास  की  ब ड

 कट  woh  चाहिये  थी  क्योंकि  उसने  राष्ट्रीय  संकट  के  समय  लोकतंत्र  की  जड़ें  नहीं  छिलने

 |

 देशवासियों  को  यह  पूछने  का  अधिकार  है  कि  क्या  विरोधी  दल  सरकार  की  बागड़ोर  संभालने
 ी

 स्थिति में  है  ।  विरोधी दल  अपने  वापसी  संकटों  फंसे  हुए  हैं  ।.  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी

 हो  गई  है  प्रौर  उसके  कुछ  योग्य  व्यक्ति  कांग्रेस  में  शामिल  हो  गये  हैं  ।  साम्यवादी  पार्टी  भी

 t  हिस्सों  में  बंट  गई  है  ate  यह  स्थिति  तब  तक  बनी  रहेगी  जब  तक  कि  रूस  चीन  के

 मतभेद  दूर  नहीं  हो  जाते  ।  विरोधी  दलों  के  इस  विश्वास  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  केवल  विंमान  कठिन

 परिस्थिति का  लाभ  उठाना  है
 ।

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  कांग्रेस  के  कुछ  नेताओं  ने

 ..  बूझ  कर  पूर्वी  पाकिस्तान  से  are  शरणार्थियों  को  पश्चिम  बंगाल  से  बाहर  बसाने  का  प्रयत्न  किया

 परन्तु  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि  उनका  यह  आरोप  लगाना  हिंत  में  है  ।  जब

 पश्चिम  बंगाल  में  उन्हें  बसाने  के  लिये  भूमि  नहीं  है
 तो

 कया  उन्हें  अरन्य  राज्यों  में  भी  नहीं  बसाया

 जाना  चाहिये
 ?

 aa  राज्यों  के  जहां  पर  भूमिहीन  व्यक्तियों  की  संख्या  अधिक  शरण  क्यों

 को  बसाना  झ्रासान  नहीं  है  ।  मेरे  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  तेराई  जंगलों  को  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  भूमिहीन

 व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  साफ  किया  गया  था  परन्तु  देश  के
 विभाजन

 के  कारण  वहां  पर

 शरणार्थियों को  बसाना  पड़ा  ।  अब  भी  काफो  शरणार्थी  परिवारों  को  वहां  पर  बसाया गया  है  |

 हाल  में  जब  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  दौरे  पर  गया  तो  भूमिहीन  व्यक्तियों  ने  तेरा  क्षेत्र  ः

 d

 उनके  न
 बसाये  जाने  के  बारे  में  मुझ  से  शिकायत  की

 ।
 परन्तु  मैंने  उनको  लताड़ा  क्योंकि  एक  UWTSSTT é

 .  समस्या  के  बारे
 में  हमें  राष्ट्रीय तरीके  से  सोचना  चाहिये  ।  परन्तु  श्री  चटर्जी  के  इस  रवैये  से  मैं

 पड़  गया  हं  कि  उन  लोगों  को  श्री  मैं  कैसे  सन्तुष्ट  कर  सकेगा  |

 ........
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 उत्तर  प्रदेश

 में  a& c  की  स्थिति  काफी  खराब  है  घौर  वहां  पर  ci  के
 लिये  भी

 अनाज उपलब्ध
 नहीं  है  ।  आशा है  कि  खाद्य  मंत्री  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  पूरे  प्रयत्न  करेंगे  ।

 मैं  श्री  प्र०  बने  देव  के  भाषण  को  सुन  कर  दंग  रह  गया  कि  हमें  प्रतिरक्षा पर  एक  पैसा  भी

 rt  नहीं  करना  चाहिये  ate  पश्चिमी  गुट  में  शामिल  हो  जाना  चाहिये  इस  प्रकार की  बातों  से

 भारत  जैसे  महान  देश  का  गौरव  बढ़ता  नहीं  ।  स्वतन्त्र  पार्टी  के  सदस्यों  के  भाषणों  से  ऐसा  लगता  है  कि

 वहँ  सरकार  की  तारीफ  करके  उसे  कौर  खींचना  चाहती  इसके  विपरीत  श्री  हीरेन  मुकर्जी

 ने  श्री  शास्त्री  पर  यह  लगाया  है  कि  वे  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  की  नीतियों  का  पालन  नहीं  कर  र  हे

 परन्तु  इसके  लिये  देश  श्री  मुकर्जी  के  निष्कर्ष  पर  निसार  नहीं  करेगा  प्रवीण  वह  श्री  लाल  बहादुर

 जो  कि  उनके  निकटतम  विश्वासपात्र रहे  तथा  विंमान  सरकार  जो  कि  बिल्कुल  वही

 है  जो  श्री  नेहरू  के  समय  पर  ही  निर्भर  करेगा  ।  पंडित जी  की  नीतियां  उनकी  निजी  नीतियां

 नहीं  हालांकि  उन्हें  बनाने  में  उनका  काफी  हाथ  था  ।  ये  नीतियां सारे  लोकतंत्र  की  हैं

 जो  गांवों  तक  HAT  SAT  है  जो  काफी  परखी  जा  चुकी  हैं  ।  स्वतन्त्र  तथा  साम्यवादी  पार्टी  के  सदस्यों

 को  मैं  यह  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  उनकी  प्रशंसा  आलोचना  से  कांग्रेस  श्री  नेहरू  द्वारा  दिखाये

 गये  रास्ते  से  विमुख  नहीं  हो  सकती  है  ।  नई  सरकार को  यह  ग्रधिकार है है  कि  बदलती  हुई  परिस्थितियों

 के  अनसार  वह  अपनी  नीति  में  परिवहन  करती  रहे  |

 श्री  मुकर्जी  े कुभ्ाल  लुमपुर में में  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी द्वारा  अपनाये  गये  रवैये  के

 बारे  में  की  सीधी  सादी  बात  है  कि  मलेशिया  ने  संकट  के  समय  हमारा साथ  दिया

 उसके  आभारी  श्री  मुकर्जी  ने  अधिक  उत्पादन  तथा  अधिक  बड़ी  योजना  की  वकालत

 की
 मैं  भी  उनकी  इस  बात  से  सहमत  हूं  क्योंकि  यही  हमारी  समस्याओं  का  एक  मात्र  समाधान

 है  ।  परन्तु sas  लिये  हमें  अधिक  धन  की  झ्रावश्यकता है  ।  यदि  हम  प्यार  संसाधनों से  प्रतीक

 की  योजनायें बनायें  तो  वे  हम  पर  घाट की  शरथ  का  सहारा  लेने  का  लगायेंगे

 यदि  हम  विदेशों  से  सहायता  मांगेंगे  तो  हम  पर  देश  को  विदेशी  साम्राज्यवादियों  को  बेचने  का

 लगाया  जायेगा  ।  यदि  साम्यवादी  हड़तालों  प्रादि  करने  के  लिये  मजदूरों  को
 न

 भड़काये  तो  उत्पादन

 में  काफी  वृद्धि  हो  सकती  श्री  मुकर्जी  को  अपनी  पार्टी  के  आ्रादमियों  को  सलाह  देनी

 कि  वे  श्रमिक  उत्पादन  तथा  fers  बचत  करने  की  दिशा  में  सरकार  के  हाथ  मजबूत  यदि

 देश  में  वह  दिन  लाना  है  जब  कि  प्रत्येक  देशवासी  की  न  केवल  अत्यावश्यक  ५  पूरी  हो  सकें

 भ्रपितु उसे  इससे  है  afr  सुविधायें  उपलब्ध  हो  सकें  तो  हम  सब  को  मिल  कर  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति

 के  लिये  art  करना  चाहिये  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  समाचार  at  ने  भी  यह  विचार  व्यक्त  किया

 है  कि  इस  अ्रविश्वास  प्रस्ताव  को  लाने  के  लिये  यह  समय  उचित  नहीं  था  ।  वर्तमान  सरकार  को

 are  अधिक  समय  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  के  हालांकि खाद्य  मूल्य

 नीति  तथा  आयोजना  के  प्रति  लोगों  में  बहुत  क्षोभ  है
 लेकिन

 शास्त्री  सरकार  ने
 उनको  हल  करने

 की  सच्चे  दिल  से  कोशिश  की  है  ।  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि
 विरोधी

 दल  इसे  एक  वार्षिक  घटना ग

 बनाना चा बनी" सोकत से  Gi
 उनका  कहना  है  कि  वे  लोगों  की  शिकायतों  क  प्रतिनिधित्व कर  रहे  हैं  परन्तु

 कां

 गी
 देश  के  एक  बड़े  भाग  का  प्रतिनिधित्व करती  है

 कौर  वह  लोकतन्त्र
 की  रक्षा के  प्रति  हर

 wt

 are  है  भ

 ह
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 1886  मंत्रि  परिषद  में  अ्रविम्वास प्रस्ताव
 sam,  ——~  —

 seat  wat  are  fi  aft  dite  तला  इस  निसार  पर  कसे  TER  किं  शास्त्री  सरकार  श्री

 Tecra  की  नीतियों  का  पालन  नहीं  कर  रही  परन्तु  कम  से  कम  यहँ  बात  सराहनीय है  कि

 विरोधी  दल  इस प्रस्ताव के  लिये  50  से  अधिक  मत  एकत्र  करने  में  सफल  हो  गये  |  कुछ  स्वतन्त्र  सदस्यों

 स्वतन्त्र  पार्टी  के  वक्ता  श्री  दांडेकर  ने  कहा  कि ने  अपने को  इस  प्रस्ताव से  रखा  है  |

 सरकारी  उपक्रम  बिल्कुल  cane  रहे  हैं  कौर  कृषि  की  उपेक्षा की  गई  परन्तु  पहली

 योजना  में  कृषि  के  लिये  70  करोड़  दूसरी में  10  करोड़  तथा  तीसरी  योजना  में  यह  राशि

 बहुत  बढ़ा दी  गई  है  ।  हो  सकता है  कि  योजनाओं  की  कार्यान्वित  में  कहीं  पर  कोई  त्रुटि
 र  ह

 हों  कृषि  हमारा  मूल  उद्योग  है  प्र  कुछ  प्राय  उद्योगों  भी  अपने  कच्चे  सामान  के  लिये  कृषि  उद्योग

 निर्भर  करते  बाहर से  कच्चे  माल  तथा  खाद्यान्न  का  करके  भी  हम  देश  की  मांग  को

 परा

 |
 फिर

 भी  हम  देश  को  आत्म  निर्भर  बनाने  की  दिशा  में  भरसक  प्रयत्न
 कर

 रहे

 |  विरोधी  सदस्यों  ने  मूल  अ्रधिकारों  के  हनन  की  शिकायत  की  है  परन्तु  मूल  अधिकारों  a
 कुछ प्रतिबन्ध  लगाना  जरूरी  है  ताकि  नागरिक  उन  अ्रधिकारों  का  लाभ  उठा  सकें  |

 _
 हम  यहां  पर  जो  भी  कानून  पास  करते  हैं  वही  इस  सदन  के  माननीय सदस्यों

 राय  होती  है  कौर  हमारे  समाज  तथा  श्र्थव्यवस्था  में  हुए  परिवर्तनों का  at म

 श्री  fro  त्र ०  चटर्जी  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  wife  के

 अंतगर्त  लोगों  के  मूलभूत  अ्रधिकारों  पर  कुठारघात  किया  गया  परन्तु  लोकतंत्र

 बित  रखने  के  लिये  समाज-विरोधी  तत्वों  को  दबाना  बहुत  जरूरी  कुछ  चंद
 त्

 afer
 उन  की  यह  arta  उचित  ठहराई  जा  सकती  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  कभी  aa

 ि
 विरोधी  दलों  के  सदस्यों

 को  एक
 तरफा  दृष्टिकोण

 नहीं  भ्र पना ना  चाहिये  |
 द

 काश्मीर  तथा  देश  की  का  भी  यहां  पर  उल्लेख  किया  गया  हमारे  gat

 मंत्रि  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  भ्रूण  से  जल्दी  ही  बातें  करने  जा  रहे  हैं  जिससे  कि  दोनों

 देशों  के  बीच  wee  सम्बन्ध  स्थापित  किये  जा  सकें  |  नागालैंड में  भी  शांति  स्थापित  करने

 की  कोशिश
 की

 जा  रही
 हमारी  नीति  सिद्धान्तों  का  बलिदान  किये  बिना  प्रत्येक  देश  र

 शांतिपूर्ण  सम्बन्ध  बनाये  रखने  की  है  ।  विरोधी  सदस्यों  ने  यह  भी  शरारों  लगाया  है  कि

 सरकार  ने  संकटकालीन  स्थिति  का  ढोंग  cat  ना  है  अतः  उन्हें  यह  महसुस  करना  चाहिये
 ड

 कि  उन्हें  इस  तरह  के  भाषण  देने  की  स्वतंत्रता  है  क्योंकि  भारतीय  संविधान  में  विशेषकर

 संसद-सदस्यों को  भाषण  की  स्वतंत्रता

 जहां  तक  gal  पाकिस्तान  तथा  wea  भागों  से  ae  शरणार्थियों  को  बसाने  के  प्रश्न

 का  सम्बन्ध  हे  मंत्री  महोदय  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  उन्हें  बसाने  के  लिये  भरसक

 प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।  जहां  तक  सरकार  की  कराधान  नीति  का  सम्बन्ध  भारत के  सिवाय

 गोई भी  देश  80  प्रतिशत  a  कर  के  रूप  में  वसूल  नहीं  कर  रहा  यह  हो  सक

 क
 कर  वसूल  करने  की  प्रणाली  में  कुछ  feat  T  हम

 शक्ति  के  बल  पर  धनी
 लोगों  की

 १  छीन  कर  अन्य  लोगों  में  बांटने  के  पक्ष  में  नहीं  परन्तु  हम
 लोकतंत्री _

 तरीकों

 से  राष्ट्रीय  ara  सभी  लोगों  को  उपलब्ध  कराना  चाहते  हैं
 क

 Oo
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 .  श्री  दांडेकर  ने  कहा  कि  तालुक  तथा  जिला  स्तर  पर  नीतियों  में  विरोध

 है  परन्तु  सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  से  आरम्भ  में  ऐसी  कठिनाइयों  का  पेश  oat  स्वा  विक

 लोग  आहिस्ता  लोकतंत्र  के  महत्व
 को  समझ

 जायेंगे  कौर  इस  देश

 लॉक  तंत्र  की  जड़ें  मजबूत  हो  जायेंगी
 ।  यदि  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  का  यही  रवैया

 तो  a  लोगों  विश्वास खो  बैठेंगे  ak  विश्वास  प्रस्ताव  का  महत्व  भी  खत्म  हो  जायेगा

 श्री  फ्रिज  एन्थोनी  मेरे  इस  विश्वास  प्रस्ताव  क

 प
 रोध  करने  का  सब  से  बड़ा  कारण  यह  है  कि  यह  प्रस्ताव  अ्रनशासनहीनता  का  परिचय

 7  इस  समय  न  केवल  विरोधी  दल  के  सदस्य  टी  कांग्रेस  के  सदस्य  भी  अराजक

 बढ़ावा  देने  में  लगे  हए  हैं  ।  इस  समय  देश  में  सब  से  प्रतीक  अ्रावश्यकता  अनुशासन
 ह

 अनुशासनहीनता ही  देश  की  अखण्डता  तथा  प्रगति  में  सब  से  अ्रधिक  बाधक  है  ।

 ग  में  प्रशासन  का  स्रोत  राजनीतिज्ञ ही  हैं  चाहे वे  किसी  भी  पार्टी  के  हो ं।  प्रति  दिन

 में  पढ़ने  को  मिलता  है  कि  फलां  विधान  मण्डल  में  राजनीतिक  शभ्रराजकत  | ह

 प्रदर्शन  किया  गया  |

 मझे  दुःख  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  देश  के  विधान  मंडलों  में  भी  राजनीति

 इसके  कारण  विधान  मंडलों  की  देश  में  भारी  बदनामी प्रारम्भ  हो  गयी  है

 प्
 ही

 विद्याथियों  की  गुंडागर्दी  भी  देश  में  श्राम  हो  रही  विद्याथियों  की

 कुछ  राजनीतिक भी  हवा  देते  हैं  ।  arma  देश  में  सर्वत्र  शोर  मच  रहा  शर

 श्रनशासनदहीनता का  बोलबाला  मैं  इस  बात  को  जानता  हूं  कि  कुछ  राजनीतिक  दल
 त ेपो  oat  पैदा  करके  are  गड़बड़ वाला  वातावरण  निर्माण  करके  ही  जीवित  रह  रहे  हैं

 ।

 र  मैं  यह  महसूस  करता  हुं  कि  aa  समय  ग्रा  गया  है  कि  हम  इस  अनुशासनहीनता

 पद  करें  मेरा  यह  मत  है  कि  कुछ  राज्य  ऐसे हैं  जहां  कि  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  क
 ह

 टी  जनसाधारण  को  कुछ  राहत  पहुंचाई  जा  सकती  है  ।

 श्री  चटर्जी  मेरे  काननी  व्यवसाय  के  सहयोगी  हैं  ।  भावावेश में  उन्होंने  कह  दिय

 क  यह  सरकार  समाप्त  हो  जाय  तो  सब  कुछ  ठीक  हो  जायेगा
 ।  परन्तु खेद  है  कि

 ने  इस  सरकार  का  कोई  विकल्प  नहीं  बताया  ।  तनिक  यर्थाथ वादी  दृष्टिकोण

 खाएं  |  मैं  इस  बात  को  स्वीकार करता  हं  कि  विभिन्न  प्रकार  की  कमजोरियों  ark  कमियों

 की  सर्वे  शिकायत  पाई  जाती  है  ।  इस  पर  भी  यह  सच  है  कि  कांग्रेस  दल  ने  देश  को  संकट

 से  बचाये रखा  इसने  जनता  को  थोड़ी  यूथी  राजनीतिक  स्थिरता  प्रदान  की

 उसने  देश  में  संसदीय  परम्पराश्रों  तथा  arent  का  निर्माण  किया  है  ।  मैंने  महसूस

 किया  है  कि  कांग्रेस  दल  में  जो  भी  कमियां  वे  इस  लिए  हैं  कि  वह  aga  लम्बे  समय

 से  सत्तारूढ़ है  |  अधिक  देर  सत्ता  की  कुर्सी  पर  रहने  से  कुछ  शक्ति  का  नशा  ही

 gl  यह  इतिहास  की  बात  कि

 बेगारी  डाचा
 एक

 ही

 ह

 जा  है  डोर  कोई  राजनीतिक
 दल

 नहीं  जिसे
 सत्ताधारी दल  के  विकल्प  के  रूप  में  प्रस्तुत  किया  जाय

 ।
 यद्यपि देश

 में  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  है  परन्तु  कोई  वैकल्पिक  दल  ही  नहीं

 Oo
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 डक  क —

 ह

 उपाध्यक्ष  ae  पठान  हुए

 lt -  Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  Chair

 cf  |
 अ्रतिरिक्त  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  देश  में  लोकतंत्र  के  अस्तित्व  को  सब

 बड़ा  बतरा  है  वह  सव  व्याप्त  भ्रष्टाचार  का  मेरे  बिचार  में  संगठित  राजनीतिक

 मेरे  विचार  में  व्यापारियों  द्वारा  दिये  जाने  वाले टाचार  के  लिए  उत्तरदायी है

 प्रकार  के  दान  पर  लोक  लगायी  जानी  चाहिए  |  यदि  ऐसा  सम्भव  नहीं  तो  यह
 र

 ही  दिया  जाना  चाहिए
 कि

 ऐसा  कानूनी  उपबन्ध  हो  जिसके  अनुसार  दिया  गया  प्रत्येक

 दान  लेखे
 के  लेखा  परीक्षित  विवरण  में  दिखाया  कौर  जब  भी  सश्भव  हो  उसकी

 सोनी  जांच  की  जा  सके  |  सार्वजनिक  aaa  का  यह

 चाहिए  कि  वे  भ्र पनी  ऑझ्रास्तियों  की  घोषणा  करें  |

 कानूनी उत्तरदायित्व होना
 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair (  J

 की  व्यवस्था  को  व्यापक  बनाया  जाय  सिद्धान्त की  बात  है  कि  के

 लिए  पहली  श्रावश्यकतता यह  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  एक  निश्चित  सीमा  तक

 शि  मिले  ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  सरकार  को  इस  प्रो  सब  से  शरीक  ध्यान

 Cxtwett J  ग्रा बादी  भी  बड़ी  तेजी  से  बढ़  रही  तेजी  से  बढ़ने  वाली  शाहाबादी न

 5  कने के  लिए  भी  सरकार को  कदम  उठाने  के  प्रश्न पर  गम्भीरत

 re  विचार  करना  होगा  |  ara  जितनी  कीमतें  बड़ी  हैं  उतनी  विगत  दस  वर्षों  में  न

 e  |  ये  25  प्रतिशत बड़ी  हैं  ।  यह  जटिल  प्रश्न  इसके  लिए  केवल  सरकार  को

 उत्तरदायी  ठहराना  ठीक  नहीं  |  इस  मामले  के  उपचार  के  लिए  हम  एकमत  ही  नहीं  है

 विराधी  दल  भी  एकमत  नहीं  हैं

 ।

 क्  विदेशी  मामलों  में  हम  नेहरू  जी  की  तटस्थता  की  नीति  पर  ही  यह

 हीक  ही  विकसित  wat  व्यवस्था  के  लिए  यही  नीति  लाभदायक  रहती  चीन  के

 हमें  पाकिस्तान  के  साथ  किसी  प्रकार  का  स् विस्तारवाद का  खतरा  बहुत  बड़ा  है
 र

 लेना  यह  ठीक  है  कि  यह  समझौता  झुकने  वाली  शर्तों  पर  नहीं
 बल्कि

 दोनों

 save  afro
 fet  ह

 fit
 गये  किसी  निर्णय  के  sare  पर  किया  जाना

 चाहिए
 मा

 RSE

 इर

 शहि  चहिए  फिया  दगा

 प्रगति

 तात सार  ले  जाये  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  (Hamirpur)  The  motion  of  no-cc  dence  put
 forv  d  by  the  opposition  parties  is  either  against  the  Governmer  of  the  Con-

 gress  party  or  against  the  Shastri  Government

 ह  श्री  तिरुमल  राव
 पाठ  सीन  हुए

 SHRI  THIRUMAL  RAo  in  the  Chair |

 oe In  both  ways  I  can  refute  the
 arguments  put  forward  by  the  opposition

 r.cé  t  forward,  it

 was  Stated  that  the

 parties.  Last
 time  also

 when  the  motion  of  no-confide

 1is  House,  but

 outsice  it  has  forfe  ted
 the

 Shy  party  may  have  a  majority
 confidence  of  the

 masses  0 0 zak  It  was country
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 {Shri  M.  L.  Dwivedi]

 ifficient  to  open  the  eyes  of  the  opposition  to  see  that  1962  Congress  w

 General  Elections.  Results  of  the  elections  clearly  demonstrated  to  all  concerne

 that  the  Congress  party  enjoyed  the  support  of  the  vast  majority  of  the  people.

 Owing  to  that  it  was  returned  to  power  for  the  third  time.  Recently  there  have
 been  some  bye-electiors,  both  tothe  Lok  Sabha  and  the  State

 Legislatures.
 As  usual  the  Congress  recorded  an  impressive  win.  थ

 It  is  quite  clear  that  the  motive  behind  the  motion  was  only  to  malign  the

 Government  and  to  take  capital  out  of  the  present  situation.  I  may  humbly
 state  that  the  opposition  parties  must  also  clearly  understand  that  our  present
 Prime  Minister  enjoyes  the  fullest  support  of  the  Congress  party.  Tam  confi-

 dent  that  their  attempt  to  create  cissention  among  the  congress  party  will  not

 succeed.  It  is  absolutely  wrong  to  say  that  the  Government  are  not  doing

 anything  to  solve  the  difficulties  on  the  food  front.  It  had  opened  fair  price

 shops  for  foodgrains  which  has  given  much  needed  relief  to  the  people.

 No-confidence  motion  has  no  meaning  if  ultimately  no  alternative  Govern

 ment  is  formed.  It  is  simply  impossible  for  the  opposition  parties  either  inci-

 vidually  or  jointly  to  form  any  alternative  Government.  Even  among  those

 parties  themselves  there  are  acute  idological  differences  and  dissensions.  But

 in  spite  of  all  they  had  the  temerity  to  being  forward  the  motion  by  doing  so.

 By  doing  this  they  have  lowered  their  own  prestige.

 It  is  fact,  beyond  any  doubt  that  the  congress  party  is  the  most  cisciplined
 and  united  party  today.  At  the  same  time  it  does  not  show  any  rigidity  in  its

 attitude.  The  party  had  laid  down  firm  foundation  of  democracy  in  the  country

 Congress  was  even  prepared  to  learn  even  from  the  opposition  parties  provide
 they  had  anything  to  offer  by  way  of  constructive  suggestions.  But,  it  is  reall:
 very  unfortunate,  that  opposition  parties  have  no  constructive  programmes 01
 policies.  That  was  why  so  many  persons  belonging  to  those  parties  were  eage!
 to  come  into  the  Congress  party.

 I  urge  upon  the  opposition  parties  to  withdraw  the  motion,  and  I  very

 strongly  oppose  the  motion.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  .  At  a  time  when  the  country  is  faced  with  diffi-
 culties  all  around,  it  would  have  been  better  for  the  friends  in  the  oppositi

 (१ not  to  have  brought  this  motion.  They  ought  to  have  extenced  cooperation
 the  Government,  I  am  of  the  opinion  that  any  attempt  to  incite  disaffection  ag  ai-
 nst  the  Government  was  very  unfortunate.  The  present  Government  headed  by
 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  enjoys  the  complete  confidence  of  the  people.  A  few

 people  of  the  opposition  may  be  of  the  opinion  that  this  Government  should  go.
 ut  the  vast  majority  of  the  people  are  not  of  this  view.

 I  am  of  the  opinion  that  only  this  Government  can  do  something  to  solve
 the  problems  of  agriculturists,  labourers  and  the  people  belonging  to  the  back-
 ward  classes.  There  are  the  people  who  are  the  backbone  of  the  country  and  the

 nation,  the  Government  should  try  to  improve  their  conditions.  1  also  want  to
 draw  the  attention  of  the  Government  to  the  difficulties  of  the  landless  labour
 I  urge  that  Government  should  give  more  attention  to  the  problems  of  these

 people.  It  is  very  necessary  in  the  interest  of  democary  that  the  lot  of  ordinary
 people  should  improve.

 1  admit  that  there  is  food  scarcity  and  the  rise  in  prices.  I  am  als  of  the

 opini  1  that  the  Government  must  take  a  roduction  and
 that  coul  be  done  by  gi  Ne  TV  क  i  imeeasctootp  cers  and  the
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 190  urers.  I  should  also  urge  that  the  system  of  distribution  of  food  grains  nd

 oth  food  articles  should  be  improved.  We  are  not  increasing  product  1n

 ive
 r

 portion  to  the  increase  in  population.  Sometimes  so  many  construc

 ly lans  fail  due  to  this  factor  The  increase  in  the  population  should  be  effective

 ontrolled.

 In  the  end  Ialso  want  to  state  that  Government  is  giving  great  attenti

 towards  fertilizers,  but  ordinary  should  also  be  attended  to.  ः

 हि श्रीमती  लक्ष्मी  विरोधी  पक्ष  लोग  इस  प्रस्ताव  पर  बोलते

 भी  परस्पर  निन्दा  करते  जाते  इससे  हमारा  कार्य  तो  सरल  हो  जाता
 >

 एक  gat  से  भय  है  alt  एक  दूसरे  के  प्रति  विश्वास  है
 ।  श्री  खांडेकर  कह

 एक  कांग्रेस  साम्यवादी  हो  जायेगी  ही०  ato  मुकर्जी  का  कहना  है  कि  कांग्रेस

 पथ  से  विचलित
 हो

 रही
 तथ्य  यह  है  कि  हम  किसी  कोरे  सिद्धान्त  के  पीछे  नहीं

 |  जब  विगत  ar हम  श्री  नेहरू  ae  गांधी  जी  की  नीति  का  झ्राचरण  करेंगे  ।

 कृपा लानी  ने  अ्रविश्वास  प्रस्तावप्रस्तुत  किया  था  तो  श्री  ही०  ना०  मकर्जी  ने  उसकी

 निन्दा
 की

 परन्तु  वह  स्वयं  ही  शभ्रविश्वास  प्रस्ताव  का  समर्थन  कर  रहे  हैं
 ।

 इसी  संदर्भ  में  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहती  g  कि  यह  कहना गलत  है  कि
 कांग्रेस

 न
 पर  बड़े  व्यापारियों का  कब्जा  है  ।  कांग्रेस  दल  किसी  व्यक्ति  को  इसका  सदस्य  बनने

 नहीं  करता  |  केवल  एक  ही  wd  है  कि  सदस्य  बनने  वाला  व्यक्ति  उसकी  विचार  करा

 सिद्धान्तों में  विश्वास  रखता  हो  विदेशी  नीति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  iy
 ने  निरन्तर  यह  प्रयत्न  किया  है  कि  हमारे  भ्रपने  पड़ौसी  देशों  से  सम्बन्ध  मजबूत

 सभापति  महोदय :
 माननीय  सदस्या  अरपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकती

 इसके  पहचान  लोक-सभा  बाजार  16  ,  1886  (7)
 कर

 ~

 ang बजे
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